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 श्री  भोला

 श्री  राजाराम  बालकृष्ण

 श्री

 श्री  देवन पत्नी  डा--रक्षित--श्रनुसुचित  जातिया ं)

 श्री  द०  (  राजा मुंद्री )

 राजा  श्री  विजय राम  )

 श्रीमती  ललिता  )

 श्री  चौक )

 श्री  शिवराम  रंगो
 )

 राम  श्री

 श्री  पी०  रा०

 श्री

 श्री  महादंवप्पा

 राम  श्री  उद् दरा जू

 राम  सुलग  fag,  डा०  )

 श्री  क०  स०  )

 श्री  Jo

 श्री  सें०  वें०

 राम  श्री  )

 राम  श्री

 रामानन्द  स्वामी  )

 रामानन्द  स्वामी

 श्री  grat

 श्री  बीरेन  )

 श्वीमती  रेणुका

 श्रीं  fart  नाथ  )

 श्री  do  qo  विट्ठल  )

 श्री  देवुलपलल्ली  वेंकटेश्वर  )

 श्री  मधुसुदन  )

 श्री  राठ  जगन्नाथ

 श्री  ato  राजगोपाल  (sitarHeera )



 श्री  रामेश्वर

 श्री  हनुमान  ह

 रुंगसुंग  श्री  मनीपुर--रक्षित--श्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां
 रूप  श्री

 ,  श्री  क०  च०

 श्री  रो०  बरपा

 श्री  नागी

 श्री  बाली  (  मर कं पुर )

 श्री  रामकृष्ण  (

 श्री  रामी

 श्री  to  लक्ष्मी  नरसा

 श्री  विश्वनाथ  (  राज मं पेट )

 ल

 लक्ष्मण  श्री  तथा  निकोबार

 श्रीमती

 श्री

 श्री  निवारण  चन्द्र

 श्री  जितैन्द्रनाथ

 श्री  fro  बि०

 श्री  माणिक्य  लाल

 श्री  राम  सिह  भाई

 श्री  राम  जी

 श्री  अ्रटल  बिहारी

 श्री  ना०

 श्री क् ०  की ०

 श्री  लक्ष्मण  ae  खानदेश--रक्षित--अनुसूचित  afer

 श्री  ज्नालकृष्ण

 विजय  श्रीमती  )

 श्री  जान  न०

 विश्वनाथ  श्री

 बीरेन्द्र  श्री

 बेद  कुमारी  होते
 )

 श्री  पेन्देकान्ति  )

 श्री  कृ०  गु०  )

 श्री  रमेश  चन्द्र

 श्री  राधे  लाल



 श्री
 a

 श्री

 झाकुंतला  श्रीमती

 पंडित  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  दीवान  चन्द

 श्री  राधा  चरण

 श्री  हरिश  चन्द्र

 श्री  लाल
 बहादुर

 पंडित  ही०

 श्री  मनुभाई

 श्री  मानवेन्द्र  गढ़वाल )

 श्रीमती  जया बेन  वजूहात

 डा०  गंगाधर  जातियां
 )

 श्री

 श्री

 बावल च्च्  श्री  विद्याचरण

 शोभा  श्री

 स

 श्री  ato  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां )

 आबादी

 श्री  शिब्बन  लाल  )

 सतीश  श्री

 सत्य  श्री  मिहिका  अनुसूचित  झ्रांदिम

 सत्यभामा  श्रीमती

 श्री  )

 श्री  भोली  जातिया ं)

 श्री  stad

 श्री  जीत  सिंह  )

 श्री  भ्रव्दुल  )

 श्री  भ्रमर  सिंह  )

 सहोदरा  श्रीमती  जातियां

 श्री

 श्री  सतीश  चन्द्र  )

 डा०  To  Fo

 श्री  बाला  साहेब

 श्री  भागवत

 श्री  रामेश्वर  जातिया ं)

 श्री  श्रीजेश  कुमार



 fag,  श्री  अनिरुद्ध  )

 श्री  कण  ना०  आदिम

 fag,  श्री  कमल  )

 fag,  श्री  चन्डिकेश्वर  शरण

 श्री  झूलन

 श्री  दिग्विजय  नारायण  )

 श्री  दिनेश  प्रताप  )

 fag,  श्री  बनारसी  प्रसाद

 fag,  श्री  बाबू  नाथ  ख़ादिम  जातियां )

 श्री  गजराज

 श्री  त्रि०
 ना

 श्री  महेन्द्र  नाथ  (  महाराजगंज )

 fag,  श्री  राजिन्द्र  )

 fag,  श्री  राधामोहन  )

 श्री  लेखराम  rat  मनीपुर

 fag,  श्री  सत्य  नारायण

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण  (  औरंगाबाद

 fag,  श्री हर  प्रसाद  )

 सिंहासन  श्री  )

 श्री  पचित  जातिया ं)

 )

 श्रीमती  विजय  राजे

 श्री  कलाकृति

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद

 श्रीमती  तारकेश्वर

 श्री  सारंग घर  (  )

 श्री  सु०  म०७

 सुन्दर  श्री  जातियां )

 डा०  )

 श्री  टेकर  (  बल्लारी )

 सुमत  श्री
 )

 श्रीमती  मेमना

 श्री  श्रद्धा कर

 सुर्य  श्री  जातियां

 श्री  निधन  चन्द

 श्री  अ्रशोक कु  ०  )

 श्री  फनी  गोपाल

 श्री  मारदी  दीनाजपुर--रक्षित--श्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां }

 सेयद  डा०

 श्री
 क्षित---अनुसूचित  जातियां

 लोनुले श्री  हरिह्रराव  )



 श्री
 गठ  घण

 )

 श्री  देवी
 afer  जातियां  )

 श्री  नरदेव  जातियां )

 स्वर्ण  सरदार

 श्री

 श्री  रा०  मा०

 श्री  जोगेन्द्र  नाथ

 श्री  अन्सार

 श्री  जयसुखलाल  लाल शंकर

 श्री  कन् सारी  हार्बर--रक्षित--श्रनुसुचित

 श्री  सुबोध

 श्री  sax  जिले--रक्षित--अनुसूचित  श्रादिम  जातियां

 हकम  सरदार

 श्री  ह०  चं०

 श्री

 a  ere  ne  ees  rere  ma



 लोक-सभा

 अध्यक्ष

 श्री  म०७  AAT  TATA  भ्रय्यंगार

 उपाध्यक्ष

 सरदार  हुक्म  सिह

 सभापति  तालिका

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 श्री  पट्टाभिरामन

 सचिव

 श्री  महेश्वर  ara  बेरिस्टर-एट-ला

 श्री  म०  ्  सभापति

 सरदार  हुक्म  सिंह

 पंडित  ठाकुर दास  भागने

 श्री  सत्य  नारायण fag

 श्री  शिवराम  रंगों

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री ब०  स०  भर्ती

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी

 श्री म०  aro  द्विवेदी

 रघबीर  सहाय

 श्री त०  न्र ७  fara राव

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी

 श्री  सुरेन्द्र  मिलती

 श्री  जयपाल  सिंह

 श्री  विजयराम  राजू
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 विद्वोघाधघिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री  सत्य  नारायण सिंह

 श्री  wath  कु  ०
 सेन

 पंडित  मुनिवर दत्त  उपाध्याय

 डा०  सुब्बारायन

 श्री  नेमी चन्द्र  कासलीवाल

 श्रीमती  जया बेन वज़ू भाई  शाह

 श्री  ना०  वाडिया

 श्री  सारंग घर  सिन्हा

 श्री  हीरेन्द्र नाथ मुकर्जी नाथ  मुकर्जी

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैया लाल  याज्ञिक

 श्री  विमल  कुमार घोष

 हो  श्रद्धाकर  सुधार

 श्री  gat  हिनिटा

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्रीमती  शकुन्तला  देवी

 श्री 'o  ना  ०  स्वामी

 श्री  3.0

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  कमल  कुबरा  दास

 श्री  सुरती  किस् तै या

 श्री  सुइस

 श्री बी०  ल०  चंडक

 श्री  ह्०

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 श्री  कर सन दास  परमार

 श्री  हरिशचन्द्र  फार्मा

 श्री  इगनेस  बेक

 आदि  स  नों  सम्बन्धी समिति

 श्री  अनिरुद्ध सिंह

 श्री  मूलचन्द दुबे

 श्री  भक्त  दर्शन



 श्री  चि०  र०  बासप्पा

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी

 श्री  नवल  प्रभाकर

 श्री  जसवन्त राज  मेहता

 श्री  मोती  लाल  मालवीय

 श्री  कमल  सिह

 श्री  अटल  बिहारी  बाजपेयी

 श्री  रामजी  वर्मा

 श्री र०  के०  खाडिलकर

 श्री  ५ वासुद व् ह. ह  नायर

 याचिका  समिति

 श्री  उपेन्द्र नाथ  बमन--सभापति

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्रीमती उमा  नेहरू

 पीड़ित  द्वारका  नाथ  तिवारी

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी

 श्री  अब्दुल  सलाम

 श्री  जियालाल  मंडल

 श्री  क०  To  वोडयार

 श्री  नानूभाई  निच्छाभाई  पटेल

 श्री  पेन्देकान्ति  वेंकटासुब्बेया

 चौधरी  प्रताप  सिह  दौलता

 श्री  दा०  रा०  चावन

 श्री  नाथपाई

 श्री  रामचन्द्र  माझी

 श्री  wat  fag  भदौरिया

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  awe
 1

 सम्बन्धों  समिति

 सरदार  हुक्म  सिह--सभापति

 सरदार  भ्रमर  सिह  सहगल

 श्री  नरेन्द्र भाई  नथवानी

 श्रीमती इला  पाल चौधरी

 श्री  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  झूलन  सिह

 श्री  संबंदम

 श्री स०  ०

 श्री  जगन्नाथ  प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  सुन्दर  लाल

 श्री  ईश्वर  भ्रमर



 aft  बाला  साहेब  पाटिल

 श्री  प्रति नाथ  बनर्जी

 श्री
 श्रद्धा कर  सूप कार

 नग  Bd  रत

 nde  विधान  सम्बन्धों  समिति

 सरदार  हुकम  सिह--सभापति

 गोपाल  सेन

 आनन्द  चन्द्र
 a

 श्री  हरिशचन्द्र माथुर

 श्री  रा०  मा०  हज़ार नवीस

 श्री  क ०  स०  राम स्वामी  |

 श्री सिहासन सिंह

 श्री  जितेन्द्र नाथ  लाहिरी

 श्री  बहादुर सिंह

 ह  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 द
 श्री  शाम  राव  विष्णु  परूलेकर

 प्री  हरविन्द  घोषाल

 कृष्ण स्वामी

 राज  सिंह श्री
 ्

 प्राक्कलन  समिति

 =

 5
 अमत

 डांगे दार
 जोगिन्द्र स

 टि
 l  महाबीर  त्यागी

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण  fae

 श्री  राघा  चरण  दार्मा

 चौधरी  रणवीर  सिंह

 श्री  गोपाल राव  खेडकर

 श्रीमती रुचता

 श्री  तक  Wo  मुरारका

 श्री  तिरुमल राव

 श्री  रामेश्वर राव

 श्री च०  राम  नरसिंहन

 भ्रम ज़द
 Ww  ा  भगा

 श्री  अ्रहमद  मुही उद्दीन

 थ
 द



 श्री  उमा चरण  पटनायक

 पंडित  द्वारका  नाथ  तिवारी

 पंडित  गोविन्द  मालवीय

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  नेमी चन्द्र  कासलीवाल

 श्री  डोडा  तिलैया

 श्री  Ao

 श्री  बरो

 श्री  व् ०  To  नायर

 श्री  to  ho  खाडिलकर

 श्री  Wo  Ho  गायकवाड़

 श्री  श्रद्धा कर  सुधार

 श्रीवास  समिति

 श्री  उ०  श्रीनिवास  मल्लय्या--सभापति

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  दिग्विजय  नारायण  fag

 श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 श्री  माणिक लाल  मगनलाल  गांधी

 श्री  मि०  स०

 श्रीमती सुलतान

 श्री  कमल  कृष्ण दास

 श्री  बेरो

 श्रीमती  पावती  कृष्णन

 श्री  खुश वक्त राय

 श्री  भाऊ  साहब  राव  साहेब  महागांवकर

 ससद-सदस्यों के वेतन भ् के  वेतन  धौर  we  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा

 श्री  सत्यापन  रायण  सिह--सभापति

 श्री  उ०  श्रीनिवास  मिलाया

 श्री  दीवान  चन्द  फार्मा

 श्री  चपल कान्त  भटटाचाये

 श्री  कन्हैयालाल  खादी वाला

 श्री  रधुबर  दयाल  मिश्र

 श्री  दु राय स्वामी  पौण्डर

 श्री  नारायण गणेश  गोरे

 गोमती  पा वंती  कृष्णन

 श्री
 उ०  मथुरमलिंग तेवर



 राज्य-सभा

 डा०  श्रीमती सीता  परमानन्द

 श्री  नाथ  अग्रवाल

 श्री  टी०  ज०  एम०  विल्सन

 श्री  सन्तोष  कुमार  बसु

 लोक-लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री  fro  ना०  सिंह--सभापति

 डा०  राम  सुभग  सिंह

 श्री  निवारण चन्द्र  लाइकर

 श्री
 छ

 श्री  अठ  च०  गुह

 श्री  सन०  रा  मुनि स्वामी

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बेन

 श्री  मुहम्मद  इमाम

 श्री  दासप्पा

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  जयपाल  fae

 श्री  शिव  ed |

 श्री  विजय राम ८५

 राज्य-सभा

 श्री  पी०  टी
 ०  ल्यूक

 श्री  दयानगर  मिश्र

 श्री  आकर  एम०  देशमुख

 श्री  एम०  गोविन्द  रेड्डी

 श्री  ज०  वी०  के०  वल्लभ राव

 नियम  समिति

 श्री  म०  प्रय्यंगार--सभापति

 diet  ठाकुर  दास  भागने



 श्री  पटटाभिरामन

 श्री  ठाकुर  सुब्रह्मण्यम

 श्री  राधेलाल  व्यास

 श्री  तय्यबा  हरि  सोनावने

 श्री  दिवराम रंगो  राने

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  तंगामणि

 पुरुषोत्तम दास  पटेल

 श्री  अ्रमजद  अली

 श्री  मसानी

 श्री  भाऊ  राव  कृष्णराव

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०  अनन्त शय नम्  अ्रय्यंगार--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिंह
 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव

 श्री  उपेन्द्रनाथ बमन

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 श्री

 श्री  ब०  गो०  मेहता

 श्री  fro  ato  fag

 श्री  उ०  श्रीनिवास  मिलाया

 श्री
 मूलचन्द

 दुबे

 श्री  सत्यनारायण सिह

 श्री  श्रीपाद अमृत  डांगे

 कृपा लानी

 श्री  इन्दु लाल  याज्ञिक

 श्री  जयपाल  सिंह

 श्री  विजयराम राजू

 श्री  पर  Ho  देव

 श्री  भा०  Ho  गायकवाड़

 चला  कृष्ण स्वामी



 मंत्रिमण्डल के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  भ्र णु शक्ति  विभाग
 के  भार साधक

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 शिक्षा  और  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री--मौलाना  कलाम

 गृह-कार्य  मंत्री--श्री गोविन्द  वल्लभ  पन्त

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री-श्री  मुरार जी  देसाई

 रेलवे  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 श्रम  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 वित्त  मंत्री-श्री ति०  To  कृष्णमाचारी

 संभरण  मंत्री--श्री ह ०
 १०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री--श्री प्रतीत  प्रसाद  जेन

 प्रतिरक्षा  मंत्री--श्री  वे ०  Fo  कृष्ण  मेनन

 सिंचाई  भ्र  विद्युत्  मंत्री--श्री  स०  का०  पाटिल

 सूचना  प्रसारण  मंत्री--डा०  ato  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री--श्री  द०  Yo  कर मरकर

 सहकार  मंत्री--डा० पंजाबराव  शा०  देशमुख

 खान  at  तेल  मंत्री--श्री केशव  देव  मालवीय

 पुनर्वास  तथा  संख्यक-कायदे  मंत्री--श्री  मेहर  चन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री नित्यानंद  कानूनगो

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्री राज  बहादुर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्री  बन०  ना०  दातार

 उद्योग  मंत्री--श्री मनु भाई  दाह

 शिक्षा  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  में  राज्य
 का ०  ला०  श्रीमाली

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्री हुमायूं  कबीर



 ठ

 उपमंत्री

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुरजीत  सिंह  मजीठिया

 श्रम
 *  उपमंत्री--श्री  आबिद  तली

 श्रीवास
 श्र

 संभरण  उपमंत्री--श्री  अनिल  कु  चन्दा

 कृषि  उपमंत्री-श्री  मो०  qo  कृष्ण प्पा

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री--श्री  जयसुखलाल  लाल शंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 योजना  उपमंत्री--श्री  इमाम  नन्दन  मिश्र

 वित्त  उपमंत्री-श्री  ब०  राम  भगत

 शिक्षा  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री--डा  मनमोहन  दास

 उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 वैंदेषशिक-कार्य  उपमंत्री--श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--श्री  रघु रामे या

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री--अश्रि  ऋ ०  म०  थामस



 क  सभा  वाद-दवा

 फा  ———

 खंड  ८]

 दूसरी  ल लोक-सभा

 के के  तीसरे  सत्र  का

 कहता

 दिन
 मि य्य्  eee we  ध  oe  जानना  een

 lea

 ?  ?  १९५७

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  स०  श्र०  श्रृंगार  )
 पीठासीन  हुए ]

 सदस्यों  द्वारा  शपथ  ग्रहण

 at  जंग  बहादुर सिंह  )

 श्री  वेरावल  सरवई

 बख्शी  श्रब्दुरंंशीद  तथा

 लाला  ठाकुर  दास  तथा  कारुणिक )

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता  तथा

 अब्दुर्रहमान  तथा

 शेख  मुहम्मद  तथा

 श्री प्र्०  Ho  तारिक  तथा

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 श्रणुशाक्ति के शांतिपूर्ण प्रयोग के  कदांतिपुर्ण  प्रयोग

 क  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  ५

 सितम्बर  Re yw  क  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १५२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  अणुशक्ति  के

 शांतिपूर्ण  प्रयोग  सम्बन्धी  द्वितीय  ग्रत्तर्राष्ट्रीय  वैज्ञानिक  सम्मेलन  में  अणुशक्ति  के  शांतिपूर्ण  प्रयोगों

 के  सम्बन्ध  में  कोई  कागजात  प्रस्तुत  करन  का  विचार  रखता  है
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  सेना

 r
 श्री  दी०

 चल
 फार्मा  :  में  यह  चाहता  हूं  कि  इन  कागजात  में  किन  विषयों  का  उल्लेख

 =>
 |

 मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्यमंत्री  जवाहरलाल  :  में  समझता  हुं  कि  वें  विषय

 मेरे  ज्ञान  तथा  '  सदस्य  के  ज्ञान  के  परे  ह  ।

 tat  अग्रजा  में
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 part  विश्वनाथ  रेड्डी
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  अ्रणुशक्ति  के  शांतिपूर्ण  प्रयोगों  में  अन्तर्राष्ट्रीय

 सहयोग  पर  चर्चा  के  भ्र ति रिक्त  क्या  इस  सम्मेलन  में  शांतिपूर्ण  प्रयोजनों  के  लिये  श्रमशक्ति के  नये

 प्रयोगों  के  सम्बन्ध  में  कोई  रहस्योद्घाटन  किया  गया  था
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  किस  सम्मेलन  में
 ?

 att  विश्वनाथ  रेडडी
 :  अन्तर्राष्ट्रीय सम्मेलन  में  ।

 श्री,|  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  गत  वर्ष  के  सम्मेलन
 का  निर्देश कर  रहे  हें  ?

 fot  विश्वनाथ  रेड्डी
 :

 हाल  में  हुए  सम्मेलन  का  ।

 fait  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  नहीं  कह  सकता  कि  उस  सम्मेलन  में  क्या  रहस्योद्घाटन  किया

 गया  है  जो  भविष्य  में  होने  को  है  ।  क्या  माननीय  सदस्य  विगत  सम्मेलन  का  निर्देश  कर  रहे  हैं

 भविष्य  वाले  का  ?

 री  विश्वनाथ  रेडडी
 :

 हाल  में  जो  सम्मेलन  gat  था  जिस  में  डा०  भाभा  ने  हमारे  देश

 का  जेनेवा  में  प्रतिनिधित्व किया  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  ऐसे  सम्मेलन  से  सम्बन्धित  है  जो  कभी  होने  को  है  |

 fart  विश्वनाथ  रेड्डी
 :

 में  उस  सम्मेलन  का  उल्लेख  कर  रहा हूं  जो  लगभग  एक  महीना

 qq  gut था

 पत्नी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 वह  हो  सकता  वह  एक  भिन्न  प्रकार  का  सम्मेलन--एक

 झभिररण  के  स्थापना--था  |  वह  उस  प्रकार  का  नहीं  था  जो  माननीय  सदस्य  सोच  रहे  हें  ।  वह

 ses वर्ष  होगा

 नई  दिल्ली  के  प्रेस  बलब  की  इमारत

 +

 श्री  श्रीनारायण दास  ॥
 ञ  नैਂ  २७

 श्री  राघा रमण  :

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  हारा  नई  दिल्ल॑  में  प्रस्तावित  प्रेस  क्लब  के  लिये  इमारत  के  निर्माण  के

 लिये  भूमि  का  निःशुल्क  श्रावण्टन  प्रदान  करने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  वह  निर्णय  किस  प्रकार  है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  खन्ना  है  ;  कौर

 यदि  तो  भ्रम्यावेदन  में  क्या  मुख्य  बातें  कही  गई  हें
 ?

 1  सुचना  प्रौढ़
 प्रसारण  मंत्री

 :  और  श्रीमान् ।

 att
 wer  उत्पन्न

 नहीं  होते
 ।

 पृश्नी  श्रीनारायण दास  :  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  कराई  है  कि  क्या  किसी

 देश

 न

 प्रेस  को  भूमि  का  ऐसा  ATIVE  मंजूर  किया  है  ?

 मूल  wa  में
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 महोदय  :  यह  प्रश्न  कैसे  उत्पन्न  होता  है
 ?  हम  अपनी  अरन्य  देशों  के  साथ  तुलना  नहीं

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  सरकार  को  के  किसी  प्रेस  के  व्यक्ति  से  भूमि
 के  ऐसे  भ्रावंटन

 के  लिये  कोई  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 केसकर  :  एक  प्रेस  संगठन  ने  सरकार  से  ऐसी  भूमि  के  श्रावण्टन  केਂ  सम्बन्ध  में  ग्रम्यावेदन

 किया है  ।

 fett  केदार
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पत्रकारों  के  लिये  निःशुल्क  अथवा  रियायती  दरों  पर  मकानों

 की  जगहों  श्रथवा  क्लब  के  निकट  एक  पत्रकार  बस्ती  के  लिये  एक  अनुदान  देने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 केसकर  मुझे  जानकारी  नहीं  है
 |

 राष्ट्रीय  विकास  थि

 +

 राधा  रमण
 :

 थी  श्रीनारायण दास  :

 sit  विभूति मिश्र  :

 श्र  दो०  च०  WAT:

 श्री  राठ  मुनित्वामी  :

 ये  *३.  श्री  नागों  रेड्डी  :

 at  मोहन  स्वरूप  :

 शो  सर्णियंगाडन

 शो
 ईश्वर  नय्यर

 :

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :

 |  श्रीमती  पा वंती  कृष्णन  :

 क्या  योजना  मंत्री  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्न  बातें  दी  गई  हों  :

 वे  प्रमुख  विषय  जिन  पर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  स्थायी  की

 १९५७  में  हुई  बैठक  में  चर्चा  की  गई  थी  ;

 उसके  द्वारा  दिये  गये  प्रमुख  सुझाव  कौर  सिफारिश  ;  कौर

 वह  सीमा  जहां  तक  उनको  राज्य  सरकारों  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्वीकार

 किया गया  है  ?

 faa  तोर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ना०  :

 १४  ब्र  १५  सितम्बर  को  हुई  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  स्थायी  समिति  की  बैठक  की

 सूची  at  बैठक  के  परिणामस्वरूप  निष्कर्षों  और  सुझावों  के  संक्षेप  की  एक  प्रति  लोक-सभा
 पटल

 यर  रखी  जाती  है  ।
 परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ब  संख्या  १]

 निष्कर्षों  शर  सुझावों  की  प्रतियां  राज्य  सरकारों  att  केन्द्रीय  मंत्रालयों  को  समुचित

 कार्यवाही  हेतु  भेज  दी  गई  हें
 ।

 योजना  आयोग  तथा  राष्ट्रीय  विकास  कालान्तर में  बैठक

 के  निष्कर्षों  शौर  सुझावों  पर  राज्य  सरकारों  द्वारा  तथा  केन्द्रीय  मंत्रालयों  द्वारा  की  गई  कार्यवाही

 का  पुनरीक्षण  करेगी  ।

 ——————

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शी  राधा  रमण  :  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  देश  के  सीमित  संसाधनों  को  ध्यान  में

 रखते  में  जानना  चाहता  हुं  कि  कया  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  ने  इस  विषय
 की

 चर्चा  की
 थी

 कि

 लगाये  जाने  वाले  शुल्क  को  विभिन्न  राज्यों  में  प्राप्त  करने  के  बजाय  उत्पादन  केन्द्र पर  ही  सीमित

 रखा  जाय  ?

 श्री ल० wo  ato  इस  सम्मेलन  में  जिन  विषयों  पर  चर्चा  की  गई  थी  उनकी  सुची  लोक-सभा

 पटल  पर  रख  दी  गई  है
 ।
 में  नहीं  समझता  कि  बैठक  में  इस  विषय  पर  चर्चा  की  गई  थी

 ।

 fort  श्रीनारायण दास  :  हमें  बताया  गया  है  कि  इस  सम्मेलन  में  जो  निष्कर्ष  पौर  निर्णय  किये

 गय  थे  वे  विभिन्न  राज्य-सरकारों  को  भेज  दिये  गये  हें  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकारों  ने

 कभि  निर्दिष्ट  योजनायें  मंजूर  किये  जानें  के  हेतु  योजना  झ्रायोग  को  प्रस्तुत  कर
 दी  ?

 श्री
 ल०

 ना०
 मिश्र

 :
 हाल  में  योजना  आयोग  द्वारा  राज्य-सरकारों के  पास  एक  परिपत्र  भेजा

 गया  है झ्रौर  हम  २४५  नवम्बर  तक  उनके  उत्तर  प्राप्त  होने  करते  हैऔर  उसके

 हम  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  ate  केन्द्रीय  मंत्रालयों  के  साथ  निर्दिष्ट  परियोजनाओं  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 मंजूरी का  उसके  पश्चात् ही उत्पन्न ही  उत्पन्न  होगा |

 श्री  विभूति  मिश्र  :  इस  स्टेटमेंट  में  लिखा  है

 बयान  राज्यों  जिनमें  ऐसी  कार्यवाही  पहले  नहीं  की  गई  भविष्य  में  किये  जानें  वाले

 भूमि-भ्रमों  पर  अ्रधिकतम  सीमा  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  1”

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जिनका  फ्यूचर  एक्वीजिशन  नहीं  होगा  झर  जिन

 के  पास  पहले  से  जमीन  होगी  क्या  उन  पर  भी  सीलिंग  लगाया  जायेगा
 ?

 श्री
 ल०  ato

 मिश्र
 :

 सीलिंग  दोनों  पर  होगा  |  किसी  किसी  स्टेट  (  में  दोनों  पर  लगाया

 गया  किसी  किसी  में  फ्यूचर  एक्वीजिशन  पर  लगाया गया  पर  ध्येय  यह  है

 कि  दोनों  पर  लगाया  जाये  ।

 श्री  fro  कु-चौधरी
 :

 भूमि  संसाधनों  के  सम्बन्ध  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  feat

 राज्य  सरकार  अथवा  विशेषकर  केरल  की  राज्य  सरकार  से  बागानों  के  राष्ट्रीयकरण के  लिये  कोई

 सुझाव  पाया  था  ताकि  आयोजन  व्ययों  के  लिये  पर्याप्त  संसाधन  प्राप्त  हो  सकें  ?

 श्री ल०  ato  केरल  द्वारा  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  बेठक  में  ऐसा  कोई  सुझाव

 नहीं  रखा  गया  था
 ।

 fait
 fae  go  चौधरी

 :
 अथवा  किसी  wea  राज्य  द्वारा  ?

 श्री
 न्०

 ato  मिश्र
 :

 में  नहीं  समझता

 pat  तंगामणि
 :

 विवरण  में  हम  देखते  हें  कि  कुछ  पद  भूमि  सुधार  सम्बन्धी

 बेदखली  से  सुरक्षा  शर  अ्रघिकतम  सीमा  का  निर्घारण  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  ये  सिफारिशें

 राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  हें  ।  क्या  इन  दो  पदों  के  लिये  विधान  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कोई

 वधि  |  निश्चित की  गई  है  ?
 ee,

 faa  अंग्रेजी  में
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 योजना  उपमंत्री  दया०  न०  :
 झ्र धिक तम  सीमा  के  मामले  में  जहां  कहीं

 विधायिनी

 कार्यवाही  की  गई  संबंधित  राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाया  गया  कि  वे  शासकीय  व्यवस्था

 पूर्ण  कर  लें  ताकि  उन्हें  तीन  वर्षों  में  कार्यान्वित  किया
 जा

 सके
 ।

 उन  राज्य  सरकारों  के  मामले  में
 जिनमें

 विधायिनी  कार्यवाही  नहीं  गई  उनको  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  QEUS-VE FMT TF अन्त  तक

 विधायिनी  कार्यवाही  की  जाय  ।

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  :
 कया  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उस  राज्य

 को
 निधियों  के  प्राचीन

 के  सम्बन्ध  में  कोई  विरोध  प्रकट  किया
 ?

 श्री  लग  ना०  fast  इसकी  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  में  चर्चा  नहीं  की  गई  थी  यह  उस

 dom  के  पर्यालोकन  में  नहीं  भ्राता  है  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर
 । fara  महोदय :

 श्री  नवल  प्रभाकर  इस  के  साथ  २८  नम्बर  का  rer  भी  ले  fi  या  जायें  तो  अच्छा हो

 क्योंकि  वह  भी  इसी  से  सम्बन्धित  है  ।

 की तिन गर  दिल्ल

 ¥y  श्री  नवल  प्रभाकर  :
 क्या  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रिहैबिलिटेशन  हाउसिंग  कारपोरेशन  ने  कीतिनगर  के  ज़मीन

 के  सब  टकड़े  बेच  दिये

 यदि  तो  किस  मूल्य  पर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सरकार  ने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उन  के  दावों  केਂ  बदले  में

 कविनगर  बस्ती  में  ज़मीन  के  टुकड़े  देने  का  झा इवा सन  दिया

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  श्रीनिवासन  को  कहां  तक  पुरा  किया है  ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्पक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  प०  ao  जी

 al  |

 )  औसतन १३.७०  रुपय  प्रतिबंध गज  की  दर  से  ।

 सरकार  ने  ऐसा  कोई  weaves  नहीं  दिया  था  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 की  श्रीनगर  बस्ती  के  निर्माण  की  आयोजना

 को  नवल  प्रभाकर  :  कया  पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्पक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विकास  )  प्राधिकार  ने  जिन  शर्तों  पर  की तिन गर

 बस्ती  के  निर्माण  की  झा योजना  पास  की  थी  उनमें  से  कोई  भी  शर्तें  पुरी  नहीं  की  गई  जिसके  कारण

 लोगों  के  मकान  के  पास  नहीं  हो  रहे

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हें
 ?

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-काय  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  पू०  ato  जी

 नहीं
 ।

 प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 —

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 थी
 नवल

 प्रभाकर
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जब  ले  arse  मंजूर  किया  जाता

 है  तो  उसमें  जो  शर्तें  होती  हें  उनको  पूरा  करना  कालोनाइजर  का  काम  होता  है  ?

 श्री पू०  शे०  भास्कर :  जहां  तंक  बस्ती  के  नकद  का  सम्बन्ध  कुछ  थोड़ी  ही  बातों  पर  दिल्ली

 विकास  अस्थायी  प्राधिकार  ने  भ्रांति  की  ate  हमने  उनका  निराकरण  कर  दिया  है  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जब  प्लाट  होल्डर्स  )  से  तमाम

 रुपया  ले  लिया  गया  है  तब  डेवेलपमेंट  न  होने  का  क्या  कारण  है
 ?

 श्री  पू०  शे०  भास्कर :  जहां  तक  नक्शे  का  सम्बन्ध  कोई  भी  कठिनाई  नहीं  रही  है  ।  जहां

 तक  विकास  का  सम्बन्ध  दो  चीजें  पूर्ण  नहीं  थीं  परन्तु  उनको  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ।  यह  जल

 संभरण  कौर  स्वच्छता  के  सम्बन्ध  में  है  ।  दिल्ली  विकास  अस्थायी  प्राधिकार  को  यह  सुचित  कर  दिया

 गया  है  कि  हमने  आ्रावश्यक  व्यवस्था  कर  दी  है  और  पृथक  पृथक  इमारतों  के  लिये  योजनाओं  को  मंजूरी

 के  लिये  लिया  जाय  ।

 नागा  पहाड़ियां

 +

 [  डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :

 श्री  श्रीनारायण  दास

 |
 श

 राधा  रमण
 :

 श्री  वि०  च०  पद  :

 |  श्री  नवल  प्रभाकर :

 |  att  हरिशचन्द्र  माथुर  :

 श्री  रूप  नारायण :

 थी  महती  :

 |
 श्री  संगण्णा  :

 श्री  हेमा

 श्री  स०  Ho  बरसों  :

 श्री qo
 स०  मति :

 श्री  तंगामणि

 श्री  विभूति  मिश्र  :

 सरदार  छह  fao  सहगल :

 |  श्रीधर

 |  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी
 :

 श्री  रघुनाथ सिंह  :

 श्री  वोडयार  :

 श्रीमती  इला  पाल चौ घरो  :
 |

 |
 थी  cto  stat  सिंह  :

 | at
 दिवनंजप्पा  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उन्होंने  नागा  पहाड़ियों  के  राजनैतिक  भविष्य  के  सम्बन्ध  म॑
 नौ  सदस्यों

 के

 अतिनिषिमंडल  ate  के  राज्यपाल  तथा  मुख्य  मंत्री  के  साथ  चर्चा  की

 भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उस  चर्चा  का  क्या  परिणाम  शर

 कोहिमा  सम्मेलन  के  संकल्पों  के  आधार  पर  नागा  प्रतिनिधि  मंडल  के  साथ  हुए  करार

 के  श्र  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 बारीसान  मंत्रो  तथा  वे  दैनिक-कार्य  gat  जवाहरलल  नेहरू  )
 :  ख  )  क, ५

 दिल्ली  में  २५  २६  सितम्बर  को  नागी  adamant  के  एक  प्रतिनिधिमंडल  से  भेंट  की  थी  ।  इस

 प्रतिनिधि  मंडल  के  साथ  हुई  मेरी  चर्चा  के  परिणाम  एक  विवरण  में  सन्निहित  हें  जो  २५  सितम्बर को

 प्रेस को  जारी  किया गया  था  ।  इस  विवरण की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती

 परिशिष्ट  १,  श्रतूबन्थ  संख्या  २]

 उस  समय  के  कोई  उल्लेखनीय  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  नागा  जन  सम्मेलनਂ की  प्रवर

 समिति की  २३  से  २६  अक्तूबर  तंक  मोकोकचुंग  में  बैठक  हुई  थी  जिसमें  उन  निर्णयों का  सामान्यतः

 अनुमोदन  कर  दिया  गया  था  जो  नागा  प्रतिनिधिमंडल  के  साथ  मेरी  वार्ता  के  दौरान  में  किये  गये

 थे  ।
 हमें  ज्ञात  gar  है  कि  ये  नेता  aa  उपद्रवी  तत्वों  के  साथ  सम्पर्क  स्थापितਂ  कर  रहे

 जहां  तक  सरकार  का  सम्बन्ध  वे  लोग  जो  राज्य  के  विरुद्ध  अपराधों  के  लिये  दंडित  किये  जा

 चुके  थे  ora  जिन  पर  अभियोग  चलायें  जा  रहे  रिहा
 कर

 दिये  गये  हैं
 ।

 नई  इकाई  सम्बन्धी  निर्णय  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  भी  कदम  उठाये  जा  रहे  हें  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 क्या  उस  राज्य  में  उपद्रव  पुर्णतः  समाप्त  हो  गये  हें
 ?

 tat  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  में  इन  के  पूर्णत  होने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रशासन

 नहीं  दे  सकता  परन्तु  हाल  के  महीनों  में  बहुत  थोड़ी  जो  छोटी  ही  हुई  हैं  ।

 डा०  राम
 सुलग  सिंह

 :
 क्या  इस  नागा  पहाड़ी  क्षेत्र  को

 भी
 गृह  मंत्रालय  द्वारा  प्रशासित  कराने

 का  कोई  प्रस्ताव  अथवा  उसका  प्रशासन  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  द्वारा  किया  जायगा  जैसी  कि  पहले

 घोषणा  की  गई  थी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  समझता  हूं  कि  इस  समय  तो  वैदेशिक-कार्यो  मंत्रालय  ही  इस  मामले

 में  भारत  सरकार  का  प्रतिनिधित्व  परन्तु  ये  सब  चीजें  सहयोग  से  की  जाती  हैं  पौर

 गृह-मंत्रालय  से  बहुत  निकटता  सम्बन्धित  हैं  ।

 श्री  ब०  स०  मूर्ति  :  क्या  उन  क्षेत्रों  में  ग्रामों  का  वि-समूहन*  प्रारम्भ  कर  दिया  गया है  जिनमें

 शांति  प्रौढ़  व्यवस्था  स्थापित  हो  गई  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां  तक  मेरी  जानकारी  है  प्रभी  तक  समुचित  ग्रामों
 का  वि-समूहन

 नहीं  किया  गया  है  ।  हमने  यह  कहा  है  कि  इन  ग्रामों  का  gr  धीरे  वि-समूहन  किया  जायेगा  जैसे-जैसे

 विभिन्न  क्षेत्रों
 में  स्थिति में  सुधार  यह  हो  सकता  है  कि  किसी  क्षेत्र  विद्वेष  में  यह  कार्य  किसी  हद

 तक  किया  भी  गया  परन्तु  wa  तक  af  नहीं  ।

 गोमती  रेणू  चक्रवर्ती :  क्या  यह  सच  है  कि  जो नेता  माननीय  प्रधान  मंत्री  से  मिले  थे  उन्होंने

 कहा  है  कि  उनके  लिये
 उपद्रवियों  से  सम्पर्क  स्थापित  करना  इसलिये  कठिन  रहा  है  कि  पुलिस  उनका

 पीछा कर  रही  है  ।  कया  वे  उपद्रवियों  से  सम्पर्क  स्थापित  कर  सके  ौर  उनकी  प्रतिक्रिया  के  संबंघ

 में  नवीनतम  समाचार क्या  है  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 Oo

 a  <a  oe a  Oo
 RELY

 तर

 i  जवाहरलाल नेहरू  के
 ता  हूँ  कि  उनमें  से

 एक  वर
 seers  दिया  था

 जेसा  सान  य  सदस्या ने  निर्देश  किया  है--मैन  स्व  टीं  देख
 एकम  wen

 हार  हमें  उसके

 संबंध  में
 ज्ञात

 द्वि  हमनें  ऐसी  हिदायतें  जारी  का  उल  सजती  सम्पक  स्थापित ae  के  लिये

 विधा  दी  जानी  चाहिये  ।  हमें  उन  लोगों  से  aes  लोगों  की  प्रतिक्रिया  के  संबंध  में  कभी  तक  कोई

 बना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 या  था  कि |  मसौदा  अहमद  :
 क्या  नागा  प्रतिनिधि  मंडल  ने  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  क

 ए  पाक  इकाई  का  निर्माण  एक  श्रन्त:कालीन उपाय  है  ?

 palt  जवाहरलाल नेहरू  :  में  नहीं  जानता
 कि

 वे  क्या  स्पष्ट  करने  जा  रहे  हैं  ।
 स्पष्ट

 करना तो

 ा  कार्य  है  कि  हम  उनके  लिये  क्या  करने  जा  रहे  हैं  ।  श्रन्त:कालीन  उपाय  के  सेब
 कुछ  बात

 ।
 वह  श्रन्त:कालीन  उपाय  मूल  स्थिति  पर  लागू  नहीं  होता  हज़ारों  न  हो  सकता  है  ।  उस क

 कार्ल
 |

 स्वरूप  शभ्रान्तरिक संगठन  हो  सकता  स्वायत्तशासी व्यवस्था  का  आन्तरिक  उप

 इस  क
 में  ही तरा  की  जा  सकती  परन्तु इस  मूलभूत  तथ्य  की  नहीं  कि  उस  क्षेत्र  को  भारती

 |
 द

 द्य  ल०  sat
 कया

 यह  सच  है  कि  निगाहों
 a

 स्वतन्त्रता  को  नी  मांग
 अब

 भी  नहीं

 १.

 ae  tl

 लाल
 नेह

 क

 bs SAT  तीन  हॉँ  a
 मांग  को

 ग्

 बाश  च०  गह  :  इस  प्रशासन  afer  रूप  प्रद
 अन्तिम  रुप  प्रदान  करने  के  लिये

 क्या  कोई
 हि

 ा  ह
 को  इस  मामले नाया  जायेगा  कौर  FAT  eee  ते  द

 i

 ०५ विग चर्चा थ दिया! 7 येगा ः? क भ की 3 दा वसर ् द

 वलि

 ह  श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  जी  हां  ।  इसके  लिये  संविधान  में  परिवर्तन  की  तो
 न
 हीं  लेकिन

 को  विधान  बनाने  की  आवश्यकता  पडेगी  गौर  निस्सन्देह  जल्दी  इसी  महीने  में
 किसी

 aq  मसला  लोक-सभा के  समक्ष  ग्राहक  ।

 ल  बनी श्री  हो०  ना०  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  स्थिति wa  भी  कुछ

 स  सिरसा  RATER.  विद्वेष  रूप  से  श्रीराम  सरकार  की
 कुछ

 गडबड़ी
 न

 क्योंकि  इस  समस्या  के  संबंध  में  उसने  तक  जो  कुछ  भी
 किया  है

 वह  कुछ

 भनीय  नहीं  कया  केन्द्रीय  सरकार  स्वयं  अपनी  देख  रेख  में  समस्या  को
 सुलझाने

 की

 नथा  करेगी  ?

 ड  शो  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  मामले में  हमने  जो  कुछ
 भी

 कार्यवाही
 की

 है  वह  श्रीराम
 —

 a  रह  परामर्श  कर  के  उस  के  भ्र नमो दन  से  ही  की  औरमैं  नहीं  समझता  ि  क  ie

 भ  जिस  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  यह  कहना सही  या
 उचित

 होगा  कि  उसने  गड़बड़

 न

 और  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा :
 क्या  सामान्य-क्षमा  की  बात  श्री  फिजो  समेत  सभी  arma  पर  लागू

 अराध्य  करो  मा  नि  लीग चाहे

 अंग्रेजी  में



 eo  प  रि >  GU)  fan  उत्तर

 er =e
 tat

 बाहर लाल
 नेह  क्षमा को  बात  सभो  पिछने  श्रपरावों  पर

 वह  S  बाद  1 लाग  होतो  है  तिथि  >  &  |  हों  ।  हमें  नायक  सामने  पर  प्लग

 अलग  वि  नहीं  किया  था  ।  गौर  मे  पत  का  धर्य  अत्यन्त  उदारता  पूर्ण  ढंग  से

 वत  या  जायेगा  ।

 कलकते  के  बेक  |. चू" थ: अ  की  हड़ताल
 1

 fet  हेमा

 ह
 डा०  राम  सुभ

 be  है  बोस  :

 Lat
 स०

 ake शस  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  तात
 कृपा  करेंगे  कि  :

 गी  हाल  ही  में  कलकते  में  बेक
 vie

 की  जो  हड़ताल हुई  थी  उसमें  कितने  बेंकों  के

 शामिल

 मग
 कितने  दिन

 क

 iba  हो मांगें  क्या  ae vy

 ae

 इन  माँगों  को  पूरा  करने  में  क्या  आपत्ति

 इस  मामले में  सरकार ने  क्या  rater ee

 पत्री  आबिद  भली
 ३०  बैंक

 कौर
 888.0

 कर्मचारी

 ३१  -
 ee

 कर्मचारियों  को  मांग  यह  थी  कि  उन्हें  न्यूनतम
 २  य  र  मूल

 वेतन के  २५  प्रतिशत

 को
 प्रतीकात्मक  भत्ता  दिया  जाये  ।  मालिकों  का  कहना  था  कि  कर्मचारियों  की

 ह मांग
 ड  पूरी  हो  जाती  है  ।

 दोनों  पक्षों  में  समझौता  न  हो  सकने  के  कारण  सरकार  ने  इस  बात  का  निर्णय  करने  के  लिये

 यह  मामला  श्री  सलीम एम  ०  मर्चेन्ट के सुपुर्द के  सुपुर्द  कर  दिया  कि  क्या  कर्मचारियों को  यह  मांग  पंच  we

 हो  ती  है  ।  बाद  में  न्याय-निर्णयन  के  लिये  यह  विवाद  भी  श्री  मर्चेण्ट  को  सौंप  दिया  गया  ri.

 fat  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  हड़ताल  इतने  लम्बे  समय  त  ae  रही

 al  नता
 को  हुई  कठिनाइयों को  ध्यान  में  रखते  हुए  कया  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  सरक  प प्रीत म

 गवाही  की  है  वह  पहले  ही  क्यों  नहीं  की  गयी
 ?  थ

 श्री  आबिद  wet :  संबंधित  अधिनियम  की  धारा  ६  के  अधीन  यह  माम |
 ae

 होने
 के

 पहले  ही  श्री  मर्चेण्ट  के  सुपुर्द
 कर

 दिया  गया  था
 ।

 धनी  स०  |: ह  बीजों  :  बेक  कमेंचारी संघ  के  प्रतिनिधियों ने  €  सित  १९५७
 को

 श्रम  प्रयुक्त  से  भेंट  की  शर  यदि  तो  कर्मचारियों की  इस  ग्र शान्ति  क

 य  श्रम  ग्राय क्त  नें  क्या  कार्यवाही  की  ?
 रोकने के लिये

 Fay)  आबिद  चली  :  इस  मामले  विशेष रूप  कर्मचारी

 peas ते  मे  हि
 साप  सानते

 का  निबटारा  कर  लेना चाहते थे  । BS जा

 क  MR
 a



 20  मौखिक  उत्तर  ११  ee OC)

 श्री  स०  म०  बनर्जी
 :  क्या  हड़ताल के  दौरान  में  श्रम  उपमंत्री  महोदय  कलकत्ता  गये  थे  शौर

 तो  क्या  उन्होंने  अखिल  भारतीय  बंक  कर्मचारी  संघ  के  प्रतिनिधियों  से  मुलाकात  की

 शरर  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्री  आबिद  चली  :  में  उनसे  नहीं  मिला  था  ।

 शमी  बोस
 :  क्या  अवे  हड़ताल में  भाग  लेने  के  कारण कुछ  कर्मचारियो ंके  विरुद्ध  मुकदमे

 चलायेग
 ये

 थे
 शर  यदि  हां  तो  इन  करमचारियों  का  क्या  gar

 ?

 पंछी  आबिद  चली  :  वे  मुकदमे वापस  लिये  जा  चुके हैं
 ।

 राम  सुभग  सिह :  क्या  श्री  पचास  को  सुपुर्दे  किये  गये  न्याय  निर्णयन  के  fag निर्देश-पद  बिल्कुल

 रखे  गये  हैं
 ताकि  चलकर  उन  का  गलत  अर्थ

 न
 निकाला

 जा  सके  ?

 आबिद  att :  में  प्रश्न  समझ  नहीं  पाया  ।

 राम  सुलग  fag  :  श्री  ware  को  सुपुर्दे  किये  गये  न्याय-निर्णयन  के  निर्देश-पद  क्या

 हैं
 f

 श्री  आबिद  चली  :  ag  कि  क्या  यह  मांग-विज्षेष पंचाट  से  पुरी  हो  जाती  है  ।

 ao
 स०  बनर्जी  :  निर्देश  पदों  में  परिवर्तन  करने  की  गॉश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  जो

 सिफारिश की  है  क्या  सरकार  ने  उसे  स्वीकार  कर  लिया  या  करने  वाली  है
 ?

 आबिद  चली  :  अभी  तक  तो  हमारे  पास  इस  ATA  का  कोई  प्रतिरोधक  नहीं  ।

 श्री  तंगामणि  :  बात  यह  है  ।  यह  मामला  किसी  के  सुपुर्दे  किया  गया  था  लेकिन  उस  के  बाद

 ताल हो  गयी  ।  जब  हड़ताल चल  रही  थी  उस  समय  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  हस्तक्षेप

 समझौते  के  लिये  कुछ  निबंधन  रखे  गये  ae  एक  निबन्ध  यह  था  कि  निर्देश  पद  बेक  कर्मचारी  संघ

 तयार  करेगा  केन्द्रीय  सरकार  को  मे  ज  देगा  |  क्या  यह  पद  भेजे  गये  हें  क्या  निर्देश  पदों  में

 उपयुक्त  सुधार
 कर  दिया  जायेंगी  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 में  बता  चुका  हूं  कि  प्रभी  तक॑  हमारे  पास  ऐसा  कोई  प्रो  नहीं  पाया a
 ह  ।

 चाय  at  निर्वात

 +

 T*s
 श्री  ही०  ना०  मिर्ज़ा

 ‘Lat  मोहम्मद  इलियास

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ते और  लन्दन  में  नीलामों  में  खरीदी  गयी  भारतीय  चाय  के  योरोप  महाद्वीप

 स्थित  देशों  को  पुरन निर्यात पर  कमायें  जाने  वाले  सामान्य रूप  से  अधिक  लाभ  के  सरकार  के

 पास  ्र

 क्या  राज्य  व्यापार निगम  को  इस  area  का  निदेश  देने  का  कोई  विचार  है
 कि  महाद्वीप

 स्थित  देशों  को  निर्वात
 तनि

 भरत  से
 स्वयं  उसी  के  तत्वाधान में  किया  जाय  ?

 sith
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 वाणिज्य  मंत्री  :  शौर
 जी  नहीं

 ।

 शो  हो०  ato  मुकर्जी  :  बताया जाता  है  कि  कलकत्ते  की  विदेशी  सहायक  कम्पनियां  जमनी

 भारी  देशों  को  निर्यात की  गयी  चाय  का  जो  मूल्य  भ्र पने  खातों  में  दिखाती  हूँ  वह  लन्दन  स्थित
 उनकी

 मुख्य  फर्मों  द्वारा  वास्तव  में  वसूल  की  गयी  कीमत  से  काफी  कम  होता  इस  बात
 को
 ध्यान

 में
 रखते

 हुए  भारत  को  विदेशी  मुद्रा  सनौर  राय-कर  दोनों  खनो  से  बचाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने

 वाली है  ?

 श्री  कानूनगो :  यह  धारणायें  पुरी  तरह  सच  नहीं  हैं  ।  कलकत्ते  लन्दन  के  नीलामों  में  मुल्य

 का  अन्तर  बहुत  ही  कम  होता  है  ।  फिर  यह  भो  तो  है  कि  जहां  तक  पुर्न निया ति  का
 संबंध  ब्रिटेन से

 जितनी  भारतीय  चाय  का  पुनरनिरयात  किया  जाता  है  वह  कुल  निर्यात  के  मुश्किल  बीसवें  भाग  के  बराबर

 होती है  ।

 श्री  ही०  ATo  मर्जी  :
 क्या  सरकार  का  ध्यान  चाय  उद्योग  में  लगे  विदेशी  हितों  द्वारा  उपस्थित

 किये  गये  इस  खतरे  की  ae  gat  हैं  जिसमें  उन्होंने  यह  घमकी  दी  है  कि  जब  वे

 चाहेंगे  भारती पर  चाय के  बदले  पूर्वी  भ्र फ़्री का  की  चाय  को  प्राथमिकता देकर  भारतीय चाय  की  बिक्री

 खतम कर  देंगे  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 यह  बात  हमारी  जानकारी  में  नहीं  Ta  है
 ।

 श्री  साधन  गुप्त  :
 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  योरोप  के  बाजारों  में  भारतीय  चाय  बहुत  ऊंचे

 दामों  पर  बिक  रही  कौर  यदि  तो  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 बाहर  की  है  कि  इन  ऊंची  कीमतों  के  फलस्वरूप  विदेशों  में  स्थित  कम्पनियों के  लाभ  के  बजाय  भारत  की

 efaaat  मुद्रा  की  कमाई  बढ़  जाय  ?

 श्री  कानूनगो  :  महा दीप के  कुछ  देशों  में  ऊंचे  भाव  होने  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  उन  देशों  में

 ATT  बहुत  १००  से  १५०  प्रतिशत  तक  है  |

 श्री
 fro  ताज

 सिंह
 :  प्रश्न

 के  भाग  )  का  उत्तर  नकरात्मक है
 |  यह  प्रदान  आ्रांकड़ों

 के
 बारे  में

 था  |  क्या
 वास्तव

 में  योरोप  में  चाय  के  भावों  के  आंकड़े  सरकार  के  पास  नहीं

 श्री  कानूनगो  :  भारत  से  निर्यात  और  ब्रिटेन  से  भारतीय  चाय  के  पुरनिया  के  अंकड़े  हमारे

 पास  हैं  ।  लेकिन  यह  प्रशन  भावों  के  बारे  में  था  ।

 श्री  त्रि०  ato  सिह  हमने  भ्रांकड़ों  के  बारे  में  पूछा  था
 ।

 हम  ने  पुछा
 था

 कि  क्या  वहां के

 ग्र सामान्य रूप  से  अधिक  भावों  के  ग्रां कड़े  सरकार  के  पास  हैं  ।  इस  का  उत्तर  नकारात्मक  था  |  क्या  इस

 का  mend  है  कि  सरकार  के  canine  नहीं हैं  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 वह  aid  हमारे  पास  नहीं  हो  सकते
 ।

 ये  ग्रां कड़े
 केवल  डिटेन में

 उपलब्ध

 रेणु  चक्रवातों  :  क्या  सरकार  हमें  यह  बता  सकती  है  कि  योरोप  के  देशों  में  चाय  का

 क्या  भाव  प्रचलित  है  और  कलकते  में  नोलाम  में  चाय  किस  भाव  से  बेंची  जातों  है  ?

 थ्रो  कानूनगो  :  में  यो  रोप  के  विभिन्न  देशों  में  प्रचलित  भाव  तो  नहीं  बता  लेकिन  मैं

 ITH
 तुलनात्मक  रूप  से  यह  म्रवरय अप्स  बता  सकता  हूं  कलकत्ते

 और
 लन्दन  के  भाव

 में  क्या  wet  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ष  हे
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 रेण  4.0 चक्रवर्ती
 हम  वह  नहीं  जानना  चाहते  |

 श्री  कानूनगो
 :

 स्पष्ट  है  कि  आयात शुल्क  १००  से  १५०  प्रतिशत  अधिक  है  ।  इसलिये  वह

 यहां  हमारे  पास  नहीं हैं  ।

 नारियल  जटा  गवेषणा  संस्था

 S  प्री  स०  चल  सामन्त :

 ्  सुबोध  हासिल :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रस्तावित  नारियल  जटा  गवेषणा  जिसके  साथ  एक  श्रादशं  कारखाना

 संलग्न  पश्चिम  बंगाल  में  पुरुष  कर  दी  गयी  है

 क्या  इस  उद्योग  के  लिये  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  का  प्रबन्ध  भी  किया

 नारियल  जटा  उद्योग  का  प्रस्तावित  प्रदान-कक्ष कौर  बिक्री  डिपो  कलकत्ते में  कब

 तक  खुल  कौर

 (=)  नारियल-जटा  ats  ने  अपने  जन्म  के  बाद  से  fara  बंगाल  राज्य  में  कुल  कितनी  राशि

 व्यय की  है  ?

 उधोग  मंत्रो
 मदुराई  :

 जी  नहीं  ।  यह  योजना  ही  मंजूर  हुई  है  ।

 जी  हां  ।  राज्य  सरकार  जो  प्रशिक्षण-व-उत्पादन केन्द्र  खोलने  वाली  है  उसी  में

 पथक रूप  से  |

 इस  वर्ष  के  अन्त  में  ।

 राज्य  सरकार  ने  नारियल-जटा  के  विकास  में  दिलचस्पी  लेना  भ्र भी  शुरू  ही  किया  है

 भ्र  वह  नारियल-जटा  बोर्ड  द्वारा  विचार  के  लिये  जल्द  ही  योजना  बनाने  वाली  है  ।

 भ्रामक  भ्र नम ति  से  में  यह  भी  बता  दं  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  नारियल  जटा  का  विकास

 करने  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ६  लाख  रुपयों  का  उपबन्ध  किया  गया  है

 श्री स०  चे  सामन्त  :  पश्चिम  बंगाल  में  नारियल-जटा  गवेषणा  संस्था  खोलने  का  निश्चय

 कब  किया  गया  था  कौर  इतना  विलम्ब  क्यों  हुआ  है
 ?

 श्री  waar  शाह  :  यह  योजना  वर्ष  के प्रारम्भ  में  बनायी  गयी  थी  श्र  मंजूरी  पिछले  ही

 माह  मिली थी

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  केरल  या  मद्रास  में  कार्यकर्त्तात्रों  के  प्रशिक्षण  की  कोई

 यवस्था की  गयी  है  ?

 पत्नी  मनु भाई  शाह  :  जी  हां  ।  हम  चारों  राज्यों  के  उत्पादन-व-प्रशिक्षण केन्द्रों  में  इस  संस्था

 के  लड़कों  के  प्रशिक्षण  का  प्रबन्ध  कर  रहे  हें  |

 मल  प्रंग्रेजी
 में
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 थ्रो  रामनाथन  चेट्टियार  :  इस  बात को  ध्यान में  रखते  हुए कि  नारियल  जटा  उद्योग

 भारत  के  पश्चिमी  तट  पर  स्थित  पश्चिमी  पर  एक  गवेषणा  संस्था  की  स्थापना  के  लिये

 सरकार  क्या  कार्यवाही करने  वाली  है  ?

 शी  ग्न भाई थि  दाह :  इन  दोनों  संस्थाओं
 से

 प्राप्त  होने  वाले  भ्रनुभव  पर  विचार  करने
 के  पश्चात यदि

 आवश्यकता  हुई  तो  निश्चय  ही  सरकार  अन्य  स्थानों  पर  ऐसी  संस्थानों  का  विकास  करने
 के

 प्रशन पर विचार  करेगी

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  नारियल  जटा  ats  विभिन्न  स्थानों

 पर  जो  प्रदर्शन  कक्ष  चलाता  उनमें  नारियल  जटा  की  चटाइयों  की  कीमत  सामान्य  बाजार  भावों

 से
 २५

 प्रतिशत  अधिक  होती  है
 ?

 श्री  सुभाष  ate :  यह  सच  नही ंहै  ।  लेकिन  अलग  seat  किस्म  की  अलग  अलग  कीमत

 होती  कुछ  अच्छी  किस्मों  जिनकी  मांग  होती  कीमत  निश्चय ही  घटिया  किस्म

 को  कीमत  से  अ्रधिक  होगी  ।

 बर्मा  में  भारतीय

 * 90  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  प्रधान  मंत्री  १  PENS  के  तारांकित संख्या  १८३४

 के  उत्तर
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गत  महायुद्ध  में  बर्मा  में  भारतीयों  को  जो  हानि

 उठानी  पड़ी  थी  उसकी  क्षतिपूर्ति  कराने  की  दिशा  में  इस  बीच  ae  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  इस  मामले  में  तब  से  अब  तक  कोई  प्रगति

 नहीं  हुई  है  ।

 श्री  भक्त
 दत

 :  सरकार  की  कौर  से  जो  उत्तर  दिया  गया  है  उसका  क्या  यह  ae  है
 कि

 wae

 इस
 सम्बन्ध  में  कोई  श्राप

 न
 की  जाये  यानी  बर्मा  से  जिन  भारतीयों  को  जाना  पड़ा

 है  उनको  कोई

 भी  ्  नहीं  मिलने  वाला  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  बहुत  ज्यादा  करना

 दाय  कारामद न  हो  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  गवर्नमेंट के  ध्यान  में  यह  बात  ae  है  कि  हजारों  भारतीयों  को  लाखों

 और  करोड़ों  रुपये  का  नक्सली  उठा  कर  भारत  में  पड़ा  और  राज  वे  दरबदर  घर  रहे  हैं
 ?

 कया  उनके  पुनर्वास  के  बारे  में  कोई  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री जवाहरलाल  हर  :  जो  सवाल  था  वह  युद्ध  के  जमाने  से  ताल्लुक  रखता  था  ॥

 कौर  जो  बातें  हुई  हैं  वे  तो  हुई  ही  हैं  |

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  ऐसे  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  जो  भूस्वामी थे  कौर  कमी  राष्ट्रीय

 क्रम  भ्र धि नियम  के  द्वारा  जिनकी  जमीन  fat  गयी  थी  उन्हें  बर्मा  सरकार  ने  कुल  कितना  प्रतिकर

 दिया है  ?

 ज्रिध्यक्ष  महोदय  :  यह  बिल्कुल ही  भिन्न  तो  युद्ध  के  दौरान  में  हुई  हानियों

 के  बारे में  द् ||

 मल  अंग्रेजी  मे
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 श्री  भक्त  डेढ़  वर्ष  पूर्वे  मेरे  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  माननीय  संसदीय  सचिव

 ने  फ़रमाया  था  कि  जापान  ने  बर्मा  को  युद्ध  के  जमाने  में  हुई  क्षति  के  लिये  २५०  मिलियन  डालर

 देने  का  वायदा  किया  है
 ।

 क्या  उस  क्षतिपूर्ति  में  से  भारत  के  जिन  लोगों  को  नुक्सान  उठाना  पड़ा है

 कुछ  रुपया  दिलाने  की  कोशिश  की  जा  रही  है
 |

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 जापान  सरकार  ने  सामान  श्र  सेवाओं  के  रूप  में  क्षतिपूर्ति  की  है  ।

 aro  fas  परीक्षण

 +

 गें
 Sf  थ्री  रूप  नारायण  :

 विभूति  सिर

 कया  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  महासभा  के  वर्तमान  सत्र  में  आणविक  परीक्षणों  पर

 तत्काल  रोक  लगाने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  रखे  ग्रोवर

 ate  तो  वे  प्रस्ताव  इस  समय  किस  अवस्था  में  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  पेसेफिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  जी  हां  ।  इस  प्रस्ताव

 की  एक  प्रति  हम  लोक-सभा  की  मेज  पर  रख  रहे  हैं  ।  परिशिष्ट  2

 संख्या ३  ]

 अनुबन्ध

 भारतीय  प्रस्ताव  राजनीतिक  समिति  कमेटी  में  गिर  गय ेथे  ।  जनरल

 असेम्बली  &  पूर्ण  अधिवेशन  के  सामने  यह  विषय  wit  कराना  है  |

 श्री  रूप  नारायण  :  क्या  भारत  सरकार  ने  यह  जानने  की  कभी  कोशिश  की  है  कि  किस  किस

 राष्ट्र  ने  हमारे  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  वोट  दिया  है
 ?

 शो
 जवाहरलाल  नेहरू

 :
 जी  यह  बात  तो  छप  जाती  है

 कौर
 सबको  मालूम है  ।  यह

 चीज

 कभी  fat  नहीं  रहती  है  ।

 श्री  रूप  नारायण :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  प्रस्ताव  के  विषय  में

 भरी  इन  तीन  देशों  की  क्या  राय  है  झर  इनमें  से  कौन  सा  राष्ट्र  या  कौन
 सा

 देश  इसके पक्ष  में  है  ?

 शो  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  मेरे  पास  कोई  फेहरिस्त  नहीं  है  ।  प्रगर ग्राप  चाहें  में

 प्राकार  भिजवा  दूंगा  या  मेज  पर  रख  दूंगा  ।  अखबारों  में  भी  यह  सब  छप  चुकी  है

 महोदय
 :

 ये  सब  बातें  समाचारपत्रों  में  छप  चुकी  हैं
 ।

 भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम

 +

 (  श्री  मुरारका

 +¥ 93.4  श्री  नथवानीਂ  :

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  राज्य
 व्यापार

 निगम  लिमिटेड  को  किन  किन  वस्तुओं  में  घाटा

 कौर

 घाटे  के

 का  कारण
 हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 वाणिज्य  मंत्री  तथा  राज्य  व्यापार  निगम  को
 ३०

 CEU  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  व्यापारिक  लेखे  पर  शीघ्र  ही  सामान्य  निकाय  दवारा  विचार  किया

 जायेगा  धौर  उसके  पश्चात  निगम  की  वार्षिक  रिपोर्ट  प्रकाशित  की  जायेगी  ।  उसकी एक  प्रति

 पटल  पर  रखी  जायेगी

 शो  मुरारका  :  वर्ष
 को

 समाप्त  हुए  काफी  समय  हो  गया  है
 ।

 कम  से  कम  हमें  उन  वस्तु झ्र ों

 के  नाम  तो  पता  लगने  चाहियें  जिनमें  राज्य  व्यापार  निगम  को  घाटा  हो  रहा  है  ।

 tat  कान नगों  :  जब  रिपोर्ट  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  उस  समय  इस  विषय पर  चर्चा  की

 जा  सकती है  ।

 161]  मुरारका  :  क्या  हम  ्  यह  जान  सकते  हें  कि  कुछ  वस्तुन्नों  में  राज्य  व्यापार  को

 कितना  घाटा  पडेगा  ?

 तरो  कानूनों  :  जब  लेखा  प्रकाशित  किया  जायेगा  सभा  के  समक्ष  रखा  जायेगा  तब  यह

 जानकारी उपलब्ध  हो  जायेंगी  ।

 रामेश्वर  टाटिया
 :  क्या  यह  सच  है  कि  लौह  वयस्क  के  नौवहन  का  प्रबन्ध  ठीक  न  होने

 के  कारण  राज्य  व्यापार  निगम  को  हरजाने  के  रूप  में  काफी  भारी  रकम  देनी  पड़  रही  है
 ?

 श्री  कान नगों  :  मेरे  विचार  से  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 ह  विम  घोष  क्या  प्रत्येक  सौदे  का  अलग  अलग  हिसाब  दिया  जायेगा  या  कि  एक

 संचित  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  जायेगी
 ?

 थी  कान नगों  :  श्रंद्रधारियों  के  समक्ष  जो  लेखा  रखा  जाता  है  उसमें  वही  होगा  ।

 इसे  प्रकाशित  कर  के  सभा  के  समक्ष  रखा  जायेगा  ।

 श्री  विमल  घोष  :  परन्तु  उससे  प्रत्येक  वस्तु  पर  हुई  लाभ  अथवा  हानि  का  पता  नहीं  चलेगा

 वह  तो  एक  संचित  प्रतिवेदन  होगा  ।

 श्री  कान नगों  :  जब  लेखा  सभा  के  सामने  रखा  जायेगा  उस  समय  माननीय  सदस्य लेखा  तैयार

 करने  के  किसी  दूसरे  तरीके  का  सुझाव  दे  सकते  हैं  ।

 ची  त्यागी  :  कया  वास्तव  में  कोई  घाटा  हो  रहा  है
 ?

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हें  कि  प्रत्येक  वस्तु  का  लेखा

 रखा  जाता  है  जिससे  कि  किसी  वस्तु  विशेष  में  लाभ  अथवा  हानि  का  पता  लग  सके
 ?  यदि

 माननीय

 मंत्री  के  पास  यह  जानकारी  है  तो  वह  हां  अन्यथा वह  बता  दें  कि  उन्हें  समय  लगेगा  |

 कानूनगो  :  मुझे  इस  बारे  में  निश्चित  रूप  से  मालम  नहीं  क्योंकि  निगम  का  व्यापार  सम्बन्धी

 लेखा  alive  रिपोर्ट  के  प्रकाशित  होने  के  बाद  उपलब्ध  होता  है  ।

 श्री  त्यागो  :  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  जो  लाभ  प्रथम  हानि  होती  है  क्या  उसके  बारे  में

 सरकार  को  सूचित  किया  जाता  है
 ?

 कया  हम  यह  समझें  कि  कोई  हानि  नहीं  हुई  है  या  कि  किसी  हानि

 की
 सुचना  प्राप्त  हुई  है

 ?

 श्र
 कानूनगो  :  इस  समय  में  यह  बताने  में  असमर्थ

 हुं
 ।

 ह

 मिल  झंग्रेजी  में
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 fait  नारायणन  कुट्टी  सेनेट
 :

 उन्हीं  वस्तु  के  बारे  में  है  जिनके  बारे  में  यह  aaa

 कि  उनमें  राज्य  व्यापार  निगम  को  हानि  हुई  है  ।  .
 इसका  क्या  उत्तर  है  ?

 क्या  सभा  को  अवगत

 किया  जा  सकता  है  कि  गत  वर्ष  में  उन  विशेष  वस्तु भ्र ों  में  राज्य  व्यापार  निगम  को  हानि  हुई  यदि

 तो  जानकारी कब  उपलब्ध  होगी  ?

 पाध्या  महोदय
 :

 उन्होंने  बताया  कि  लेखा  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  |

 श्री  त्यागी
 :

 क्या  सरकार  को  दिन  प्रति  दिन  होने  वाले  सौदे  के  बारे  में  जानकारी  नहीं  भेजी

 जाती  थी  ?

 गव्य महोदय  :  प्रशन  एक  एक  करके  पूछे  जायें  |

 भित्ति  मंत्री  ति०
 त०  कृष्णमाचारी  )

 :  यदि  आज्ञा  हो  तो  में  कुछ  शब्द  कहूं
 ?  केवल

 लाभ  ar  हानि  के  लेखे  से  ही  कुल  लाभ  हानि  का  पता  चलेगा  ।  परन्तु यह  स्वाभाविक

 है  कि  खाते  में  उन्होंने  प्रत्येक  सौदे  का  लेखा  रखा  होगा  |  इस  लेखे  से  पता  चल  जायेगा  कि  प्रत्येक

 वस्तु  में  लाभ  हुआ है  aaa  हानि
 ।

 रिपोर्ट  से  मोटे  तौर  पर  पता  चल  जायेगा  कि  किस  प्रकार  के  सौदे

 किये  गये  थे  ।  यदि  art  और  ब्यौरे  की  आवश्यकता  होगी  तो  मंत्री  महोदय  श्रव्य  वह  sate

 बतायेंगे  ।

 श्री  विमल  घोष
 :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  प्रकाशित  रिपोर्टों  से  यह  पता  लगाया

 जा  सकेगा  कि  किन  वस्तु भ्र ों  में  हानि  हुई  है  किन  में  लाभ
 ?

 भी  ति०  तक  कृष्णमाचारी  :  किसी  भी  व्यापार  करने  वाले  समवाय  से  यह  किन  किन

 वस्तुओं  में  हानि  हुई  केवल  तभी  पूछा  जाता  है  जब  कि  वह  समवाय
 घाटे  में  ही  चल  रहा  हो  ।,

 यही  साधारण  प्रक्रिया  है  आशा  है  कि  इस  मामले  में  भी  उसका  अनुसरण  किया  जायेगा  ।  यदि

 राज्य  व्यापार  निगम  को  हानि  पहुंचती  है  तो  स्वाभाविक  है  कि  सभा  यह  जानने  का  प्रयत्न  करेगी  कि

 कौन  से  सौदे  हानिकारक सिद्ध  हुए  हैं  ।  यदि  कोई  साधारण  समवाय  लाभ  पर  चल  रहा  होता  है  तो

 भ्रंश धारी sare  नहीं  मांगते  ।  परन्तु  यदि  सभा  किसी  विशेष  सौदे  का  व्यौरा  जानना  चाहे  तो  वह

 दी  जानी  चाहिये  क्योंकि  प्रपंजी  लेखे  में  जानकारी  अवय  उपलब्ध  होगी  ।

 कपड़े  की  मिलें

 न

 pam  रामेश्वर  टाटिया

 |  श्री  नारायणन  afer  मेनन  :

 श्री  तंगामणि  :
 pee

 श्री
 जाधव  :

 क्या  वा  राज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १४  १९४५७  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८८९  के  उत्तर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपड़े  की  मिलों  के  पास  इस  समय  जो  स्टाक  पड़ा  द्वि  है  उसकी  वर्तमान  स्थिति  कया

 इस  स्टाक को  बेचने  के  लिये  सरकार क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी
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 इस  समय  वस्त्रोद्योग ्य  लगभग मंत्री  इस

 ६*  ०६  लाख  गट्ठे  पड़े  हुए  हैं  जिनमें  से  ३  2  ara  a1  पर  दे  at  fad  at  gy

 लाख  गट्ठे  ऐसे  हें  जो  बिक  चुके  हें  परन्तु  व्यापारियों  ने  उठाये  नहीं
 ।

 उत्पादन  की  वर्तमान  गति  के  मूसा  यह  स्टाक  केवल
 ८

 सप्ताह  का  उत्पादन  है  ।  इतना  स्टाक

 किसी  उद्योग  के  पास  इसमें  कोई  असाधारण बात  नहीं  है  ।

 उत्पादन  के  खर्च  को  घटाने  उसके  विक्रय  को  बढ़ाने  के  हेतु  कुछ
 कपड़े

 की
 मिलों

 को  चाल  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  से  ऋण  के  रूप  में  कुछ  वित्तीय  सहायता

 देने  के  प्रदान  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  सूती  वस्त्रोद्योग  की  स्थिति  पर  भी  सरकार  गौर
 कर

 रही है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  यह  देखते  हुए  कि  देश  के  अघिकतर  भाग  को  सुभिक्ष
 सामना

 करना  पड  रहा  है  प्रौढ़  लोगों  की  क्रय  शक्ति  कम  हो  गई  है  क्या  सरकार  उत्पादन  शुल्क

 विशेषकर  मोटे  कौर  दरम्यान  दर्ज  के  कपड़े  के  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 शो  कानूनगो  :  ये  धारणायें तो  कायद  ठीक  नहीं  परन्तु  जब  से  उत्पादन  शुल्क  लगाया

 है  तभी  से  इस  मामले  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  दामानी  :  गत  वर्ष  की  इसी  अवधि  में  कपड़े  का  स्टाक  कितना  था
 ?

 श्री  कानूनगो  :  गत  ay  तो  अजीब  हालत थी  क्योंकि  मांग  अ्रधिक  थी  कौर  माल

 शीघ्र  ही  उठा  लिया  जाता  था  ।  तब  भी  स्टाक  तीन  सप्ताह  के  उत्पादन  से  कम  नहीं  था  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  जापान  की  प्रतिस्पर्धा  को  देखते हुए  सरकार कपड़े  के  निर्यात

 राज  सहायता  देने  के  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  कान नगों  :  यह  नहीं  है  ।

 श्री  तंगा मणि  १४  अगस्त  के  तारांकित wet  संख्या  ८८९  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री

 ने  बताया  था  कि  केवल  एक  मास  का  स्टाक  पड़ा  शझा  था  |  वहू  सप्ताह  का  बता  रहे ए

 यह  भी  कहा  गया  था  कि  स्टाक  ३'१९  लाख  है  श्री  वह  ६  '  ४६  लाख  है  ।  क्या  इस  स्टाक

 को  बेचने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जायेंगी
 ?

 अन्यथा  स्टाक  जमा  हो  जाने  से  छटनी  का  खतरा

 रहेगा  ।  स्टाक  को  बेचने  के  लिये  सरकार  का  कौन  सी  नवीन  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  किसी  उद्योग  में  दो  मास  का  उत्पादन  स्टाक  में  रहना  कोई  असाधारण

 बात  नहीं  इसमें  डरने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।

 श्री  तंगा मणि
 :  यह  देखते  हुए  कि  १९५५  atk  REYy  की  इन्हीं  अवधियों

 में में  स्टाक

 बहुत  कम  वर्तमान  स्टाक  ahs  ज्यादा  नहीं  है
 ?

 थ्रो  कानूनगो  :  उस  समय  उत्पादन  कम  था  मांग  ग्रसित  थी  क्योंकि  लोग  नियंत्रण

 के  समय  की  रुकी  हुई  झ्रावश्यकताश्ों  को  पूरा  कर  रहे  थे  ।

 श्री  मुरारका  :  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  स्टाक  के  मंदगति  से  बिकने  का

 एक  यह  भी  कारण  है  कि  लोगों  को  यह  ara  है  कि  उत्पादन  शल्क  घटा  दिया  जायेगा ।  क्या

 सरकार  निश्चित  रूप  से  यह  बता  देगी  कि  निकट  भविष्य  में  उत्पादन  शल्क  घटाया  जाने  वाला

 है  या
 नटी  ?

 wast  में
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 पबाणिज्प  तथा  उद्योग  मंत्रो  मुरार जो  :
 इस  प्रशन

 से
 भी  दुविधा  बढ़ती  है  ।

 हम  कई  बार  कह  चुके  हैं  कि  इसे  कम  नहीं  किया  जायेगा  ।

 Tat  क्या  अधिक
 स्टाक  होने

 के
 कारण  कपड़े  की  मिलों  ने  काम  बन्द  कर

 दिया है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 केवल  एक  मिल  ने  कहा  है  कि  स्टाक  के  कारण  काम
 बन्द  किया  जा

 रहा है

 शनी  नारायणन कुट्टी  मेनन  :  गत  बार  माननीय  मंत्री  ने  स्टाक  सम्बन्धी  एक  sed  के

 उत्तर  में  कहा  था  कि  स्टाक  जमा  होने  का  कारण  यह  था  कि  पूजा  दीवाली  के  त्योहार  निकट

 थे  शर  स्टाक  शीघ्र  ही  बिक  जायेगा
 ।

 परन्तु  हम  ने  देखा  है  कि  पूजा  ah  दीवाली  होने  पैर  भी

 स्टाक  काफ़ी  बढ़  गया है  ।  इसका  ठीक  ठीक  कारण  क्या  है  कौर  क्या  यह  सच  नहीं  कि  वस्त्रों

 के  मूल्य  बढ़  जाने  के  कारण  लोग  कपड़ा  कम  खरीद  रहे  हैं
 ?

 श्री  कानूनगो
 :  जेसे  कि  में  मूल  प्रदान  के  उत्तर  में  बता  चुका  स्टाक  साधारणतया

 अधिक  नहीं है  ।  दीवाली  के  बाद  के  ठीक  ठीक  आंकड़े  हमारे  पास  नहीं  हैं  ।  एक  प्रश्न  से  पता

 चलता  है  कि  कुछ  अ्रनिश्चिय  और  दुविधा  रही  है  ।  ore  है  कि  व्यापार  area  होने  पर  स्टाक

 समाप्त  होने  लगेगा  ।

 ची  जाघव
 :  aga है  किं

 मिलें
 उत्पादन  घटाने  के  बारे में  विचार  कर  रही  हैं

 ?

 श्री  कानूनगो :  मेरे  विचार  से  यह  ठीक  नहीं है  ।

 fait  जाघव :  मिलें  बन्द  — करके

 fart  कानूनगो :  जी  नहीं
 ॥

 परम्परागत  दस्तक  रियो

 17१५  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  राज्यों  की  परम्परागत  दस्त कारियों  के  विकास  की  योजनाओं  में  सरकार  क्या  सहायता  देने  के

 बारे  में  विचार  कर  रही  है  ?

 मंत्री  मनु भाई  :  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  भारत  सरकार  ने  २४,६६९,
 Was

 रुपये  के  अनुदान कौर  2823, YY Bq Wy UWsT रुपये  ऋण  राज्य  सरकारों  को  उनकी  भारत  की  परम्परागत

 दस्त कारियों  विकास  सम्बन्धी  योजनाओं  के  लिये  स्वीकृत  किये  हें  ।  आशा  है  कि  ay  वर्ष

 के  दौरान  में  इसी  प्रयोजन  के  लिये  श्र  योजनायें  भी  स्वीकृत  की  जायेंगी  ।  भ्र गले  वर्ष  भी  राज्य

 सरकारों  को  ऐसी  ही  सहायता  देने  की  व्यवस्था  की  जायेगी
 ।

 श्री  रघनाथ  सिंह
 :

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इसमें  उत्तरप्रदेश  सरकार  को  ख़ास  करके

 प्राइमरी  कौर  सिल्क  के  वास्ते  क्या  सहायता  दी  गई  है  ?

 मंत्री  मनुभाई  दाह  )
 :  उत्तरप्रदेश गवर्नमेंट  को  मौजूदा  साल  में  ५  लाख  रुपये

 की  ग्रांट  दी  गई  है  भ्रौर  साढ़े  ६  लाख  रूपये  का  लोन  दिया  गया  है  ।  अरब  आइवरी  कौर  सिल्क  के

 लिए  प्रावीण्य  स्कीम्स  होती  हें  रोक  उनका  ट्रक  अप  होता  है  कौर  उनकी  बाबत

 —

 मूल  में
 *Traditional  Handicrafts.
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 श्रीमती  toy  चक्रवर्ती  :
 क्या  ये  योजनायें  प्रत्यक्ष  रूप

 से  राज्य  द्वारा  चलाई  जायेंगी  या

 कि  वे  सहकारी  संस्थाओं  ae  wa  गैर  सरकारी  संस्थाओं  द्वारा  चलाई  जायेंगी  सनौर  क्या
 यह

 झावश्यक्  है  कि  राज्य  सरकार  उनका  भ्रनुमोदन  करके  उन्हें  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजे
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :  ये  सब  योजनायें  राज्य  सरकारों  द्वारा  तैयार  की  जाती  हैं

 कौर  छानबीन  करने  के  बाद  वे  भ्रमित  भारतीय  दस्तकारी  बोर्ड  को  भेज  जाती  हेैं
 ।

 विभिन्न

 राज्यों  को  इन  सहकारी  संस्थानों  और  अरन्य  संस्थाओं  को  चलाने  के  लिये  अलग  अलग  प्रकार  की

 सहायता दी  गई  है  ।  कुछ  एक  में  उन्हें  सहकारी  संगठन  चलाने  कई  राज्यों  में  afar  भारतीय

 दस्तकारी  बोर्ड  कौर  कुछ  एक  में  स्वयं  राज्य  सरकार |

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  म्रधिकतर  राज्य
 सरकारों

 ने
 भ्र पनी  योजनायें

 भेज  दी  हैं
 ।  केन्द्रीय

 सरकार  का  प्रमोशन  प्राप्त  होने  के  बाद  क्या  अन्तिम  प्राधिकार  भ्रमित  भारतीय  दस्तकारी  बोर्ड
 का  होता  है  ?

 श्री  ward  जाह
 :  कुछ हद  हम  इस  बो  को  स्वायत्तशासी बोर्ड  समझते  हैं  ।

 श्री  fro  ato  fag  :
 क्या  यह  सच  है  कि  दस्तकारी  बोर्ड  द्वारा  छानबीन  शहरों  सिफारिश

 करने  के  बाद  प्र स्थापनाओं  नई  योजनाओं  पर  सरकार  की  स्वीकृति  प्राप्त  करने  में
 ४

 से  ६

 मास  तक  लग  जाते  हें  ?

 श्री  सन भाई काह  :  श्रीमान
 ।

 जहां  तक  मुझे  स्मरण  है  इस  वित्तीय वर्ष  के  पहले

 ६  सप्ताहों  में  लगभग  ७५०  योजनायें  अनुमोदित  की  गईं
 ।

 लोह

 1*१७.  श्री  श्र०  सि०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  यह  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  रूस  सरकार  का  विचार  निकट  भविष्य  में  भारत  से  लौह  वयस्क

 खरीदन  का  है  ?

 Tanisa  तथा  उद्योग  उपमंत्री  (ait  सतीश  चन  )  :  नहीं  श्रीमान  ।

 श्रम्बरनाथ  वलन  मिल्स

 1१८.  श्री  श्रीधर :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंख्यक-काय  मंत्री  २  PEND  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या
 १४०६

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  अझम्बरनाथ  वलन  मिल्स  के  श्रमिकों  का  एक  प्रतिनिधिमंडल  उन  से  यह

 करने  के  लिये  aren  था  कि  मिल  उन्हें  सौंप  दी  जायें  कौर  वे  सहकारिता  के  झ्राधार पर  उसे  चलायेंगे

 कौर

 यदि  तो  उसके  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई
 ?

 ह

 पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंख्यक-कार्य  मंत्री के  सभा-सचिव  उठ  दा०  :  जी

 जब  १९५६  समाप्त  होनें  को  था  एक  प्रतिनिधिमंडल  पुनर्वास  उपमंत्री  से  मिलने  ara  था

 श्रमिकों  का  सुझाव  नहीं  माना  गया  था  क्योंकि  यह  न  तो  लाभप्रद  था  श्र  न  ही

 gat  मिलों  के  लिये  हितकर
 ।

 वे  धागे  के  उत्पादन  के  लिये  केवल  कताई  सैक्शन  को  ही  चलाना

 wast  में
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 चाहते थे
 ।

 इस  प्रार्थना  को  स्वीकार  करने  से  मिल  के  ey  सैक्शन  बेकार हो  जाते  ।  मिलें  विस्थापित

 ब्यक्ति ,
 तथा  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अजित  की  गई  थों  शर  उनका  निबटारा

 उक्त  ग्र धि नियम  के  उपबन्धों  के  अनुसार  ही  किया  जायेगा  ।  किसी  ऐसे  विक्रय  अथवा  हस्तान्तरण

 जो  प्रतिकर  समूह  के  हितों  के  प्रतिकूल  घोर  आपत्ति  की  जा  सकती  है  ।

 fat  आसर  क्या  सरकार  ने  मिल  से  निकाले  गये  श्रमिकों  के  लिये  वैकल्पिक  रोजगार

 की  व्यवस्था  की  है  ?

 पश्  1५
 भास्कर

 :
 मिल  एक  समवाय को  बेच  दी  गई  है  ।

 पितो  रेणु  चक्रवर्ती
 :  यह  देखते  हुए  कि  भारत  सरकार  दशरणाधियों  के  पुनर्वास  पर

 इतना  अधिक  रुपया  खर्च  करती  कया  यह  सम्भव  नहीं  था  कि  सरकार  प्रतिकर  अनुदान  कौर

 ऋण  निधि  में  से  प्रतिकर  समूह  में  रुपया  जमा  करके  मिल  को  अपने  कब्ज़े  में  कर  लेती  जिस  से  कि

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  नौकरी  में  ही  रखा  जा  सकता  बजाये  इसके  कि  पहले  उन्हें  बेरोजगार

 करके  फ़िर  रोजगार  दिलाया  जाये
 ?

 श्री  qo  ao  नस्कर  विभागीय  तौर  पर  इस  मिल  को  चलाना  सम्भव  नहों  था  t

 त्रिपुरा  में  पुनर्वास  काय

 1१९  को  दशरथ  देव
 :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्एसंर्यक-कार्यें  मंत्री  २४  2eyuyg  के

 तारांकित  प्रदान  संख्या  P2RE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 त्रिपुरा में  सरकार  की  सहायता तथा  पुनर्वास  कार्य  में  सहायता  की  जाने  के  लिए

 एक  प्रदेश  वार  मंत्रणा  समिति  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  क्या  त्रिपुरा  प्रशासन  द्वारा  कोई  निर्णय

 कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  निर्णय
 का  स्वरूप क्या  है  ?

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  पू०  शे०  :
 (*)

 तथा

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने
 सूचित  किया  है  कि  उनके  विचार  में  मंत्रणा समिति  स्थापित

 करने

 की  कोई  शझ्रावस्यकता नहीं  है

 शो  दशरथ  देब
 :

 पिछले  सत्र  में  मंत्रालय  नें  हमें  बताया  था  कि  वे  किसी  प्रकार  की

 समिति  स्थापित  करने  के  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि

 wa  यह  विचार

 क्यों  त्याग  दिया गया  है  ?

 प्री पू०  झा०  भास्कर  :  पिछने  सत्र  में  इस  wet  का  यह  उत्तर  दिया  गया  था  कि  यह

 मामला  त्रिपुरा  प्रशासन  के  विचाराधीन  है  ।  उसके  बाद  त्रिपुरा  मुख्या युक्त  से

 हमें  सूचित  किया  है
 कि

 वह  इस  प्रक्रम  पर  मंत्रणा  समिति
 गठित

 करना  उचित  नहीं  समझते  हें
 ।

 श्री  दशरथ  देव
 :  कया  में  कारण  जान  सकता हूं  ?

 T  3६  कटा  a डे  Fore  yor  =f
 श्री  प०  डा०  उन्हों  ने  इतन  el  Melo  ॥ नर  AG  उचित  नहीं  है  ।

 wast  में



 मौखिक  उत्तर  श्रे ११  १९५७

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  देखने  हुए  कि  ऐसे  ब्यान  दिये  गए  हूं
 कि  सरकार

 का  यह  विश्वास  है  कि  मंत्रणा  समितियों  के  रूप  में  जन  सहयोग  प्राप्त  किया  जाना  चाहि येश और

 परिचितों  बंगाल
 सरकार  जैसी

 धीमे  चलने  वाली  सरकार  ने  भी  मंत्रणा
 समिति  स्थापित की

 क्या  कारण  है  कि  त्रिपुरा  के  मुख्या युक्त  जहां  कि  शरणार्थियों
 की

 भ्र त्या धिक  जनसंख्या यह

 स्पष्ट  रूप  से  कहा  है
 कि

 मंत्रणा  समिति  की  बिल्कुल  भी  आवश्यकता  नहीं  है
 ।  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 a  कारण  पूछे  हैं
 ?

 शो
 स्त्री  ato  एक  उचित  प्रदान  है

 माननीय  सदस्य  :  प्रश्न के  सम्बन्ध  में  कोई  उचित  प्रश्न  नहीं  हो  सकता  |

 श्री  त्रि०
 ato  सिह  क्या  प्रश्नकाल  के  दौरान

 में  कोई
 भी

 सदस्य  राज्य
 सरकारों

 के

 विरुद्ध  ्रयोग्यता--धीमे  चलने  इरादी  का  ara  लगा  सकता  है  ?  क्या  हम  ऐसा  कह  सकते हैं  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  किसी  भी  राज्य  सरकार  अथवा  किसी  पदेन  हैसियत  में  कृत्य क़ारी  किसी

 मंत्री  पर  कोई  निक्षेप  नहीं  किया  जा  सकता  है  कौर  न  ही  ऐसा  होने  देना  चाहिये  ।  यदि  कोई

 हुई  है  तो  मुझे  विस्वास है  कि  wa  वह  फिर  कभी  न  होगी  |

 tat  विसल  घोष  :  धीमे  चलना--क्या  यह  अ्राक्षेप  है
 ?

 treat  महोदय
 :  मेरे  विचार  में  यह  mat  नहीं है

 श्री  साधन  गुप्त  :  यह  तो  समादर  है  ।

 गन्दी डे vs १,  णु  चक्रवर्ती :  मेरे  wet  का  उत्तर  नहीं  दिया गया  है  ।

 श्रिया  महोदय
 :  कुछ  सीमा तक  wea  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।

 दक्षिण  भ्रफ्रोका  में  भारतीय

 ११२०.  श्री  राम  जाकर  लाल :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यदि  डरबन  में  वर्ग  क्षेत्र  अधिनियम  लागू  किया  गया  तो  उसका  कितने  मकानों  पर

 प्रभाव  होगा  att  उनकी  कीमत  कितनी  शौर

 इस  विधान  से  कितने  भारतीय  विस्थापित  हो  जायेंगे  ate  कितने  भारतीय

 मन्दिरों  ate  मस्जिदों  पर  इस  भ्रधिनियम  का  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  तथा  warm  है  कि  जब

 कभी  भी  डर्बेन  में  at  क्षेत्र  अधिनियम  के  अधीन  वर्ग  क्षेत्र  उद्घोषित  किये  जायेंगे  तब  लगभग

 १४६,०००  भारतीय  ८  व्यापार  तथा  alta  श्र  सांस्कृतिक  संस्थानों  जिनमें

 मस्जिदों श्र  मन्दिरों  की  पर्याप्त  संख्या
 भी  छोड़ने  पर  मजबूर हो

 क्योंकि  दक्षिण  श्रमिक

 ——$——— ए  ए
 में  कोई

 भारतीय
 मिशन  नहीं  है  इसलिए

 alas  विस्तार
 में

 जानकारी
 प्रदान  करना  सम्भव

 नहीं

 प्रंग्रेजी  में
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 टेक्सटाइल  वाशरमेनपेट

 १२१.  श्री  सें०  do  राम स्वामी
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २६  जला  १९४७

 के  तारांकित  wer  संख्या
 ३९४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यद  बताने  की  गर  कें  क

 ड

 rare  के  टेक्सटाइल  इंस्टीटूट  को  अपने  अविकार  में  लेने  और  इसे  सैम  में  स्थापित

 करे

 की दिशा  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  तब  से  भारत  ने  मद्रास  वस्त्र

 गवेषणा  संस्था  टेक्सटाइल  रिसर्च  इंस्टीट्यूट  )  को  सैलम  में  स्थापित  करने  के  लिए

 हाऊसਂ  '  नामक  स्थान  खरीदने  की  मंजरी  दी  है  ।
 झबिया  है  कि  इस  महीने  के  तरन्त  तक  अखिल

 हथकरघा
 बोर्ड

 इस  स्थान  का  कब्ज़ा  भ्रपने  हाथ  में  ले  लेगा ।

 श्री  सें०  वें०  रास स्वामी  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार
 x

 ने  इस  संस्था  को  मद्रास  सरकार  से

 अपने  अधिकार  में  लिया है  ?

 श्री  मूल्यांकन  किया  जा  चुका  है  ।  जब  इमारत  की  मरम्मत  हो  जायेगी  तब

 इसे  सेलम  में  ले  जाया  जायेगा  ।

 fay  सें०  Fo  राम स्वामी  :  मूल्यांकन की  राशि  कया  है  ?  संस्था को  कब  ले  जाया  जायेगा ?

 श्री  मूल्यांकन  राशि  लगभग  ८१,०००  रुपये  है  जिसमें  सभी  फिटिंग

 तथा  आस्तियों के  दाम  हें  ।  मरम्मत  के  बाद  मकान  के  तैयार  होते  ही  उखाड़ ली  जायेंगी  ।

 शी  तंगामणि  :  क्या  सैलम  में  इस  नई  संस्था  के  कारण  वादयरमेनपेट की  वर्तमान  वस्त्र  संस्था

 बन्द  कर  दी  जायेगी ?

 श्री  कानूनगो  :  इस  बात  का  निर्णय  मद्रास  सरकार  को  करना  होगा  ।  सैलम  में  स्थापित

 की  जा  रही  संस्था  से  यह  कहीं  बड़ी  संस्था  है  ।

 श्री  स०  व०  राम स्वामी  :  विंमान  वस्त्र  संस्था  कां  ठीक  कार्यक्षेत्र  कितना  है
 ?  क्या  सैलम

 में  इस  संस्था  की  स्थापना  के  बाद  इस  का  कार्यक्षेत्र विस्तृत  किया  जायेगा  ?

 श्री  कानूनगो  हां  ।  यह  एक  मुख्य  गवेषणा  संस्था  होगी  इसमें  पर्याप्त

 तथा  पर्याप्त  कार्यक्रम  होंगे  |

 राज्य  को  योजनाश्रों  का  प्रतबस्था भाजन

 1२२  श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  में  राज्य  सरकारों  को  हिदायतें
 दी

 गई  हें
 कि

 वे  अपनी  योजनाओं  में

 इस  प्रकार  के  परिवर्तन  करें  कौर  उनका  प्रावस्थाभाजन  करें  कि  योजना  के  तृतीय  वर्ष  में  विदेशी

 ्य  की  झ्रावश्यकता में  कमी  हो  सके

 इन  हिदायतों  के  फलस्वरूप  जिन  योजनाओं  पर  इनका  प्रभाव  होने
 की  श्रद्धा है

 उनके  स्वरूप  के  सम्बन्ध  में  कुछ  जानकारी  दी  गई  कौर

 यदि  तो  वे  क्या
 नन

 पम  wast  में
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 श्रम और  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  रीभा-सचिव  श्री  ल०  ato  (#)

 geuc-ue H feo faa के  लिए  विकास  योजना  तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  हिदायतें  जारी  की

 गई  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  योजना  श्रायोग  नें  सुझाव  दिया  है  कि  gcyc—ve & fara arora Gq tay के  लिये  योजना  में  ऐसी

 किसी  योजना  को  सम्मिलित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  जिसमें  विदेशी  मुद्रा  सन्निहित  हो  और  जिसे

 पहिले  ही  से  सारवान्  रूप  से  प्रारम्भ  न  किया  जा  चुका  हो  ।  जिन  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में

 पहिले  ही  से  पर्याप्त  कार्यवाही  की  जा  चुकी  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  यह  प्रार्थना की

 गई  है  कि  विदेशी  मुद्रा  के  ख़र्चे  को  न्यूनतम  सीमा  तक  कम  करने  के  लिए  वे  यथासम्भव  कठोरता
 से

 विदेशी  मुद्रा  की  झ्रावश्यकताओओं का  पुनरीक्षण  करें

 तथा  दिसम्बर  के  प्रारम्भ  में  राज्यों  से  बातचीत  शुरू  होगी  कौर  वादविवाद

 के
 दौरान

 में
 योजना

 आयोग  द्वारा  जारी
 की

 गई  हिदायतों  से  जिन  योजनाओं  पर  प्रभाव  पड़ने  की

 सम्भावना  है  उन  का
 उस

 समय  निर्णय  किया  जायेगा
 ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  ट्िउदो च  इन  हिदायतों  को  जारी  करते  समय  क्या  सरकार ने  इस  बात

 पर  भी  विचार  किया  था  कि  इस  परित्याग  का  राज्यों  के  नियोजन  संभाव्य  संसाधनों  पर  अन्तत

 क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 गमी
 ल०

 ना०  सिर
 :

 राज्य  सरकारों  को  जो  हिदायतें  जारी  की  गई  हैं  उन  में  यह  प्रश्न

 सम्मिलित  नहीं  किया  गया  परन्तु  योजना  आयोग  द्वारा  योजना  में  समायोजन  की  नियोजन

 सम्बन्धी  उपलक्षणाश्रों  पर  विचार  किया  जा  रहा है  |

 पोतों  ऐ  ए  जक्तबर्ों  :  प्रत्येक  वर्ष  में  योजनाओं के  लिए  विभिन्न  राज्यों  द्वारा जो

 लक्ष्य  नियत  किये  गये  थे  क्या  उन्हें  प्राप्त  करके  सभा  पटल  पर  रखना  सम्भव  है  ?  क्या वे  लक्ष्य

 हमें  aa  प्राप्त  हो  सकते  हैं
 ?

 श्री  ल०  ना०  मिश्र  :  FEUG—N  तथा  ‘eves  के  लिए  हम  उन्हें  सभा  पटल  पर

 रखने  का  प्रयत्न करेंगे  ।

 श्र  विमल  क्या  योजना  ara ने  इस  बात  का  संकेत  भी  किया  है  कि

 प्रारम्भਂ  की  राशि  कितनी  होगी  ?

 प्रो  ल०  ato  यह  बताना  कठिन  इसका  शरथ  यह  है  कि  थोड़े ही  समय  में  इन

 परियोजनाओं  के  पुरा  होने  की  ara  है  ता  कि  जल्दी  ही  हम  उन  से  कुछ  कमा  सकें
 |

 fat  पाणिप्रड्ो  :
 क्या  उड़ीसा  में  डेल्टा  सिचाई

 योजना  कौर  प्रदीप  पत्तन  को
 द्वितीय  योजना

 को  पुनः  क्रमबद्ध  करते  समय  शामिल  किया  जायेगा
 ?

 प्रो  ल०  Ato  fry:  राज्य  सरकारों  और  संबंधित  केन्द्रीय  मंत्रालयों  से  योजना  आयोग

 में  दिसम्बर  के  शरू  में  नई  योजनाओं  उनकी  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  की  जायेगी  ।  उसके

 बाद  हम  विशिष्ट  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहू  सकेंगे  |

 गांगो :  क्या  मंत्रालय  का  ध्यान  उत्तर  प्रदेश के  मुख्य  मंत्री  डा०  सम्पूर्णानन्द

 के  उस  ब्यान  की  आकृष्ट  किया  गया  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  गई

 राशि  की  कमी  के  कारण  शौर  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  भी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को

 fees  बांध  योजना  को  छोड़ना  पड़ेगा  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  विदेशी  मुद्रा  के  लिए

 उत्तर  प्रदेश  को
 १२  लाख  रुपये  आवंटित  किये  गये  हैं  और  वे  भी  एक  गैर  सरकारी साथ  को

 हि  ि  निए  os  ए  लिए  ा
 दिये गये  हें  |

 अंग्रेजी में

 223
 LSD=4
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 परोसना  उपमंत्री  इधर  ao  :  विशिष्ट  क्षेत्रों  के  विकास  से  संबंधित  इस  प्रकार

 की  सभी  महत्वपूर्ण  योजनाओं  पर  योजना  अयोग  द्वारा  दिसम्बर  में  विचार  किया  जायेगा  कौर

 इस  समय  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  कुछ  बार  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयां

 भी  बाधा  उत्पन्न  करती  परन्तु  योजना  aa  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  प्रयत्नशील है  कि

 यथासम्भव  शीघ्र  ही  इस  प्रकार  की  महत्वपूर्ण  योजनाओं  का  काम  पूरा  हो  जाये
 ।

 श्री  नौरोज  गांधी
 :  मुख्य  मंत्री  का  यह  ब्यान  सत्य  है  कि  नहीं  कि  उत्तर  प्रदेश  को

 १२  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  आवंटित  की  गई  है  वहू  भी  सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  नहीं  बल्कि

 एक  गेर  सरकारी साथ  को  दी  गई  है
 ?

 मंत्री  (att  ति०  त०  :  उत्तर  दिये  जाने  से  पहिले  हमें  जांच  करनी

 होगी  |  हम  निर्मित  रूप  से  नहीं  कह  सकते  हूं  कि  क्या  हम  ने  विदेशी  मुद्रा  के  सम्बन्ध  में  राज्यवार

 alded  किये  थे  ।  भ्रावंटन  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  किये  जाते  हें  ।  में  इस  मामले  की  जांच

 करूंगा  |
 ह

 श्री  फोरोज  गांधी
 :

 क्या
 मंत्रालय

 का  ध्यान
 इस  शोर  श्रीकृष्ण किया  गया  है  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मेरा  ध्यान  इस  आर  श्रीकृष्ण  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  फोरोज  गांधी  :  art
 तो  ज़ाहिर  थे  ।

 tat  नारायणन  afer  मेनन :  प्राप्य  विदेशी  मुद्रा  के  साम्यिक वितरण  के  लिए  क्या  सरकार

 ने  राज्यवार  wear  परियोजना वार  किसी  प्रकार  की  प्राथमिकता पर  विचार  किया है  ?

 श्री  ल०  नाग  मिश्र  :
 इस  सम्बन्ध में  राज्यवार  नहीं  बल्कि  परियोजनावार  विचार

 किया  जायेगा  |

 भारत  तथा  पाकिस्तान  के  पावन  स्थान

 1२३.  श्री  अजित  सिंह  सरहदी
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  २३  १९४७  के  तारांकित

 संख्या  २६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिमी  पाकिस्तान  में  farsi

 |

 तथा  सिखों  के  धामिक  पावन  स्थानों  की  सूची  तैयार

 करने  उन  से  सम्बद्ध  सम्पत्तियों  का  संरक्षण  करने  कौर  उनकी  धार्मिक  पवित्रता  का  परिरक्षण

 करने  के  लिए  जो  संयुक्त  समिति  स्थापित  की  गई  है  उसकी  बैठक  बुलाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  पाकिस्तान

 सरकार  से  कोई  पत्र  व्यवहार  किया  गया

 यदि  तो  परिणाम  क्या  है
 ?

 15.0  freon  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  :  तथा  हां  ।

 १९५७ के  चतुर्थ  सप्ताह  में  नई  दिल्ल  में  संयुक्त  समिति  की  एक  बैठक  बुलाने  के  लिए  पाकिस्तान

 सरकार  को  भ्र पने  प्रतिनिधि  भेजने  का  निमन्त्रण  दिया  गया  था  ।  परन्तु  इसका  कोई  उत्तर  प्राप्त

 सहीं  हुआ  ।  अरब  LENO  के  चतुर्थ
 सप्ताह  में

 बैठक  के  लिए  निमन्त्रण दिया  गया

 श्री  ग्रसित  सिह  सरहदों  पाकिस्तान
 सरकार  के  टालमटोल  के  रवैये को  देखते  हुए

 क्या  भारत  सरकार  ने  उद्देश्य की  पत्ति  के  लिये  कोई
 प्रौढ़

 उपाय  सोचा  है
 :?

 faa
 मंत्री  तथा

 तरे
 इशिका-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  नहीं  ५

 अंग्रेजी  में
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 rata  को  गई  उपभोक्ता  िन बस्तुब

 श्री  aur.
 tree

 श्री  परुलेकर  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  को  मालूम  है  कि  नई  आयात  नीति  की  घोषणा  से  लेखन

 सामग्री  आदि  जैसी  आयात  की  जाने  वाली  सभी  वस्तु भ्र ों  के  दाम  बढ़  गये  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  का  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  करने का  प्रस्ताव  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्रीਂ  सती दा  चन्द्र  )
 :

 कुछ  आयात  वस्तुश्रों के के

 दामों  में  प्रारम्भ  में  बढ़ने  की  प्रवृति  देखने  में  पराई  इनमें  श्रौषधियां तथा  लेखन  सामग्री  की

 वस्तुयें भी  परन्तु अब  उनके  दाम  लगभग टिक  गये  हैं  ।

 यह  देखने  के  लिये  कि  वस्तुभ्नों के  कम  सम्भरण  के  कारण  दामों  में  असाधारण वृद्धि

 न
 होने  पाये  वाहनों  के  दामों  की  प्रवृत्ति  की  कौर  ध्यान  रखा  जाता  है

 ।

 श्रद्धवर्ष  के  लिये  रायात  नीति  निर्धारित करते  समय  मूल्य  प्रवृत्ति  को  भी  ध्यान  में  रखा  जायेगा

 शर  जहां  कहीं  आवश्यक  समझा  जायेगा  वहां  दामों  को  उचित  स्तर  तक  रखने  के  लिये

 नीति  को  उदार  बनाया  जायेगा  तथापि  विदेशी  मुद्रा  की  कठिन  स्थिति
 को  देखते हुये  रायात

 के  उदारीकरण का  क्षेत्र  सीमित  है  ।

 थी  वोडका :  क्या  सरकार ने  इस  बात  पर  विचार  किया है  कि  नई  mare  नीति

 के  कारण  अत्यावश्यक  औषधियों के  सम्बन्ध  में  श्रीयंत्र  में  कमी  कीं  गई  है  ?

 श्री  सौदा  औषधियों  के  आयात  के  लिये  weer  में  उग्र  रूप  से  कमी  नहीं  की

 गई  है
 ।  कुछ  कमी  की  गई  है  परन्तु  नीति  यह  है  कि  प्रौषधियों  का  प्रचुर  मात्रा  में  aaa

 किया  जाये  ait  उन्हें  यहां  विधायित  किया  जाये  are  उनका  संवेष्टन  किया  जाये  ताकि  विदेशी

 मुद्रा  की  उसी  राशि  से  हम  वस्तु ग्न ों  की
 प्रतीक  माथा  प्राप्त  कर

 सकें  ।

 पल

 yan  के  लिखित  उत्तर

 रेयन  कार खातों  में  श्रमिक

 1८.  श्री  त०  ०  विरुद्ध  राव  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  १०  १९५७

 के  तारांकित  संख्या  १६४६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 रेयन  कारखानों  के  श्रमिकों  के  स्वास्थ्य  पर  हानिकर  प्रभाव  का  अध्ययन करने  के  लिये

 जो  किया  गया  था  क्या  अब  उसका  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  खास  खास  बातें  क्या  हैं  ;

 प्रतिवेदन पर  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  भाग
 का  Sue  सफाससमंक

 इ
 हो  दत  का  कारण  गया  दै

 ?

 मूल  मभ्रंग्रेजी  में
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 टि  जो
 रह  उपनंत्रो  (arr  Witaz  ा  ह  अभी  नही ं।

 (rr\ तथा  \*t)  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 क्षेत्र  श्रव्य  नों  में  एकत्रित  को  गई  सामग्री
 को

 सारणीबद्ध
 किया

 जा  रहा  है  ak

 उसकी  जांच की  जा  रही है  ।

 स्वचालित  करघे

 ११२.  किस  रह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रब तक  मद्रास  राज्य  को  कितने  स्वचालित  करघे  झ्रावंटित  किये  गये  कौर

 क्या
 ये

 करघे
 केवल  सुत्र  कातने  वा  कें  कारखानों  को  ही  भ्रावंटित  किये  गये  हैं  या

 इन्हें  उन  कपड़ा  मिलों  को  भी  झ्रावंटित  किया  गया  है  जिन  में  कपड़ा  बुनने  की  मशीनें

 वाणिज्य  मंत्री  (att  :  २७८४

 मिश्रित  तथा  सूत्र  कातने  वाले  दोनों  को  ही  स्वचालित  करघे  झ्रावंटित  किये

 गय
 ~

 हं  ।

 नरक  श्रमिक

 1*₹१६.  श्री  नागी  क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  को
 अनघ  प्रदेश  श्रमिक  श्रमिक  संघ  से  श्रमिकों  में  प्रवर्तमान  रोग

 के  सम्बन्ध  में  कोई  ज्ञापन  प्राप्त

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 प्रस  उपमंत्री  आबिद  चली  अश्क  क्षेत्रों  में  रोग  के

 होने के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  संस्थानों  द्वारा  सरकार  की  जानकारी  में  यह  बात  लाई  गई  हैं  ।

 राज्य  सरकार  को  प्रतिकर  मामलों  को
 शी

 घनता  से  निबटाने  के  लिये  उचित  कार्यवाहियां

 करने का  सुझाव दिया  गया  है  ।  बी०  सी०  जी०  का  टीका  एक्सरे  के  द्वारा  परीक्षा

 हस्पताल में  दाखिल  करने  शादी  के  सम्बन्ध में  भी  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  हैं  ।

 सीमावर्ती  घटना

 (ait  ब०  स०  मूर्ति
 :

 |  sit  रघुनाथ  सिंह  :

 |
 श्री  अनिरुद्ध  सिह  :

 श्री  मोहन  स्वरूप  :

 1२४.
 |

 श्री  शिव तंज प्पा  :

 |  डा०  रास  gar  सिंह
 :

 |  श्री  दो०  Wo

 श्री  झा सर

 श्री  पाणिनी ही
 :

 | tfsa  gto  ना०  तिवारी  :

 बया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  १६  १९५७  को  पाकिस्तान  के  कुछ  रज़ाकारों  ने  पंजाब  सशस्त्र  पुलिस

 के  गर्त  लगा  रहे  कुछ  सैनिकों  की  हत्या  की बला
 as



 ११  १९५७  लिखित  उतर  ७

 यदि  तो  घटना  का  ब्योरा  क्या

 इस  सम्बन्ध
 में

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  at,  दो  पुलिस  कर्मचारी

 मारे गये  थे  ।

 गुरदासपुर  ज़िले  में  डेराबाबा  नानक  के  लगभग  पांच  मील  उत्तर
 म

 मेतली  की  पजाब

 सशस्त्र  पुलिस  चौकी  के  तीन  व्यक्ति  १७  १९४५७  को  सवेरे  लगभग  ६  बजे

 चौकी  से  कुछ  दूरी  पर  स्थित  एक  अ्रवलोकन  के  लिये  रवाना  हुये
 ।

 जब  ये
 व्यक्ति

 घने

 सरकण्डों  के  बीच  में  से  हो  कर  एक  तंग  मार्ग  पर  से  गुज़र  रहे  थे  तब  पाकिस्तानियों के  एक  दल  ने

 अचानक  छुरों  से  उन  पर  आक्रमण  किया
 ।  बाद में  पता  चला  कि  वे  अल्लामा  मशरिक़ी  के

 तीसरे  व्यक्ति अनुयायी थे  दो  पुलिस  कमंचारी  घायल  हुये  कौर  उनके  घाव  घातक  सिद्ध  हुये  ।

 पर  जो  निशाना  साधा  गया  था  उसने  उसे  बचा  लिया  कौर  वह  बच  निकला  |  रज़ाकारों ने

 मृतकों  की  दोनों  राइफलें  उठा  लीं  ate  वे  झाड़ियों में  भाग  गये  पंजाब  सशस्त्र  पुलिस  बल  का

 एक  गती  दस्ता  तुरन्त  ही  घटनास्थल  की  झोर  गया  कौर  उसने  भ्राक्रमणकारियों के  लिये  इद-गिर्द

 का  क्षेत्र  छान  डाला  ।  खोज  के  दौरान  भारतीय दस्ते  श्र  दूसरी  श्र  से  एक

 दस्ते  में  गोलियां चलीं  ।  पुलिस  दस्ते  के  साथ  गये  एक  wales  व्यक्ति  को  गोली  लगी  और  उसकी

 मृत्यु हो  गई  ।  ग्रसित  भारतीय  दस्ते  ने  एक  आक्रमणकारी
 को

 पकड़  लिया
 ।  शेष  पाकिस्तान

 क्षेत्र  में  बच  कर  निकल  गये  ।  पाकिस्तान  सीमा  पुलिस  शभ्रधिकारियों  से  सूचना  मिली  थी

 कि  उन्होंने  उन  चार  रज़ाकारों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  है  जो  नदी  के  पार  पहुंच  गये  थे  कौर  उन

 से  एक  राइफल मिली  है  ।  दूसरी  राइफ़ल  पंजाब  पुलिस ने  प्राप्त  की  थी  ।

 पाकिस्तान सरकार  के  पास
 विरोध

 प्रकट  किया  गया  है
 ।

 रेडियो  सक्रिय  पदार्थों  से  बचाव

 1*२६.  श्री  नसीहत  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 नें  इंगलैण्ड  में  fas  ate  प्लूटोनियम प्लांट  से  रेडियो सक्रिय  तत्वों  के

 निर्बंध  होने की  रिपोर्ट  देखी  ae

 हमारे  अणुशक्ति  प्रतिष्ठान
 में  गई  रक्षात्मक  कार्यवाही  की  विशद

 रु
 रेखा  क्या

 ?

 + RATT  मंत्रो  तथा
 वे  दे

 दिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  a

 अप्सरा  सुरक्षित  है  उसमें  इस  प्रकार  की  दुर्घटना  सम्भव  नहीं  है  ।

 कनाडा-भारत  रिएक्टर  में  उस  प्रकार  की  झ्राकस्मिक  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  पूर्ण

 सावधानी  बरती  गई  है  दुर्घटना  के  अवसर  नगण्य  सम्पूर्ण  रिएक्टर  पिघले  हुये  कांच

 एवं  इस्पात से  युक्त  सुरक्षित  स्थान  में  है  रिएक्टर  में  किसी  प्रकार  की  दुर्घटना  की

 दूरस्थ  संभावना  की  स्थिति  में  भी  रेडियो  सक्रिय  तत्व  नहीं  फलेंगे
 ।

 रिएक्टर  शून्य  शक्ति  सम्पन्न  है  उससे  किसी  प्रकार  के  भय  की  सम्भावना  नहीं

 है  ।

 _  या



 Qa  लिखित  उत्तर  १९६५७

 मंगला  बांध

 ( ait  श्रीनारायण  दास

 |  श्री  राधा  रमण  :

 श्री  विभूति  fat  :

 श्री  र०  ल०  रेडडी  :

 श्री  खरीदा  चन्द्र  माथुर  :

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :

 29.0

 ं
 श्री  संगण्णा

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 |  श्री  हेड
 :

 क्या  प्रधानमंत्री  २६  १९६५७ के  ग्रुप  सुचना  संख्या  २०  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1.0
 क्या  पाकिस्तान  अ्रधिकृत  काश्मीर  में  मंगला  बांध  के  निरमाण  के  बारे  में  भारत

 सरकार  द्वारा  भेजे  गये  पत्र  का  सुरक्षा  परिषद्  के  भ्रध्यक्ष  से  उत्तर  मिल  गया  atk

 क्या  इस  पत्र-व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  सुरक्षा  परिषद्  में  किसी  प्रकार  गतिविधि  उत्पन्न

 हुई  है
 9

 उपमंत्री  लक्ष्मी  नहीं
 ।

 में  सुरक्षा  परिषद्  की  सामान्य  प्रथा  यह  है  कि  अध्यक्ष  पत्र  की  प्रतियां  परिचारित  कर  देता  है  किन्तु

 उत्तर नहीं  देता  हमारा २१  १९४५७  का  पत्र  सुरक्षा  के  प्रपत्र  के  रूप  में  २२

 २९५७  को  सुरक्षा  परिषद्  के  सब  सदस्यों  में  वितरित कर  दिया  गया  था ।

 हां  ।

 (2)  REY  को  पाकिस्तान  ने  सुरक्षा  परिषद्  के  अध्यक्ष  को  पत्र  भेजा  था

 पाकिस्तानी
 पत्र  की

 प्रतियां  सुरक्षा परिषद्  के  सदस्यों  में  बांट  दी  गई  हैं
 ।

 (२)  हमारे  प्रतिनिधि ने  सुरक्षा  परिषद् में *€ शरक्टूबर हमें  Cau  को  पाकिस्तानी  पत्र की

 चर्चा की  थी  पाकिस्तान  द्वारा  सुरक्षा  परिषद्  के  भ्रध्यक्ष  को  संप्रेषित  पत्र

 और  सुरक्षा  परिषद्  में  हमारे  प्रतिनिधि  ने  उस  पर  जो  टिप्पण  किये  हैं  उनकी  प्रतियां

 लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  जाती  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४  |

 श्रीलंका  में  भारतीय

 [  डा०  राम  gam  fag
 :

 थ्रो  रघुनाथ  सिंह  :

 1*२९.९  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  हेमा

 att  झ०  fao  सहगल

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  श्रीलंका  सरकार  की  भारतीयों  को  प्रत्यावतित  करने  की  योजना  में  40,000

 क रुपये  तक
 की

 पूंजी  के  प्रतिष्ठापन  भी  सम्मिलित  कर  लिये  गये  हैं
 ;

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  योजना  से  भारतीय  उद्भव
 के

 व्यक्तियों  द्वारा  संचालित
 कितने

 व्यापारिक  प्रतिष्ठानों के  प्रभावित  होनें  की  संभावना है  ;

 क्या  सरकार ने  इस  विषय में  कोई  कार्यवाही की  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  हां  ।

 भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  द्वारा  संचालित  कितनी  व्यावसायिक  फर्मों  पर
 इस

 योजना  का  प्रभाव  पड़ेगा  इसकी  जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  श्रीलंका  में  भारतीय पूंजी  के  बारे  में
 कभी

 भी  सांख्यकी  तैयार  नहीं  गई  है  ।

 सरकार  इस  विषय  का  परीक्षण  कर  रही  है  ।

 समाचार  पत्रों  के  लिये  पृष्ठ-मूल्य  निर्धारण

 थ्रो  भक्त  दन  :

 30.0  <  श्री  दो०  च०  फार्मा  :

 डा०  रास  सुलग  सिंह  :

 क्या  सुचना  और  प्रसारग  मंत्री  १४  १९५७  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ok  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  बीच  मृत्यानुसार  पृष्ठ-सूची  को  लागू  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सम्बन्धित  आदेश  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ;

 यदि  प्रश्न के  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  देरी  होने  के  क्या  कारण

 इस  सम्बन्ध
 में  कब  तक  निर्णय  हो  जाने

 की
 है

 ?

 सुचना  MIT  प्रसारण  मंत्रीਂ  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ate  मूल्यानुसार  पृष्ठ-सुची  जिस  के  अन्तर्गत  विभिन्न  परिस्थितियों  में

 प्रकाशित  होने  वाले  विभिन्न  प्रकार  के  समाचार  पत्र  तेयार  करने  के  लिये  सावधानी से

 विचार  करना  आवश्यक  है  ताकि  सुची  के  लागू  किये  जाने  से  जो  परिणाम  निकलें  वे  उसके  उद्देश्य

 के  प्रतिकूल न  हों  ।

 विषय  विचाराधीन है  ।  यद्यपि  सुची  के  प्रकाशन  की  तिथि  निश्चित  करना  मुश्किल  होगा

 में  माननीय  सदस्य  को  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  प्रकाशन  जल्द  ही  होगा

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  प्रदान

 थ्री  राधा  रमण  :

 को  रघुनाथ  सिह  :

 सरदार  सि०  सहल  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  टाइम्स  ais  इण्डिया  में  ४  १९५७  को  प्रकाशित

 इस  समाचार  की  आक्षित  gar  है  कि
 पाकिस्तान  सरकार

 के  भारत  विरोधी  ताजा  प्रोपेगेंडा

 मूल  अंग्रेजी में
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 के  परिणामस्वरूप पूर्वी  पाकिस्तान  में  २  लाख  हिन्दू  भारत  sae  की  अनुमति  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 ;  और

 यदि  तो  सर  कार  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती है  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी
 :  ait  हां  ।  सरकार

 ने  यह  रिपोर्ट  देखी है  ।

 कदाचित  इस  रिपोर्ट  का  सम्बन्ध  प्रब्रजन  प्रमाण  पत्रों  के  उन  उम्मीदवारों  से  है  जो  ढाका

 स्थित  भारतीय  उप  उच्चायुक्तਂ  केਂ  कार्यालय  में  ्नावेदन-पत्रों  के  निर्णय  की  प्रतीक्षा कर  रहे  हें  ।

 इन  झावेदन-पत्रों  के
 निबटारे  में

 शीघ्रता  करने
 के  लिये  अनुदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 ग्वार  को  गोंद

 श्री  मुरारका

 1*३२.  श्री  निवासी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 8e43,  १९५४,  PUY  PEUG  के  पत्री  वर्षों  में  भारत  से  बाहर  भेजी  गई

 की  गोंदਂ  की  कुल  मात्रा  कितनी है  ;

 उक्त  वर्षों  में  इसका  निर्यात  किस  कीमत  पर  gate  ;

 किन-किन  देशों  को
 इसका  निर्यात  किया  गया  कौर

 इस  वस्तु  के  लिये  निर्यात  लाइसेंस  देने  में  सरकार  की  क्या  नीति  है
 ?

 भारत  के  विदेशी तथा  उद्योग  उपमंत्री  सीद  चन्द्र  )  से  (7)

 व्यापार की  सांख्यकी  में  की  गोंद  का  पृथक  रूप  से  उल्लेख  न  होने  के  कारण यह  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 २६  १९५६  तक  की  गोंद  के  निर्यात
 पर

 प्रतिबन्ध  था  ।  २७

 PEUG  से  १३  १९४५७  की  अवधि  में  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  था  ।  १३  REX  के

 पचास  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  ।  भविष्य  के  सम्बन्ध  में  नीति  विचाराधीन  है
 ।

 गूदा  बनाने  का  कारखाना '

 १३३.
 ZL

 प्री  राम  देखकर

 ‘Lat  वोडयार
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कि  कृपा  करेंगे  fi

 भारत  द्वारा  प्रतिवर्ष  कितना  गूदा  बाहर  भेजा  जाता  है  ;

 क्या
 जापानी  झर  भारतीय  श्रौद्योगिकों  के  सहयोग  से  गूदा  बनाने  के  कारखाने स्थापित

 करने  की  योजना  कौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा क्या  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चंद्र )  :  औसत  रूप  a  aries  आयात

 २२,१४०  टन  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न
 म  नहीं

 होता है  ।

 1  मूल  भ्रंग्रेजी  में

 *Gam  Guar.

 Plant.
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 आणविक  विकिरणਂ

 को  श्रीनारायण  दास :

 श्री
 राधा

 FAT  मदान  मंत्रो २  2eXY  को  तारांकित  प्रशन  संख्या  ११०४  के  उत्तर  के  स्ब थ

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आणविक  विकिरण  के  प्रभाव  के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  समिति

 संघ  की  महासभा  के  समक्ष  भ्र पना  प्रतिवेदन  कब  प्रस्तुत  करेगी
 ?

 कार्य  उपमंत्री  (stterat  लक्ष्मी  :  प्राथमिक  विकिरण  के  प्रभाव  के  बारे  में

 संयुक्त  राष्ट्र  समिति  द्वारा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  महासभा के  समक्ष  १  Reds  तक  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करने  की  सम्भावना है
 ।

 भारत-गोझा  सोमा  पर  बम  विस्फोट

 श्री  रमण

 1३४५.
 4  थ्रो  रघुनाथ  fag  :

 क्या  प्रशन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पुर्तगाली  सीमा के  समीपवर्ती  भारतीय  राजपक्षे में  हाल  ही  में

 कुछ  बम  विस्फोट  हुये  हैं  तथा  ये  बम  पुर्तगाली  उद्भव के  मालूम  हुये

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  प्रौढ़  उनसे  कितनी  क्षति  हुई  है
 ?

 ग  जे दैनिक-कार्य  उपमंत्री  (atraat  seat  :  और  .  हमारी  जानकारी

 के  भ्रनुसार  पु तेंगा लियों  द्वारा  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  विस्फोटक  पदार्थों  से  युक्त  एक  बोतल  गाढ़  दी

 गई
 २  स्क्रबर  १९५७  को  यह  बोतल  फट  गई  जिसके  परिणाम  स्वरूप  तीन  व्यक्ति  घायल

 ह्य  ।

 जापान  से  ray  ante  बस्तुएं

 |  डा०  राम  सुभ  fag:

 श्री  राम  शक्ल  लाल :

 1  श्री  रहता  सिह

 श्री  त०  रा०  मसुनिस्वामो :

 att  वोडका :

 थो  तिम्य्या  :
 1*३६.

 बाजपेयी  :

 att  विभूति  मिशन  :

 श्रीਂ  स०  म०  :

 श्री  देवता  ठप्पा  :

 stadt  पार्वती  कृष्ण  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 जापान  ने  भारत  को  पूंजीगत  वस्तुयें  संभरित  करने  का  प्रस्ताव

 रखा है  ;

 यदि  तो  इसकी
 दात  तथा

 निबंधन  क्या  है ं;

 मूल  waist  में

 «Atomic  Radiation.
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 जापान  के  उक्त  प्रस्ताव  में  अन्त ग्रस्त  वस्तुझ्नों  का  भ्र नुमा नित  मूल्य  कितना  है

 जापान  किन-किन  को  संभारित  करने  का  विचार  रखता  है  ;  ak

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इस  सम्बन्ध  में  एक  मिशन  जापान  जायेगा
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  at
 |

 से  अभी  तक  विस्तृत  रूप  रेखा  तेयार  नहीं  की  गई  इस  मामले की  प्राय

 मिक  गवेषणा हो  रही  है  ।

 इस  भ्र वस् था में  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 सोमा  का  आयात

 To  पम नि स्वामी

 te
 {as at

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  EM  में  सीमेंट  के  grata  के  लियें  किन  किन

 देशों से  करार  सम्पन्न हुये  हं  ;

 उपरोक्त  करारों  केਂ  अ्रन्तगंत  कितना  सीमट  लगाया  जायेगा  १९४५७

 के अ्रन्त' तक तक  कितनी  मात्रा  में  सीमेंट  मंगाया  जा  चका  है
 ;

 क्या  इन  देशों  से  सीमेंट  मंगाने  के  बदले  में  किन्हीं
 अन्य

 वस्तु ग्न ों  का  निर्यात  किया
 >

 वर्तमान  विदेशी  मुद्रा  की  कठिन  स्थिति  में  सीमेंट  रायात के  लिये  नये  करारों की

 क्या  संभावनायें हं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जो  देसाई )

 (१)  पश्चिमी  पाकिस्तान  ।

 (२)  यूगोस्लाविया

 (३)  सोवियत रूस  |

 (४)  उत्तरी  वियतनाम  ।

 उपरोक्त  करारों के  Wats  १,४७,०००  टन  सीमेंट  करने  की  सम्भावना

 इसमें से  १९५७  के  अन्त  तक  लगभग  ५१,०००  टन  सीमेंट  मंगाया  जा  चुका  है  |

 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  सीमेंट  मंगाने  के  बदले  में  उतनी  हो  मात्रा  में  पूर्वी  पाकिस्तान

 को  सीमेंट  भेजा  जायेगा  ।  उत्तरी  वियतनाम के  सम्बन्ध  सीमेंट  के  बदले  चीनी  भेजी  जायेगी  ।

 अन्य  देशों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  है  सीमेंट  के  बदले  में  प्राय  वस्तु  भेजने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 रायात  के  बदले  रुपयों  में  भुगतान  करने  केਂ  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 भ  में
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 गव्य  कार्यक्रम  समिति  को  स्थायी  समिति

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  में  विविध  सुधारों  की  प्रगति  site  प्रभाव
 की

 जांच  के  लिये  उपयुक्त

 प्रणाली  खोजने  समान  विधि  ढूंढने  के  लिये  योजना  आयोग  की  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  की

 स्थायी
 समिति

 द्वारा  नियुक्त  की  गई  निदेशन  की  विचित्र  विभिन्न  समितियां
 तथा  उप  समितियां  क्या

 क्या  वग
 ?

 क्या  भूमिसुधार  के  प्रदान  के  अध्ययन  के  लिये  किसी  निकाय  की  स्थापना  की
 गई

 ate

 यदि  तो  इसके निर्देश पद  क्या  हें
 ?

 श्रम  अर  रोजगार  तथा  योजना  मं  त्री  के सभा-पचीस  ल०  तीनों  :
 योजना

 भ्रायोग  की  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  की  अ्रध्ययन  के  निदेशनहेतु  चार  समितियां  हैं
 :  (2)  खेती

 के  प्रबन्ध  को  (२)  भिलाई  प्रदेश  का  सामाजिक  (३)  राजनीति  विज्ञान

 ग्र  लोक  प्रयास  ate  (४)  भूमि  सुधार  के  प्रभाव  ।  इन  समितियों  का  कायें  भावी  प्रयत्न

 की  सामान्य  रूप  रेखा  निर्धारित  करना  तौर
 इस

 अध्ययन  के  निष्पादन  के  बारे  में  देना
 है  ॥

 भूमि  सुधार  में  गवेषणा  संवृद्धि  के  लिये  भूमि  सुधारों  के  निदेशन  को  एक  समिति
 स्थापित

 ।
 की  गई  है

 कोई  निर्देश पद  निर्धारित  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 कोनिया  में  भारतीय

 15.0  श्री  दी०  चे  शर्मा
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  कीनिया  की  भारतीय  ग्राबादी  के  साथ  विभेदात्मक  व्यवहार

 किया  जाता  है  ;

 यदि  तो  सरकार  नें  वहां  पर  रहने  वाले  भारतीयों  के  हितों  को  देव  भाल  के  लिये

 कया  कार्यवाही  की
 थौर

 कीनिया  में  कितने  भारतीय  हें  ौर  उनकी  आधिक  कैसी  है
 ?

 परवान  मंत्रो  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  भारत-सरकार

 को  जहां  तक  विदित  है  कीनिया  में  भारतीयों  को  केवल  एक  ही  संविधि  सम्मत  है  कि  वे

 खेती  सम्बन्धी  तथा  प्रौद्योगिक  प्रयोजन  के  लिये  हाई लैण्ड  में  भूमि  का  स्वामित्व  ग्रहण  नहों  कर  सकते

 fact  वहां  भूमि  पट्टे  पर  ले  सकते  हैं
 ।

 इसके  अतिरिक्त  प्रशासनिक  आदेशों  तथा  परिपाटी  के  श्रतुसार  कोरियावासी  भारतीयों  के

 साथ  wea  भेद-भाव  भी  किया  जाता  है  ।  यह  उच्च  पदों  पर  प्रदान  ग्राही  के

 बारे में  है  ।

 हाईलैण्ड  के
 सम्बन्ध  में  भारत  सरकार ने  केवल  यूरोपीयों  के  लिये  संरक्षण  के  विरुद्ध

 त  उबा
 भ्रम्यावेदन  किया  था

 किन्तु  कोई  परिणाम
 tel  gal  |

 os

 मूल  अंग्रेजी  में
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 Yc  जनगणना  के  अनुसार कीनिया  में  €  ०  Is  भारतीय थे  |  श्रमिक  दृष्टि

 से  कीनिया के  भारतीय  समृद्ध  हैं  ।  वे  अधिकांश  में  व्यापार  करते  हैं  ।  अनेक  भारतीय

 रेलवे  मजदूर  सरकारी  कमंचारी  हैं  |

 फीनो  में  भारतीय

 fo.  बो  दो०  बं०  कया  मजान मंत्री यह यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 फिजी  द्वीप  में  कितने  भारतीय  नियोजित  हैं  ;

 उनके  व्यवसाय-धन्धे क्या  हैं  ;

 हाल  के  वर्षों  में  फिजी  द्वीप  में  जा  बसने  वाले  भारतीयों
 को

 यदि  किन्हीं  हानियों  का

 सामना  करना  पड़ता  है  तो  वें  क्या  हैं  ?

 पिय ल  तब  जे  देशिदनफार्य नंजर  जवाहरलाल
 :  सम्बन्धित  आंकड़े

 उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 अधिकांश  भारतीयों  का  मुख्य  धनदा  गन्ने  उगाना  है  ।  इनमें  कृषि

 धुलाई  करने
 बस

 टेक्सी  के  मालिक  तथा  WeTTTH,  ६.

 डाक्टर  कौर  वकील  इत्यादि  हैं  ।  हाल  के  वर्षों  में  फिजो  में  ar  बसने  वाले  थोड़े  से  भारतीय

 हमें  यह  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 पाकिस्तान  द्वारा  arg  सोमा  का  अतिक्रमण

 TX.  दोदो  च०  फार्मा  :  क्या  प्रतान  मंत्री  १०  १९४५७  के  तारांकित

 संख्या  १६३३ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  जम्मू  स्थित  संयुक्त  राष्ट्र  सैनिक  पर्यवेक्षक  दल  से  किये  गये  उस

 विरोध  का  उत्तर  प्राप्त  ि  है  जो  जम्मू  क्षेत्र  में  २२  2849 HOM: के  काल  एक  जेट  विमान

 जिस  पर  पाकिस्तान  वायु  बल  के  चिह्न  होने  का  विश्वास  किया  जाता  द्वारा  वायुसीमा  के

 ऋमण से सम्बन्धित था से  सम्बन्धित

 यदि  ु  तो  उत्तर  का  क्या  है
 ?

 जिशान  मंत्रो
 वैदिक-कार्य

 मंत्री  (att  जवाहरलाल  :  हां  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  के  मुख्य  सैनिक  पर्यवेक्षक  ने  नहींਂ  का  निर्णय  इस  आधार

 पर  दिया  कि  निश्चित  रूप  से  यह  तय  नहीं  कर  सके  कि  विमान  कहां  से  उड़ा  था  तथा  किस  देश  से

 सम्बन्धित  था  |
 a

 मूल अंग्रेजी  में



 ३५ ११  १९५७

 निर्माण  कार्यों  में  लोहे  तथा  इस्पात  की  बचत

 1६.  को  श्रीनारायण  दास  क्या  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 निर्माण  कार्यों  में  लोढ़े  तथा  इस्पात

 के
 प्रयोग

 में
 बचत  सम्बन्धी  समिति

 ने

 भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया
 कौर

 यदि  तो  उसमें  कौन-कौन  सी  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  भ्र ौर  सुझाव  हैं
 ?

 प्रवास  तय  पाण  उपमंत्री  अतीत  कु०  :  af  ।

 समिति  ने  विभिन्न  टेक्नीकल  कौर  प्रशासनिक  उपायों  की  सिफारिश
 की  है  |  इसके

 उद्देश्य  निम्न  हैं  :

 (१)  भारतीय  मानक  संस्था  द्वारा  निर्धारित  नमूनों  श्र  सुधरे  हुए  स़्थानों
 के

 स  तुरूप

 उत्पादन का  वैज्ञानिक  ;

 (२)  डिजाइन  की  परिपाटी  में  वैज्ञानिक  | ही  |

 प्रकाशित  परिपाटी  की  विभिन्न  संहिताओं  में

 प्रयोग

 (४)  ag  सीमेंट  कंकरीट  में  डिजाइन  के  सुधार  तथा  ae  कंकरीट  का  अधिक  प्रयोग  कर

 इस्पात  में  कमी  करना  ;

 (५)  प्रशिक्षण  तथा  विशिष्ट  ज्ञान  द्वारा  डिजाइनों  के  प्रमाप  में

 (६)  ४  में  सीमेंट  की  बचत  को  प्रभावी  बनाने  के  लिये  विभागीय  तथा  गैर  विभागीय

 रोकथाम  करना  |

 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों  कीਂ  बस्ती

 ७.  को  नवल  प्रभाकर  :  क्या  पुर्नवास तथा तथा  श्रल्पसंर्पक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या
 यह  रुच  है  कि  दिल्ली  में  जमुना  नदी  के  पार  झील  कुरंजा  के  निकट  विस्थापित

 व्यक्तियों की  जो  बस्ती  है  वह  वर्षा  ऋतु  में  जलप्लावित हो  जाती

 यदि  तो  उसे  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पतंश्यक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  प०  झा०  :

 हा ं।  केवल  भारी  वर्षा  के  कारण  ।

 हर  साल  मानसून  के  शुरू  होने  से  पूर्व  पानी  को  निकालने  के  लिये  ट्रेलर  पम्प  लगाये

 स्थायी  तौर  पर  हैवी  ड्यूटी  पंपिंग  सैट्स  लगाये  जिन  के  खरीदने की  व्यवस्था

 की  जा  चुकी है  ।
 ee ण

 he
 sist  में



 ३६  लिखित  उत्तर  ११  १९४५७

 स्थायी  श्रम  समितिਂ

 ao  ब०  विशाल

 d
 श्री  ब०  स०  af:

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन

 श्री  वॉरियर  :

 क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्थायी  श्रम  समिति  की  2eyio A aT don में  जो  बैठक  हुई  उसमें  मुख्य रूप  से

 कया  क्या  निर्णय  agar  सिफ़ारिशें  की  गयीं  थीं  ;

 क्या  उनमें  से  किसी  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  की  गयी  ak

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  गयी  है

 श्रम  उपमंत्री  ata  :  स्थायी श्रम  समिति  के  १६वें  aa
 में

 जो
 कि

 १७  १८  भ्रक्तूबर  १९५७  को  नयी  दिल्ल  में  ant  किये  गये  मुख्य  मुख्य  निर्णय  ।

 feat  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अ्तुबन्ध  संख्या  ४५]

 | हां

 उद्योग में  अनुशासन  संहिता  सम्बन्धी  निर्णय  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  राज्य

 स्वामियों  तथा  कर्मचारियों  के  संघों  को  भेज  दिये  गये  हैं
 ।  meq  निर्णयों  को

 कवित  करने  के  सम्बन्ध  में  झ्रावश्यक  कार्यवाही  की  ज  रही  है  ।

 सुचना  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 €.
 श्री

 रामशंकर
 लाल  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री

 यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५७  के  शझ्रन्तिम  सप्ताह  में  राज्यों  के  सूचना  मंत्रियों  का  जो  सम्मेलन  न ॥|

 था  उसमें  कया  निर्णय  किये  गये  ;  कौर

 इन  frat को  किस  हद  तक  कार्यान्वित करने  का  विचार  है  ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री
 :

 ३०  १९५७ को

 सम्मेलन  की  '  भांति  राज्यों  के  सूचना  मंत्रियों  का  सम्मेलन  समय  समय  पर  बुलाया  जाता  है  ताकि

 केन्द्रीय  कौर  राज्य  सरकारों  द्वारा  किये  जाने  वाले  पंचवर्षीय  योजना  सम्बन्धी  प्रचार  कार्य  का

 समन्वय हो  सके  |  हाल  के  सम्मेलन में  कोई  नये  निर्णय  नहीं  किये  गये  ।  इन  सम्मेलनों का  उद्देश्य

 रोज  मर्राह  के  काम  में  पेश  खाने  वाली  कठिनाइयों  को  दूर  करना  है  ताकि  केन्द्रीय तथा  राज्य

 सरकारों  के  प्रचार  संगठन  एक  दूसरे  से  ज्यादा  से  ज्यादा  मिल  जुल  कर  काम
 कर

 सकें
 |

 सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  |. क्वाटर

 1१०.  श्रीस०  Ho  बनर्ज  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 .

 क्या  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  इस  समय  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  में  कुछ

 क्वार्टर  बनवाये जा  रहे  ह  ;  शौर

 यदि  तो  ऐसे  कितने  क्वार्टर  बनवाये  जा  रहे  हैं  ?

 न*

 €Standing  Labour  Committee.

 भ्रंग्रेजी  में



 ११  नवम्बर  Rew  लिखित  उत्तर  ERX)

 श्रीवास  ak  संभरण  मंत्री  क्०  च०  हां  ।

 सात  हजार  |

 दफ्तरियों  के  क्वाटर

 (at  स०  च०  सामन्त
 Tee

 थ्रो  बमन

 क्या  स  श्रौरसंभरण  मंत्री  gy  १९५७  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या
 १५

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली में  प्र ली गंज  में  दम्पतियों के  २५  ae  चपरासियों
 के

 Qe  क्वाटर  कब  बनाये पये ४  ;

 उनकी  इतने  दिनों  तक  मरम्मत  न  कराने  कौर  बिजली  न  लगवाने
 के  क्या  कारण

 है

 (
 ग

 )  उस  क्षेत्र में  चतुर्थ  श्रेणी  के  कितने  eared  में  बिजली  लग  चुकी  है
 ?

 श्रीवास ग्रोवर  संभरण  मंत्री  क०  च०  रेड्डी )  2ERE-KR  में  ।

 उन्हें  दुमंजिले  क्वार्टर  बनाने  सुकरता के  साथ  ही  साथ  टूटी  हुई
 छतों  को

 दुबारा  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  |  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  छत  दुबारा

 बनाई  जायें  ।  अब वह  कार्य  प्रारम्भ  किया  परौ  छत  दुबारा  बनने के  बाद  शीघ्र  ही
 उन

 क्वार्टरों  में  बिजली  लगा  दी  जायेंगी  |

 ७२७

 दिल्लीਂ  के  दारणार्थी  रेहड़ोवाले

 श्री  क्०  गोपालन

 FRR.  af Latt  वासुदेवन  नायर  ।

 क्या  पुनर्वास  त  या  श्रल्पसंरयक-कायें  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  शरणार्थी  रेहड़ीवालों ने  भारत  सरकार  से  यह  प्रार्थना की  है  कि
 उनके

 पुनर्वास  के  बारे  में  कोई  व्यवस्था  की  जाये  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  द्वारा  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गई

 पुनर्वास  तथा  श्ल्पसंरपक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  पु०

 हा  दूकानों  या  छतदार  शेडों  की  व्यवस्था  के  लिये  प्रार्थना  की  है  ।

 राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  इस  प्रार्थना  पर  विचार  किया  गया  परन्तु इसे  स्वीकार

 atea
 जा  सका  |

 Tas  में



 पर  लिखित  उत्तर  ११  १९५७

 रमेश  नगर  कोलोन

 1१३.  क्या  frat, waa  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  उस  घटना  को  जोर  आकृष्ट  किया  गया  है  जैसा  कि
 द न
 नी समाचार  पत्रों  में  रिपोर्ट  ६  2EYLY  में  रमेश  नगर  कोलोनी  निवासियों

 ने  aaa  भ्र ौर  संभरण  मंत्री  की  मोटर  कार  के  सामने  धरना  दे  दिया  था  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  उसके  सम्बन्ध  में  क्या  प्रतिक्रिया  की  है  ?

 rare  प्रा
 संभरण  मंत्री  क्०  च०  :  हां  ।

 धरना  देने  वाले  लोगों  की  जो  कि  गाड़ीवान  स्थानीय  नगरपालिका  के

 विरुद्ध  परन्तु  उनकी  शिकायतों  को  ठीक  प्रकार  से  जाना  नहीं  जा  क्योंकि  गाड़ीवानों

 की  उल् लड़ बाजी  के  कारण  वहां  पर  उपद्रव  सा  मच  गया  था  ।  सरकार  की  प्रतिक्रिया  का  कोई

 प्रश्न  ही  उतन्न  नहीं  होता  ।

 फ  पा  पिस्तान  में  भारतीय  चलचित्र

 १४.  mwa थि  सिंह  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  श्रफानिस्तान  में  भारतीय  चलचित्र  अत्यन्त  लोकप्रिय  हो  रह ेहे  रोक  उनकी  मांग  बढ़

 रही
 है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (ote  कु धर जो  देसाई )
 :  भारतीय  फिल्मों  के  निर्यात  पर  नियंत्रण

 न  होने  के  कारण  इनके  निर्यात  सम्बन्धी  आंकड़ें  देशानुवार  नहीं  रखे  जाते  जनवरी  १९४५७  से

 इन्हें  देशातुसार  रखने  की  कोशिश  की  गई है  ।  जनवरी  से  जून  १९४५७  तक  की  छमाही  में

 दे  लाख  रु०  के  भारतीय  फिल्म  अ्रफगानिस्स्तान  को  भेजे  गये  ।  विस्तृत  जानकारी  के

 अभाव  में  यह  बताना  कठिन  है  कि  भारतीय  फिल्म  ग्रकगानिस्तान  में  कितने  लोकप्रिय  हो  रहे  हैं  अथवा

 उनको  मांग  बढ़  रही  है  या  नहीं  ।

 दो  क  बिक्र

 नि  ८
 || पण्डित  gto  ना०  लिवालों  :  क्या  बाशी  तथा  yam  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 १५  अ्रगस्त  से  ३०  rae OC)  के  ara  विशेष  रियायत  को  अवधि  में  विभिन्न

 प्रदश नाल यों  तथा  खादी  विक्रम  डिपोश्रों  में  कितनी  मात्रा  में  तथा  कितनी  कोमल  को  खादी

 कौर

 दो  झा  प्रति  रुपया  दी  गई  रियायत  की  राशि  कहां  से  पूरी  की  गई  थी  ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  :  wal  तक  प्राप्त  सूचनाएं  के

 अनसार  उस  अवधि  में  €,०  ८,४११  रुपये  की  खादी  बिकी  थी  ।  जहां  तक  बिकने  वाली  खादी  की

 मात्राਂ  का  सम्बन्ध  रोस  रूप  से  एक  वर्ग  गज  खादी  की  कीमत  २  रुपये  लगाई  जातों  है  ।  इस

 अधार  पर  लगभग  BUC ROG  वर्ग  गज़  खादी  बिकी  थी  ।  यह  जानकारी  WAT  पुरी  नहों

 क्योंकि  भी  तक  सभी  केन्द्रों  से  सूचना  नहीं  कराई  है  ।  उपलब्ध  होते  ही  सम्पूर्ण  जानकारी

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।



 ११  १९५७  लिखित  उत्तर  ze

 जहां  तक  सीधे  ही  खादी  तथा  ग्रामोद्योग
 आयोग  द्वारा  संचालित  प्रदर्शनालयों  तथा

 खादी  विक्रय  डिपो  का  सम्बन्ध  खादी  गई  fate  रियायत  उनके  लाभ  श्र  स्वामी

 के  खाते में  से  ga  की  जायेगी ।  जहां  तक  अन्य  विभिन्न  प्रमाणित  संस्थानों  द्वारा

 संचालित  wea  विक्रय  अभिकरणों  का  सम्बन्ध  खादी  में  दी  जाने  वाली  विशेष  रियायत  उनके

 अपने  हिसाब  में  से  पूरी  की  जायेगी  ।

 विदेशी  व्यापार  बों

 1१६  श्रोश्रनिरुद्ध  सिह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  द्वारा  भारत  के  विदेशी  व्यापार  के  विकास  के  लिये  स्थापित

 किये  गये  विदेशी  व्यापार  बोर्ड  ने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  कौर

 यदि  तो  उस  प्रतिवेदन  की  विशेष  विशेष  बातें  क्या  कौर  उन  सिफारिशों  की

 कार्यान्वित  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  उद्योगमंत्री  मुरार जी
 :  कौर  )  नहीं  ।  विदेशी

 व्यापार  बोर्ड  से  किसी  प्रकार  के  प्रतिवेदन  की  अपेक्षा  नहीं  है  ।  इसका  मुख्य  काम  यही  है  कि  वह

 समय  समय  पर  अपने  देश  के  निर्यात  संवर्धन  प्रयत्नों  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करने  की  नीति  तथा

 योजना  तैयार  करे  |

 casas  उद्योग

 1₹७.  श्री  बैरियर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५७  में  दिल्ली  में  प्लाईवुड  के  सारों के  सम्मेलन  द्वारा  कया  कया  सिफारिशें

 की
 गई  हैं

 ;  अर

 उनके  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रो  इरा रजी ग्य
 ;  (=)  कौर  लोक-सभा  पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  जिसमें  जानकारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  १,

 वसुबन्धु  संख्या  ६]

 औद्योगिक  विवाद  श्रधिनयिम

 1१८.  श्री  fro  कु ०  चौधरी  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  से  उत्पन्न  होने  वाली  अनियमितता  की  कौर  aH

 किया  गया  है
 कि

 खान  नियम  संख्या  ७२,  ७३  अगौर
 ७४  के  नियुक्त  किये  गये

 पदाधिकारियों  को  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम के  परवीन  नियुक्त  पदाधिकारियों  द्वारा  किये

 गये  जाने  वाले  गतंव्य  भी  निभाने  पड़ते  जब  कि  उन्हें  उन  सम्बन्धित  खान-सोथो  के  वेतन  प्राप्त

 कर्मचारियों  के  समान  भी  काम  करना  पड़ता  है  ऐसी  दशा  में  उन्हें  उसी  ः  उसमें  काम

 करने  वाले  कर्मचारियों  के  बीच  होने  वाले  विवादों  में  समझौता  पदाधिकारियों  के  रूप  में  समझौता

 कराने  में  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 223



 ४०  लिखित  ११  १९५७

 क्या
 सरकार  को  खान  कार्मिक  संघों  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  शा

 है  ;  कौर

 क्या  सरकार  इस  अनियमितता  को  दूर  करने  के  लिये  उक्त  नियमों  में  कोई  संशोधन

 करने  का  विचार  रखती  है  ?

 pam  उप मंत्रों  आबिद  :
 नहीं  ।  खान  नियमों के  अधीन  नियुक्त  किये

 गये  कल्याण-पदाधिकारी  समझौता-पदाधिकारियों  के  रूप  में  काम  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 नहीं  ।

 नहीं  ।

 त्रिपुरा  में  चाय-उत्पादन

 Tee.  श्री  बांग शि  ठाकुर  :  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  में  चाय  का  उत्पादन  बढ़  रहा  है  या  घट  रहा  है  ;

 १९५३,  FEY,  १९५५  शर  REYES  के  वर्षों  में  चाय  का  कितना  कितना  उत्पादन

 gar  था  ;  श्र

 क्या  यह  सच  है  कि  चाय  बागान  जांच  आयोग  के  अनुसार  त्रिपुरा  के  चाय  बागान  के

 स्वामी  वित्त  की  कमी  के  कारण  भूमि  के  प्रत्येक  के  ५०  प्रतिशत  से  भूमि  में  चाय  का

 उत्पादन न  कर  सके  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रो  मुरार जी  त्रिपुरा  में  चाय  का  उत्पादन

 १६५२  की
 तुलना  में  बढ़  गया  है  ।

 ogy:  g9nuy
 ६  १.  १  ९  qsae  2EXY  RENE

 १०००  NIST  }
 {9  qyz)  में

 )

 a  पानन घरानननवामाााक् का  फ्र मनाओ

 ३,८००  भ्रू  CEYUS  C298

 ) a

 चाय  बागान  जांच  झ्रायोग ने  चाय  उद्योग  सम्बन्धी  अपने  प्रतिवेदन  में  विशेष  रूप  से

 ऐसी  कोई  बत  नहीं  कही  है
 ।

 rata  लाइसेंस

 1२०.  श्री  दामाती
 :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे कि

 १९४५७  में  ग्रा यात  व्यापार  नियंत्रण  नीति  के  ननुसरण भ्  में  झ्रत्यावश्यक  पद्यों के  लिये

 कितने  कौर  कितनी  कीमत  के  arara  लाइसेंस  दिये  गये  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी  :  १९५७  में  (२८-

 &-१६५७
 R,28,3%  लाख  रुपये  की  कीमत  के  29, 803

 आयात  लाइसेंस
 दिये  गये  थे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ४१ ११  १९५७  लिखत  उत्तर

 हाथकरघा  बुनकरों  के  लिये  बस्तियां

 1२१  श्रीमती  पार्वती  छकृष्णत्  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 २१  (EX  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०३३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हथकरघा  घुनकरों के लियें के  लिये  राज्यवार
 कित  कहां-कहां बस्तियाँ

 जून  की  गई  हे  ;

 इन  बस्तियों  में  से  प्रत्येक  के  लिये  कितनी  कितनी  राशि  मंजूर
 की

 गई  है
 ?

 तथा
 उद्योग  मंत्री  मुरार जी  :  (a).  लोक-सभा

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  भ्रनुबन्घ  संख्या  ७]

 कागज़  बनाना

 1२२.  श्री  तिम्मय्या  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २३  १९५७
 के  अतारांकित

 किस
 wert  dear  १९४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मंड्या  में

 साथ  को  गन्ने  की  खोई  से  कागज़  तयार  करने  के  लिये  Gard  प्रारम्भ  करने  का  लाइसेंस  दिया

 गया है
 )

 तथा  उद्योग
 मंत्री

 मुरार जी
 :  दी  बेदी  एण्ड को

 लिमि

 पड  नागपुर को
 ।

 गोगा  में  भारतीय  राजनीतिक  कैदी

 1२३.  श्री  जवाब  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गोझा  में  इस  समय  कित  ने  भारतीय  राजनीतिक  कैदी  हैं  ;

 उन्हें  कितने  कितन  वर्ष  का  दण्ड  दिया  गया  है
 ?

 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 सात ।

 १  श्री  मोहन ल  समन  रानाडे  २६

 र्  श्रीमती  सुधा  जोशी  Qo

 श्री  गुरुनाथ  भ्रस्नोतिकर

 ह  श्री  गोविन्द  FIN TC EENET ATTA Z A  श्रलियास  गोविन्द  केशव

 पाटनकर

 oft  मनोहर  ACT CHL  .

 श्री  घुस  गायक

 श्री  गंगाघर  करार  मंजरेकर

 बर्मा  को  नागरिकता

 1२४.  सरदार  इकबाल  सिंह  क्या  प्रधान  मंत्री  ३०  १९५७  के  तारांकित  संख्या  ६७०

 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उस  समय  से  कितने  भारतीयों  को  बर्मा  में

 रिश्ता दी  जा  चकी  है  ?
 लि  य  SSRI  काका  उ

 मूल  wast में



 र  fags  उत्तर इ्इप्टागा  ~  ५  ११  नवम्बर  १९५७

 Porat  मंत्री तथ पाउं : थि
 a  प्

 डिक  कार्य  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल  :
 तक  प्राप्त  जानकारी

 के  अ्रतसार  ३१  मैच  PEN  TH  कुल  ६२४६  भारतीयों  को  बर्मा  में  नागरिकता  प्रदान  की  जा

 चुकी है  ।

 मामले  में  तिलक  स्मारक  हाल

 1२४५.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  ३१  REX  के  झ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ३८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  लोकमान्य  तिलक  के  स्मारक

 के  रूप  में  माण्डले  जेल  में  एक  कक्षा-व-भाषण  हॉल  (  पर  वाले

 के  व्योहार  प्राक्कलन तेयार  कर  लिये गय  हैं
 ?

 निशान  मंत्री  तया
 बे

 दैनिक  काय  मंत्रो  जवाहरलाल  ने  )  हा  ।  राशा ह  कि

 उसका  निर्माण  इस  मास  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ।

 बालोपयोगी  चलचित्र  समिति

 1२६.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १७  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १३०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  बालोपयोगी  चलचित्र  समिति  द्वारा  बच्चों  के  fea  कौन  कौन  सी  फ़िल्म  तैयार  की

 गई  है  ;  कौर

 सरकार  द्वारा  उस  संस्था  को  चाल  वे  में  कितनी  राशि  दी  गई

 सुचना  प्रो  प्रसारण  मंत्रो  केस कर )  (4)  स्काउट  कम्पਂ  नामक  एक  रूपक

 चलचित्र  तेयार  किया  जा  रहा  है  ।

 ०८,४००  रुपये  |

 fata  अखिल  भारतीय  कृषि  श्रमिक  सम्बन्धी  जांच

 1२७  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  श्रम  कौर  रोज़गार  मंत्री  १०  सितम्बर  FeV  के

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १६३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  अखिल  भारतीय  कृषि  श्रमिक  जांच  के  बारे  में  प्रतिवेदन प्राप्त  हो  गया

 है  ;  श्र

 यदि  हां  तो  जांच  की  मकसद  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 श्रम  उपमंत्री  श्राबिंद
 :  नहीं

 ।

 जांच  में  मुख्य  रूप  से  कृषि  मजदूरों
 की  उनका

 wer  परिवार की  तथा  उनके  ऋण  आदि  सम्मिलित

 हैं  ।

 भारत  का  राज्य  व्यापार निगम

 1२८.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३०  १९५७ के

 कित  प्रदान  संख्या  ६४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 2eye-Yo A AI F में  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  (  )  लिमिटेड को  कितना

 लाभ  हुआ

 था

 EN  नए

 मूल  ait अंग्रेजी  में



 ४
 ११  १९५७

 उपरोक्त  safe  में  निगम  द्वारा  कुल  कितना  खर्च  किया  गया  था
 ;

 ak

 ३१  Res  तक  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  मुरारजी
 :  कौर

 श्रद्धा  है  कि  निगम

 का  वारिक  प्रतिवेदन  शीघ्र  ही  प्राप्त  हो  जायेगा  झर  उसकी  एक  पति  लोक-सभा  पटल  पर  रख

 दी  जायेगी ॥

 एक  करोड़  रुपये  ।

 विदेशों  में  भारतीय  राजदूतालय

 1२९.  सरदार  इकबाल  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 {
 |  है \  में  कनाडा  तथा  वाशिगटन  में  भारतीय  राजदूतालयों  के

 कार्यालयों  पर  कितना  खच  हुमा  है  ;

 क्या  उस  वर्ष  का  खर्च  पूर्ववर्ती  वर्ष  के  ae
 की

 अपेक्षा  बढ़  गया  है
 ;

 भोर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पं प्र बान  मंत्री  तथा  वेदेशिक-कार्य-मंत्री  जवाहरलाल
 :  (*)

 कार्य  मंत्रालय  द्वारा  दिये  जाने  वाले  श्ननुदानों  में  से  १६५५-५६  १६५६-५७  में  किये  गये  खर्चों

 के  wine  निम्नलिखित हैं  :
 —

 PEXY—UE  LEX E—U'S  (--)  बचत

 ब्य  ~
 (++)  भ्र घि कता

 ~
 रुपय  रुपये

 re

 रुपय

 प्रस  22,08 Gow  ११,५४,७ ३७  २५,०६७

 जर्मनी  हद  ४,१७० ४  (+)  ६८,६३६

 बलीन
 ८,१६,०६८

 १, ४१,४६९  (+)  ४१,४६६

 9,  ४ २,०  &  9,84,  Ro€  (+)  ५३,२८३

 २६,८२१  ;  रे  कप  IS,  २१,  EWE  (+)  RYE  G28
 र

 कनाडा  तथा  वाशिंगटन  में  खर्च  बढ़  जाने  के  निम्नलिखित  कारण  हैं

 जमनी

 (१)  बलिन  स्थित  भारतीय  सात्तिक  मिशन  को  पहले  जर्मन  नियंत्रण  द्वारा  वेतन  दिया

 जाता था  ।  १९५६  से  यह  सुविधा  वापिस  ले  ली  गई  है  उस  मिशन  को  एक  नियमित

 वाणिज्य  दूतावास  बना  दिया  गया  है  झर  उस  पर  कराने  वाला  सारा  खरोंच  भारतीय  राजस्व  में  से

 पुरा  किया  जाता  है
 ।

 ब्रॉन  में  महामात्यालय  के  लिये  ग्रतिरिक्ते  श्रीवास  स्थान  किराये  पर  लिये  जाने

 के  कारण  अ्रतिरिक्त  खर्चा  करना  पड़ा है  और  डाक  तारों  पर  भी  खर्चे  बढ़  गया  है  ।

 कनाड़ा

 (2)  श्रोटावा  की  कौर  से  वाशिंगटन  कौर  सान  फांपिस्को  को  भेजे  जाने  वाले

 तारों  की  जाया  में  बृद्धि  हो  जाने  के  कारण  सर्च  बढ़  गया  z ’

 मिल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ११  LEY

 वबा दिग टन

 (३)  डाक-टिकटों  तथा  तारों  पर  खर्चे  में वृद्धि  श्र  पिछले  साल  प्रतिरक्षा  सेवा  हारा

 समुद्री  तारों  पर  भ्र सैनिक  प्राक्कलनों  के  wats  किये  गये  खर्च  को  राशि  का  खाते  में  समायोजन  |

 पंचायती  रेडियो  सेट

 1२०  सरदार  इकबाल  सिंह :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि

 ग्राम्य  क्षेत्रों  के  लिये  सामुदायिक  श्रवण  योजना

 '

 के  अधीन
 +जाब  राज्य

 में
 प्रभी

 तक
 कितने

 पंचायती रेडियो  सेट  वितरित  किय गये  हैं  ?

 सुचना  शरीर  carey  मंत्रों  :  पंजाब  सरकार
 ने  सामुदायिक

 श्रवण  योजना  के  प्रधान  ३१-३-१९५७  तक  ३,६१०  पंचायती  रेडियो  सेट  संभरित  किये

 a

 दिल्ली का  काम  feats  दफ्तर

 देरे  सरदार  इकबाल
 क्या

 श्रम
 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  :

 १९५५-५६  PEXR-L9  में  दिल्ली  के  काम  दिलाऊ  दफ्तर  में  कितने  व्यक्तियों

 ने  नाम  रजिस्टर कराया  था  ;  कौर

 उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  को  कभी  तक  कोई  भी  काम  नहीं  दिलाया  गया है  ?

 tar  उपमंत्री  आबिद  oat  १९५५-५६  8,900,554

 €  ५६-५७  ६४,६४०

 कुल  ९५,५३५

 कुल  पंजीबद्ध  व्यक्तियों  में  से  RVR, Evy  व्यक्तियों  को  काम  न  दिलाया  जा

 पंजाब  फे  ग्रामों  में  गृह-निर्माण  की  व्यवस्था

 ३२.  सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 काल  में

 पंजाब
 के  ग्रामों  में  गृह-निर्माण की  व्यवस्था

 के  लिये  कुछ  राशि  आवंटित  की  गई  है
 ?

 area  ate  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  सम्पूर्ण  योजना  काल  के

 लिये

 ग्रामों  के  गृह-निर्माणों  परि*  जना  के
 लिये

 कभी  तक
 राज्यवार  धन  प्रावंटन  नहीं  किया  गया

 =
 ए

 ह

 मूल  with  में

 *Community  Listening  Scheme.



 स्थगन  प्रस्ताव  CX ११  REY

 श्री  TUT  दास  तथा  श्री  आर०  एस०  शर्मा का  निधन

 महोदय :  मुझे  सभा
 को

 श्री  सारंग घर  दास  तथा  श्री  कार  एस०  शर्मा
 की  मृत्यु

 के  बारे  में  सुचित  करना  है  ।  श्री  सारंगघर  दास  अस्थायी  साथ  भारत  की  संविधान  सभा  तथा

 प्रथम लोक  सभा  के  सदस्य थे  |  उनकी  मृत्यु  १६  १९५७  को  कटक  में  हुई
 ।  श्री  कार

 एस०  शर्मा  पुरानी  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  सदस्य  थे
 ।

 उनकी  मृत्यु  तंजौर  जिले  में  उनके  गांव  में

 हुई  ।

 हम  भ्र पने  इन  मित्रों  के  निधन  पर  शोक  प्रकट  करते  हैं  पौर  उनके  परिवार  के  सदस्यों के  प्रति

 सहानुभूति प्रकट  करते  हैं  |

 सदस्यगण शोक  प्रकट  करने  के  हेतु  एक  मिनट  मौन  खड़े  रहें  ।

 इसके  पश्चात  सदस्य  एक  मिनट  के  लिये  मौन  खड़े

 स्थगन  प्रस्ताव

 बड़ानगर  में  रेल  बु घंट ना

 सहोदय
 :

 मुझे  कई  स्थगन  प्रस्तावों  की  gant मिली  हैं  ।  उनमें से  श्रमिक

 था  लग मंग  सभी  राज्यों  के  विषयों  के  सम्बन्ध  में  हें  ।  प्रथम  स्थगन  प्रस्ताव  १०  PELE

 को  बड़ानगर  में  हुई  रेलवे  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 श्री  तंगामसणि  इसके  श्रलावा
 ८

 नवम्बर  को  उत्तर  पूर्वे  रेलवे  पर  कानपुर  से  ८०

 मील  की  दूरी  पर  एक  कौर  दूलीना  हुई  है  ।  यह  दोनों  दु्घटनायें बड़ी बड़ी  गम्भीर हैं  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  चाहें  तो  दोनों  के  बारे  में  वक्तव्य  दे  सकते  है  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  राम  )  :
 मेरे  पास  उसी  दुर्घटना  के  बारे  में  सूचना  है  जिसके

 बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव  दिया  गया  Jo—Fk—XY  को  २०-१०  बजे  जब  एस०  १९६  डाउन

 डुमनी-सियालदह  लोकल  गाड़ी  बड़ानगर  रोड  स्टेशन  पर  खड़ी  थी  उसी  समय  ३३०  डाउन

 हावड़ा  सवारी  जो  सियालदा  हो  कर  भेजी  जा  रही  थी  क्योंकि  हावड़ा  में  पुनर्निर्माण  का  कुछ

 काम हो  एस०  १९६  डाउन  गाड़ी  के  पिछले  भाग  से  टकरा  गई  जिसके  परिणामस्वरूप

 शकुनि  पैसेंजर गाड़ी  का  ४  पहियों  वाला  सामान  का  एक  डिब्बा  और
 ४

 पहियों  वाला  एक  बवन्डर

 डिब्बा नष्ट  हो  गया  ।  उस  गड़ी के  एक  टी०  टी ०  Fo  को  गम्भीर  चोट  झाई  ।  ३३०  डाउन

 के  ब्रेक्समेन  को  भी  साधारण  चोट  are  ।  शकुनि  लोकल  गाड़ी  के  दो  यात्रियों  को  भी  चोट  ars  ।

 बी ०  श्रार०  सिह  सियालदा  ate  लीलूराम  अस्पताल  से  तुरन्त  सहायता  की  गाड़ियां  पहुचाई

 गईं  कौर  घायल  व्यक्तियों  का  प्राथमिक  उपचार  किया  गया  |  सरकारी  रेलवे  इन्स्पेक्टर यानी

 ११-११-५७ को  जांच  कर  रहा  है  ।  उसकी जांच  समाप्त  होने पर  दुर्घटना के  कारण  का  पता

 लगेगा  |

 भी  साधन  गुप्त
 उस

 घायल  टी०
 टी०  Fo  को

 क्षतिपूर्ति  मिलेगी
 ?

 श्री  जगमोहन  |  कर्मचारी  क्षतिपूर्ति  अधिनियम  के  अधीन  उसे  जो  क्षतिपूर्ति  मिलनी

 मूल  अंग्रेजी में



 द  जगत  प्रस्ताव  ११  LEYS

 tat  फिरो  गांव  :  हम  देखते  हैं  कि  माननीय  मंत्री  हमेशा  कह  देते  हें  कि

 दुर्घटना  की  जांच  की  जां  रही  भ्र  उसका  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।  पर म

 प्रतिवेदन  कभी  भी  सभा  पटल  पर  नहीं  रखे  क्या  माननीय  मंत्री  ऐसा  कोई  कदम  उठाने

 जा  रहे  हें  कि  एक  a  महीने  बाद  प्रतिवेदन wae  उपलब्ध हो  जाया  करे ं?

 पिछले  सत्र  में  मैंने  एक  see  की  सूचना  दी  थी  जिसमें  एक  बड़ी  दुर्घटना  के  लिये  जानकारी  मांगी  गई  थी  ।

 उसके  बार  में  भी  यहीं  जवाब  मिला  था  ।

 fort  जगजीवन राम  गत  बार  तो  मेंने  यह  कहा  था  कि  जब  सरकारी  निरीक्षक  का  प्रतिवेदन

 उपलब्ध  हो  जायेगा  तो  संचार  मंत्रालय  उसे  सभा  पटल  पर  रखेगा  पर  हमें  बताया  गया  है

 कि  ऐसे  प्रतिवेदनों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  कुछ  वैधानिक  कठिनाइयां  में  समझता हूं  कि  इन

 कठिनाइयों  के  बारे  में  माननीय  संचार  मंत्री  उचित  समय  पर  कुछ  बतायेंगे  ।

 श्रिया  महोदय  :  सभी  छोटी  मोटी  दुर्घटनाओं  के  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  नहीं  रखे  जा

 सकते  ।  साधरण  दुर्घटनाओं  के  संबंध  में  तो  माननीय  मंत्री  सभा  में  वक्तव्य  दे  सकते  हें  कौर  गंभीर

 दु्घेटनाग्रों  के  संबंध  में  यदि  वह  ठीक  समझें  या  माननीय  सदस्य  ऐसा  चाहें  तो  प्रतिवेदन  सभापटल  पर

 रखा  जा  सकता

 fat  जगजोवन  रास  :  में  रोप  के  सुझाव  से  सहमत  हुं  कि  गंभीर  दुर्घटनाओं  के  संबंध  में

 स्थगन  प्रस्ताव  की  प्रतीक्षा  न  कर  के  सभा  में  एक  वक्तव्य  दे  दिया  जाय  air  यदि  सभा  का  सत्र  न  चल

 रहा  हो  सत्र  के  प्रारंभ  ही  एक  वक्तव्य  सभा  में  दिया  जाय ।

 पश्रिध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  व्यक्त व्य  को  ध्यान  में  रख  कर  में  इस  स्थगन

 प्रस्ताव  के  लिए  भ्र नम ति  नहीं  सकता  ।

 उत्तर  प्रदेश  ak  बिहार  शादी  में  अनेक  क्षेत्रों  में  सुखे  को  फटती  स्थित  तथा  भूखमरी

 fut  महोदय  :  मुझे  सूखे  की  स्थिति  तथा  भुखमरी  के  बारे  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव की

 सूचना  मिली  है  जिसमें  में  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  क्योंकि  खाद्य  स्थिति  के  संबंध  में  एक  वाद  विवाद

 होने  वाला  है  जिसमें  माननीय  सदस्य  सभी  प्रकार  के  प्रश्न  भी  पूछ  सकेंगे  माननीय  मंत्री  उनका

 उत्तर दम  |

 रामनाथपुरम  जिले  में  दंगे

 प्रिय  महोदय  :  मन  रामनाथपुरम  के  दंगे  के  बारे  में  श्री  कामले  का  स्थगन  प्रस्ताव  मिला

 यह  विधि  we  व्यवस्था  का  प्रशन  है  राज्य  सरकार  से  सम्बद्ध  परन्तु  इससे

 हरिजनों  शादी  का  संबंध  कौर  हरिजनों  अनुसूचित  जातियों  शादी  के

 कल्याण  के  बारे  में  हम  उत्तरदायी  हैं  इसलिये  यह  प्रदान है
 इस  प्रस्ताव  को  गृहीत  किया  जाये

 या  नही ं।  मुझे  इस  पर  विचार  करने  का  समय  नहीं  मिला  ॥  खर  इस  संबंध  में  हरनेक  प्रशन

 दिये गये  हमें  देखना  चाहिए  कि  उनका  क्या  उत्तर  मिलता  है  ।  माननीय  मंत्री  के  क्या  विचार

 मंत्री  गो०  ह: ह»  इन  के  उत्तर  के  लिये  मद्रास  सरकार  को

 जब  हमने  लिखा  तो  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  यह  मामला  पूर्णतया  उनके  क्षेत्राधिकार  में  है  लोक  सभा

 खे  इसका  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  इस  संबंध में
 चाई  सह

 में  नों  का

 बतर
 तथा  मांगी  गयी  जानकारी  ना

 मूल  wit  में



 ११  PYG  TT  Wrata  Vig

 थ्योरी  Fo  चोकर
 :  रामनाथपुरम  के  दंगे  का  मामला  महत्वपूर्ण  है  ।

 यदि  इस  सभा  में  इस  पर  पूर्ण  चर्चा  हो  तो  शभ्रच्छा  हो  ।

 frat  सहोदय  :  वेसे  तो  यह  राज्य  का  मामला  हो  सकता  है  फिर  भी  में  देखूंगा  कि  क्या

 म  मामले पर हम  इस  पर  चर्चा  कर  सकते  हें  ।  इन  नियम  में  को  विनिमय  नहीं  दे  सकता

 विचार  करूंगा  ।  माननीय  मंत्री  से  भी  परामर्श  लंगा  तब  निर्णय  करूंगा |

 श्री to  चे  गुड  :  क्या  राज्य  को  यह  झ्र धि कार  है  कि  जब  किसी  प्रकट  के  बारे में

 उनसे  कुछ  पूछा  जाये  तो  वह  यह  कह  दें  कि  यह  राज्य  का  विषय  है  कौर  उस  पर  सुचना  देनें  से  इन्कार

 कर दे  |  यह  एकविदेषाधिकार  का  प्रश्न  है  जिसका  निर्णय  किया  जाना  चाहिए  ।  यह  बड़ा

 गंभीर  मामला  है  ।

 पंडित  गो०  |: ह»
 राज्य  सरकार  ने  उत्तर  देने  से  इन्कार  नहीं  किया  बल्कि

 उत्तर के

 साथ  ही  राज्य  सरकर  ने  हमें  लिखा  कि

 हाल  में  हुए  रामनाथपुरम्  के  दंगों  के  बारे  में  लोक-सभा  में  पूछें  ने  वाले

 सार्वजनिक  व्यवस्था  एक  ऐसा  विषय  है  जिस  पर  संघ  का  कार्यकारिणी  प्राधिकार

 नहीं  है  ।  wa:  लोक  सभा  में  ऐसे  का  उठाया  जाना  संवैधानिक

 दृष्टि  से  अनचित  है  ।

 राज्य  सरकर  ने  तो  यही  कहा  कि  यह  मामला  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  का  है  |

 यदि  इन  सभी  पहलों  पर  विचार  करने  के  बाद  गे  कि  weal  का  उत्तर  दिया  जाय

 उस  पर  चर्चा  की  जाये  तो  श्राप  का  सभी  को  मान्य  होगा  ।  हमें  वैधानिक  दृष्टिकोण

 पर  विचार करना  है  ।  हमारी  राय  में  यद्यपि  वैधानिक  दृष्टि  से  यह  मामला  हमारे  क्षेत्राधिकार  में

 नहीं
 है  फिर  भी  हमारी  सभा  एक  उत्तरदायी  सभा  के  रूप  में  इस  विषय  पर  विचार  कर  सकती

 fart  महोदय  :.  इस  मामले  पर  में  अभी  निर्णय  नहीं  देत  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण तथा

 नाजुक  मामला  है  ।  विधि  श्र  व्यवस्था  का  विषय  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  में  है  ।  ह्म

 पर  यहां  चर्चा  नहीं  कर  सकते  |  दूसरी  बात  यह  भी  है  कि  वहां  पर  राज्य  विधान  सभा  है  उसमें  वहां

 के  प्रतिनिधि  हें  जो  उस  पर  चर्चा  करेंगे  ।  में  मानता  हूं  कि  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  विषय  है  कौर  माननीय

 सदस्य  इस  बारें  में  वादविवाद  चाहते  परन्तु  इस  मामले  में  सावधानी  की  आवश्यकता  है  |

 में  सभी  पहलुपध्नों  पर  विचार  कहूंगा  |

 प्रधान  मंत्रो  क्या  वे  दैनिक-कार्य मंत्रो  (tt  जवाहरलाल  जब  ध्यान  महोदय ने  कह
 दिया

 है  कि  वह  मामले पर  विचार  करेंगे  तो  भागे  ah  करने  की  कोई  झावइयकता नहीं  कुछ

 सदस्य  समझते  हें  कि  यदि  कोई  केन्द्रीय  मंत्री  या  सरकार  का  कोई  व्यक्ति  वहां  जाता  है  यह  राज्य

 के  कामों  में  हस्तक्षेप करना  है  ।  यह  बड़ी  अजीब  सी  बात  है--केन्द्रीय मंत्री  फिर  क्या  झा समान में

 रहेंगें  ?

 म  इस  विषय  पर  चर्चा  fel  दगा t प्रिय  महोदय

 मल  wast  में



 ws  ११  १९५७

 सदस्यों  की  गिरफ्तारी  तथा  दोष  सिद्धि

 foe  मुझे  लोक-सभा  को  सूचित  करना  है  कि  मुझे  गौहाटी  के  डिप्टी  कमिशनर

 से  दिनांक ८  १९५७  का  निम्नलिखित तार  प्राप्त  हुजरा

 के  सदस्य  श्री  हेम  को  गोहाटी  की  पुलिस  ने  न्यायाधीश की  अदालत

 में  श्रव्य  लोगों  के  साथ  अनधिकृत  रूप  से  गवा  करने  श्र  तेल-शोधन  कारखाने

 के  बारे  में  प्रदर्शन  करने  के  सम्बन्ध  में  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  ।  बाद में  उनके

 खिलाफ  कार्यवाही  की  गई  ai  oe  भारतीय  दंड  सहित  की  धारा  ४४८  के  अन्तर्गत

 न्यायालय के  उठने  तक  की  कंद  की  सजा  दी  1.0

 स्थगन  प्रस्ताव--जारी

 पुनर्वास  मंत्री  सम्मेलन  में  पुनर्वास  मंत्री  का  वक्तव्य

 श्री  विमल  घोष  :  मेंने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  दिया  है  ॥

 Jura  महोदय  :.  किस  विषय  के  सबंध  में
 ?

 श्री  विमल  घोष
 :

 पुनर्वास  मंत्री  के  वक्तव्य  के  बारे  में
 ।

 प्रत्यक्ष  में  इस  मामले  पर  कल  विचार  करूंगा
 ।

 यदि  में  उसे  कर  लंगा

 तो  उसको  पेश  करने  की  अनुमति

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 कोयले  वाले  ata  तया  नियमों  में  संशोधन

 खान  कौर  इं  बन  मंत्री  स्वर्ण  fag  ):  में  कोयला वाले  क्षेत्र

 नत्था  १९५७  की  धारा  २७  की  उपधारा  (३)  के  भ्रन्तगंत  कोयले  वाले

 क्षेत्र  तथा  विकास  )  PEN  में  कुछ  संशोधन  करन  वाली  दिनांक  १४

 १९५७  की  भ्र धि सूचना  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।  में  रखो  गयी ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी ०  ३१४/५७]

 भारत  फका  रिज़र्व  बेक  )  श्रव्यादेश

 संसद्-कार्य  मंत्रो  सत्य  नारायण
 मे  संविधान  के  अनुच्छेद  १२३  (२)

 के

 उपबन्धों  के  भ्रन्तगंत  राष्ट्रपति  द्वारा  ३१  PeuS  को  प्रख्यापित  भारत  का  रिज  बेक

 )  १६५७  (१९५७ की  संख्या  ६)  की  एक  प्रति सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 में  रखो  गयी  |  देखिए  संख्या  एल०  टो०  ३१५/५७]

 पाल  tat  में



 we ११  १९६५७  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 दिल्ली  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  नियम

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :
 में  खाद्य  अपमिश्रण रोक  अधिनियम  १९५४

 की
 धारा

 २४  की  उपधारा  (३)  के  wart  १२  १९५७
 की  दिल्ली  प्रशासन  अधिसूचना  संख्या

 एफ०  ३२  (ve)  [XX  एम०  टी०  एंड  सी०  Fo  में
 प्रकाशित  दिल्ली

 खाद्य  अ्रपमिश्रण रोक

 ENR  की  एक  प्रति  सभा-टल  पर  रखता  हूं  ।
 में

 रखो  गयी
 देखिए  संख्या  बल

 डी०  ३१६/  x9 |

 चाय  नियमों  में  संशोधन

 विशिष्ट  मंत्री  कानूनगो )  में  चाय  १९४३  की  धारा  we  की

 (३)  के  अन्तर्गत चाय  eye A में  कुछ  are  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २१  सितम्बर

 १९५७  की  अधिसूचना संख्या  एस०  कार  को  २९७४ की  एक  प्रति  सभा-पटल
 पर  रखता हु  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी ०  ar9/Yo]

 twas  नियमों  में  संशोधन

 Tat  कान  नगों  :  में  रबड़  REE  की  धारा  २५  की  (३)  के  ent

 wae  geyy  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १४  Rey BH AfTETAT की  भ्र धि सुचना

 संख्या  एस०  श्रार०  को  Wo HY की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं
 ।

 में  रखी

 गयी  |  देखिए  संख्या  एल०  zo  ३१८/५७]

 समवाय  सरकार  सामान्य  नियम  wie  प्रपत्र  में  संशोधन

 क्त  उपमंत्री  (att  ब०  रा०  :  में  समवाय  LENE  की  धारा  ६४२  की

 उप-धारा  (३)  के  अन्तरगत  समवाय  सरकार  सामान्य  नियम  तौर  १९४५६ में

 कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २८  १९५७  की  अ्रधिसूचना संख्या  एस०  io  to

 ३०३८  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हुं
 ।

 में  रखी  गयी  देखिए  संख्या

 एल०  टी ०  ३१९/५७]

 केन्द्रीय  उत्पादन-दायक  नियमों  में  संशोधन

 श्री  ब०रा०  भगत
 :

 में  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क तथा  नमक  PEE  की
 धारा  ३८  के  अंतगर्त  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  FEU  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली

 निम्नलिखित  दो  श्रधिसूचनाशं  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं
 :--

 (१)  एस०  कार  को  संख्या  २९६६,  दिनांक २१  Reyes | ।

 (२)  एस०  कार  नौ  संख्या  ३२१८,  दिनांक १२  १९४५७  |

 (  पुस्तकालय  में  रखी  गयीं
 ।  देखिए  संख्या  एल०  दी०  ३२०/५७]

 न्यापार-संस्यायं  जिन्हें  भारतीय  राय-कर  अधिनियम  का  धारा  ऑफ  के  प्रश्नगत

 छुट  दो  गई

 fat  रा०  भगत
 :  में  वित्त  विधेयक  2849 Tl la AAT पर  १८  १९५३  को  हुई  चर्चा कै

 क  पि
 दौरान  दिये  गये  एक  श्रीनिवासन  के  अनुसरण  में  जिन  व्यापार  संस्थाओं  को  भारतीय  राय-कर

 मूल  wast में



 Xo  सभा  पटल  पर  रखे  गये  ११  १९५७

 ब०

 १९२२  की  धारा  ५६-क  के  अन्तत
 '

 aS Got i  में
 छूट

 दी  गई  है  उनकी  एक  सूची

 सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  परिशिष्ट  १,  प्रमथ  संख्या  ८]

 ऑद्योगिक  वित  निगम  का  ation  प्रतिवेदन

 fat  ब्र  to  भगत
 :

 में  औद्योगिक  वित्त  निगम  ge¥o HY BTR की  धारा  ३५ की

 उप-धारा  (३)  के झ्न्तगंत  ३०  १९५७  को  समाप्त होने  वाले
 वर्ष

 के  लिये  भारत  के
 औद्योगिक

 वित्त  निगम  के  संचालक  मण्डल  के  नवें  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  उक्त  वर्ष  के  लिये  निगम

 की  श्र  दायित्व  तथा  लाभ-हानि  के  लेखे  के  विवरण  सहित  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गया--देखिए  संख्या  एल०  eto  ३२२/५७]

 समुद्र-पीना  शुल्क  नियम
 &  gate  निकाली  गई  श्रधिसुचनायें

 श्री  न०  रा०  भगत  :  में  समुद्र-सीमा  याक  १८७८  की  धारा
 ४

 रख  की  उप-धारा

 (४)  के  झन्तगंत  निम्न  श्रघिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 (१)
 दिनांक  २६

 eX bl Wo का  एस०
 कार  को  संख्या  २७१८  |

 (२)  दिनांक  २६  १९५७  की  एस०  कार  को  संख्या  २७१९  जिसमें  सीमा

 शुल्क  प्रत्याशी  १९४५७ दिये  हुए  हें  ।

 (३)  सीमा  शुल्क  प्रत्या हमत  का  सामान  )  rey  में  कुछ  कौर  संशोधन

 करने वाली  दिनांक  ३१  REX AY To की  एस०  कार प्रो ०  संख्या  २७८२  ॥

 (४)  दिनांक  १३  REX HT To की  एस०  कार  को  संख्या  REVo  |.

 (५)  दिनांक  १३  REY FH Teo की  एस०  कार  झरो ०  संख्या  VEKY  जिसमें  सीमा

 शुल्क  प्रत्या हमत  नियम  १९४७ दिये  हुए  हें  ।

 (६)  सीमा  शुल्क  प्रत्यावहन  १९५४  में  कुछ  कौर  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  १६  REX  की  एस०  शिकार  करो  संख्या  REEVE  ।

 (७)  दिनांक  ११  १६४५७ की  एस०  कार  को  संख्या  ३२७३  1

 (८)  दिनांक  ११  १९४७ की  एस०  कार  को  संख्या  ३२७४  जिसमें  सीमा

 शुल्क  seed  का  rey far gu E | दिये  हुए  हैं  ।

 में  रखी  गधी--देखिए  संख्या  एल०  zo  ३२३/५७]

 श्रत्यावइ्यक  पण्य  अधिनियम  के  rete  निकाली  गई  श्रधिसूचनायें

 तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  में  श्रत्याव्यक पण्य  १९  ५४

 की  भारा  ३  की  उप-धारा  (७)  के  अन्तर्गत  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  कीं  दिनांक
 ८  FENG

 की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को  १३४६  को  रह  करने  वाली  दिनांक  १४

 १६५७  की  संख्या  एस०
 भार०  को  RELY  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 ।

 हिय

 में  रखी  गयो--देखिए
 संख्या  एल०

 टी०  ३२४/५७]

 awl  में



 सोमवार  १ ११  १९५७  विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की
 ऋतुमति

 प्रकिया  नियमों  के  sata  wearer  दारा  दिये  गये  निंदा

 हुक्म  सिह  :  मैं
 लोक

 के  प्रक्रिया  तथा  जाउं-संचालन  सम्बन्धी

 |
 के  घिन  sere  द्वारा  दियें  गये  निदेश  संख्या  Yow  शौर  रख  तथा  निदेश  संख्या

 ६५२)  के  संशोधन  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता हूं
 ।

 में  रखी  गयी--देखिए  संख्या  एल०  टो
 ०  ३२६/५७७)]

 राज्य  सभा  संदेश

 :
 मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  एक  संदेश  प्राप्त

 gu  है  जिसके  साथ  उन्होंने  राज्य  सभा  द्वारा  १४  Rou  की  बैठक  में  पारित

 किये  गये  औद्योगिक  विवाद  निर्णय  संशोधन  १९५७  की
 एक  प्रति

 संलग्न की  है  ।

 औद्योगिक  विवाद  संशोधन  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूब  में  सभा-पटल  पर  Tat  गया

 सचिव  :  में  श्रौयोगिक  विवाद  निर्णय  संशोधन

 १९५७  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की
 अनुमति

 सचिव :
 में  २  १९५७  को  लोक  सभा  को  दी  गयी  सुचना  के  बाद

 गत  सत्र  में  संसद  की  दोनों  sat  द्वारा  पारित  किये  गये  तथा  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  प्राप्त

 निम्नलिखित  ग्यारह  विधेयकों
 को

 सभा-पटल  पर  रखता हूं

 रेलवे  यात्री  किराया  विधेयक  REX

 वित्त  २)  १९५७

 धन  कर  ee OC)

 व्यय  कर  १९४५७

 न्यूनतम  मजूरी  )  १९५७

 धोतियाँ  उत्पादन  carer  १९४७

 वायदे के  सौदे  )  संशोधन  Vex

 सूती  वस्त्र  उत्पादन  शुल्क  )  १९५७

 भारतीय  उत्तराधिकार  )  १९४५७

 १०  बीमा  १९५७

 १?  निरसन  संशोधन  १९५७

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 तारांकित  प्रदान  संख्या  ११३०  के  ११  नवम्बर  १९  ४७

 उत्तर  की  शुद्धि

 ]

 मं  २  १६५७ को  लोक  सभा  को  दी  गयी  सुचना  के  बाद  पिछले  सत्र  में  संसद  की

 दोनों  संभागों  द्वारा  पारित  किये  गये  तथा  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  पांच  विधेयकों

 राज्य  सभा  के  सचिव  द्वारा  यथाविधि  प्रमाणित  प्रतियां  भी  सभा  पटल  पर  रखता  हुं
 :--

 रेलवे  संरक्षण  बल  REX

 भ्रत्यावश्यक  पण्य  १९५७

 3  विधान  परिषद  १९५७

 ४.  arriba  निगम  rex

 x  विदेशी  विनिमय  विनियमन  १९५७

 ae  oe

 दिल्ली  नगरपालिका  निगम  विधेयक

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन *

 treatd
 मंत्री  गो०  ब०  :  में  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  १९५७

 संबंधी  संयुक्त
 समिति

 का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 दिल्ली  विकास  विधेयक

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 1  गृह-कार्य  मंत्री  गो०  To
 में  दिल्ली  विकास  १९५७  संबंधी  संयुक्त

 समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 नौसेना  विधेयक

 संगीत  समिति  का  प्रतिवेदन *

 | ह. 1|  सें०
 राम स्वामी

 :  में  नौसेना  १९५७  संबंधी  संयुक्त  समिति  का

 प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 दिल्ली  नगरपालिका  निगम  विधेयक  और  दिल्ली  विकास  विधेयक

 संरक्षण  समितियों  के  सामने  दिये  गये  साक्ष्य  सभा-पटल  पर  रखे  गये

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  न
 में  दिल्ली

 नगरपालिका
 निगम  १९५७

 दिल्ली  विकास  १९५७  संबंधी  संयुक्त  समितियों के  सामने  दिये  गये  साध्य  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११३०  के  उत्तर की  शुद्धि

 योजना  उपमंत्री  इया०  ao  :  २४  १९५७  को  तारांकित प्रदान

 संख्या  ११३०  जो  विभिन्न  राज्यों  में  लगाये  गये  सुधार-कर  की  औसत  दरों  के  बारे  में  उत्तर  में

 में  ने  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  था  कौर  प्रान्तर  तथा  उड़ीसा  राज्य  के  विधायकों  के  आधार
 लाना  दी

 मल  प्रंग्रेजी  में

 हैकि  >  altrea  939  के  9... 6 भारत  क  प्रसारण  गज़ट  भाग  र  अंतु  भाग  ष्  ताया  ९  १९-१९  qTAV  में  प्रकाशित t



 ११  १९५७  औद्योगिक  विवाद (  बेकिंग  निर्णय

 संशोधन  विधेयक

 भ्र धि नियमों के  आधार  पर  में  ने  स्थिति  बताई  थी  ।  पर  ae  अधिनियमों  के  आघार  पर  इन

 दोनों  राज्यों  की  स्थिति  निम्न  प्रकार  है
 :--

 ary
 :  आसान  अधिनियम  के  अनुसार  सुधार-कर  की  वृद्धि  का  आधार  भूमि  के  मुल्क  की  वृद्धि

 होगा  जो  कि  निर्माण  तिथि  से  उस  के  पुर्व  होने  की  तिथि  के  दौरान  उस  के  बढ़े हुए  मूल्य  के  राधे

 अधिक नहीं  होगा

 उड़ोसा  :  उड़ीसा  शभ्रधिनियम के  भ्रनुसार  सुधार-कर  का  आघार  प्रत्येक  श्रेंणी  की  भूमि  के  कुल

 उत्पादन  की  वार्षिक  वृद्धि  होगा  ।  प्रत्येक  श्रेणी  की  भूमि  का  पूंजी  मूल्य  इस  कुल  उत्पादन  का  १०  गुना

 बढ़ा  हुश्न  समझा  जायेगा  पूंजो  मूल्य  की  वृद्धि  तथा  भूमि  को  सुविधानुसार  सीता  सुविधा  का

 उठाने  योग्य  बनाने  में
 जो

 व्यय  होगा  उस  के  का  सुधार-कर  लगाया  जायेगा  |

 की  प्रति  एकड़  दर  तथा  इस  कर  द्वारा  एकत्रित  की  जाने  वाली  सम्पूर्ण  उड़ीसा  में  प्रभी  हिसाब

 नहीं  लगाया  गया  है  ।

 अपराधी  परिवीक्षा  विधेयक *

 मंत्री  गो०  ब०  पन्त  :  में  प्रस्ताव करता  हूँ  कि  अपराधियों को  परिवीक्षा

 या
 उचित  चेतावनी  देने  के  बाद  उन्हें  रिहा  करने  तथा  तत्सम्बन्धी  मामलों  की  व्यवस्था  करने  वाले  सीधे

 यक  को  पुरःस्थापित करने  की  श्रीमती  दी  जाये  ।

 श्रिया  महोदय  :  wet  यह  है

 अपराधियों को  परिवीक्षा  पर  या  उचित  चेतावनी  देने  के  बाद  उन्हें  रिहा  करने  तथा

 तत्सम्बन्धी  मामलों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 की

 sate दी  जाये  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 पिंडित
 tho  ब०

 पंत  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  0

 सभा  का  काय

 थ्रो  fro  कु०  watt
 :  औद्योगिक वित्त  निगम  संशोधन  विधेयक  पर  राज  चर्चा

 होने  वाली  है  पर
 चूंकि  औद्योगिक  वित्त  निगम  का  प्रतिवेदन  हमें  राज  ही  मिला  है  यदि  इस

 निधेयक  की  चर्चा  को  स्थागित  कर  दिया  साथ  तो  अच्छा  हो  ताकि  हम  लोंगों  को  इस  प्रतिवेदन  के

 अध्ययन  मौका  मसिल  जाये  |

 watts  विवाद
 निरा  प्र  सं  शोधन  विधेयक  के  जिससे fat  दो  खण्ड

 ह  और
 एक  भी  संशोधन नहीं

 ४  घंटे का  समय  निर्धारित किया  गया  है  ।  पर  औद्योगिक वित्त  निगम

 संशोधन  विधेयक  में  १४  खण्ड हैं  |

 महोदय  :  यह  मामला  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  सामने रखा  जायेगा  |

 औद्योगिक  विवाद  निर्णय  संशोधन  विधेयक

 fort  उपमंत्री  प्राचीन
 :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 औद्योगिक विवाद  निर्णय  अघिनियम  QEYY FATT में  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  राज्य-सभा द्वारा  पारित  रूप
 विचार  किया

 मिल  air  में
 भारत  के  असाधारण  गजट  भाग  २.  अ्तनभाग  २.  तारीख  22

 १-५७  में  प्रकाशित  ।



 UY  औद्योगिक  विवाद (3  राम वाय  निर्णय  ११  १९५७

 संशोधन  fears

 आबिद

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  यह  है  कि  area  कोर-कोचीन  बेकिंग  जांच  आयोग  की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध

 में  सरकार  द्वारा  किये  गये  निर्णय  को  प्रभावी  बनाया  जाये  ।  इस  की  स्थापना  उस  आयोग  की

 सिफारिशों  के  अ्रनुसरण  में  की  गई  जिस  की  नियुक्ति  भूतपुर्व॑त्रावनकोर-कोचीन  राज्य  की  mh

 व्यवस्था के  संबंध  में  उस  राज्य  में  समाविष्ट  सभी  बेंकों  की  वित्तीय  स्थिति  की  परीक्षाਂ  करने  कौर  उन

 कामना  रियों  की  सेवा  की  शर्तों  शौर  निबन्धों  के  बारे  में  सिफारिशें  करने  के  लिये  की  गई  थी  !

 भारत  सरकार  ने  LEY में  की  सिफारिशों के  सम्बन्ध  में  ग्रसने  निर्णय  की  घोषणा

 कर  दी  थी  ।  उस  ने  बैंक  कमंचारियों  की  सेवा की  शर्तों  तथा  निबन्धों से  संबंधित  लगभग  सभी

 सिफ़ारिशों  स्वीकार  कर  ली  थीं
 ।

 उस  राज्य  में  कुल  १६०  बैंक  जिन  में  से_१७  बैंकों  की  शाखायें

 राज्य  से  बाहर भी  हैं  कौर इसलिये उन  पर  बैंक  पंचाट लागू  होता  है  ।  शेष  बैंकों  पर  पंचाट  लागू  नहीं

 होता  ।  आयोग
 की

 एक  महत्वपूर्ण  सिफारिश  यह  है  कि  जिन  भी  बैंकों  पर  पंचाट  लागू  नहीं  उन

 बैंकों  को  क्षेत्र
 ४

 में  गठित  उनकी  शाखाओं  के  सम्बन्ध  ३०,००  से  कम  जनसंख्या  वाले  नगरों

 में  गठित  उन  की  शाखों  के  सम्बन्ध  पंचाट  से  जो  विमुक्ति  दी  गई  है  उसे  वापिस  ले  लिया  जाये
 |

 आयोग  ने  यह  भी  कहा  है  कि  इन  बैंकों  के  सम्बन्ध  में  पंचाट  कार्यान्वित  करने  के  प्रौद्योगिक विवाद

 १९४७  के  चर्चित  प्राधिकारी  राज्य  सरकार  ही  है  ।  भारत  सरकार  नें

 इन  सिफारिशों  को  उचित  कार्यवाही  के  लिये  राज्य  सरकार  के  पास  भेज  दिया  जहांतक  हमें  जानकारी

 पंचाट के  अन्तरगत  भराने  वाले  इन  बैंकों  को  छोड़  कर  सरकारी विधान  की  प्रत्याशा  में  अन्य  सभी  उन

 के  सम्बन्ध  में  आयोग की  सिफारिशों  को  प्रभावी बना  दियां  गया  है  जिनपर कि  पंचाट  लागू

 होता है  ।  इन  तीन  बैंकों में  से  एक  बेक  ने  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  वह  ८  EY Th Tale Ft तक  पंचाट  को

 कार्यान्वित कर  देगा  ।  हमने  अपने  समझता  अधिकारी  से  कहा  है  कि  वह  दोष  दो

 इंडिया  बैंक  ate  कैथोलिक  सीरियन  बेक  से  भी  इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  का  अनुरोध  करे
 ।

 जो  भी  हो  इन  दो  बैंकों  ने  समझौता  अधिकारी  को  सुचित  किया  है  कि  वे  विधान  बनने  से  पहले  इन

 रिणों  को  कार्यान्वित  करने  में  असमर्थ  हैं  ।

 इस  विधेयक  के  प्रीमियम  के  रूप  में  पारित  होते  वे  दो  बेंक  भी  इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित

 कर  देंगे  ।  विधेयक  में  यह  भी  व्यवस्था  की  गई  है  कि  आयोग  की  सिफारिशों  के  भ्र तु सार  कमेंचारियों  के

 हिसाब  में  जितना  भी  बकाया  निकलता  है  उसे  wet  किया  जाये  ।

 इन  दादों  के  में  इंस  विधेयक  को  सभा  की  स्वीकृति के  लिये  रखता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा
 |

 को  प्रभात कार  )
 :

 में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  लेकिन  सरकार
 ने  भूतलक्षी

 की  तिथि  को  १-४-५४  से  बदल  कर  १-१-५५  कयों  कर  दिया है  ?

 ताम्रकार-कोचीन  बेकिंग  जांच  आयोग  की  नियुक्ति  का  एक  उद्देश्य
 भी

 था
 कि

 औद्योगिक

 विवाद
 निर्णय

 १९५५
 के  अन्तर्गत  खाने  वा  ने  बैंकों  के  क्मेंचारियों  की

 सेवा  की  शर्तों  ale  निबन्धों  की  जांच  करके  उन  के  बारे  में  सिफारिशें  करें
 |

 आयोग  को  बैंकिंग  व्यवसाय  को  कौर  अधिक  es  आधार  पर  लाने  के
 सम्बन्ध

 में  भी
 सिफ़ारिशों

 करनी  थीं  |
 ि ण णतयएतएगए।गंााइए  ——e

 waist में
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 संशोधन  विधेयक

 ठाकुर  दास  भाग  पीठासीन  हुए

 aa नें  आावनकौर-कोचीन राज्य  की  बेकिंग  व्यवस्था  की  ब्यौरेवार  जांच  करने  के  वाद

 ही  इन  बैंकों  के  कर्मचारियों की  सेवा  की  शर्तों  तथा  निबन्धों  को  नियमित  करने  के  लिये  भूतलक्षी  प्रभाव

 की  तिथि  2-8  निश्चित  की  थी  ।

 आयोग  को  पूरी  शक्ति  प्रदान  की  गई  थी  प्रौढ़  उसने  पूरे  प्रश्न  की  ब्योरेवार  परीक्षा  भी  की

 लेकिन  सरकार  ने  उस  के  द्वारा  निश्चित  तिथि  को  बदल  दिया  है  ।  यह  स्वधा  भ्र  सूचित  ।  सरकार  सदा

 कर्मचारियों  के  विरुद्ध  ही  हस्तक्षेप  करती  है  ।

 इस  विधेयक को  PEN  में  सभा  में  पेदा  किया  गया  है  इस  का  भूतलक्षी  प्रभाव

 १-५-५५ से  होगा  ।  इस  काल  में  मालिकों  ने  पंचाट  की  कई  व्यवस्थाओं का  उल्लंघन  किया है  ।

 सरकार ने  पंचाट  को  वास्तव  में  १-४-५४  से  प्रभावी  बनाने  के  लिये  उन  मदीं को  भी  विधेयक में

 विष्ट  करने  के  लिये  क्या  किया  है  ?

 सरकार
 को

 मालिकों  द्वारा  किये  गये  पंचाट  के  उल्लंघनों  को  ठीक
 करने  के  लिये  शीघ्र  ही  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 भ्रायोंग ने जलाई ने  eeyEF में  उपमा  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  था  कौर  सरकार

 १९४५७ में  उसे  विधेयक कें  रूप  में  रख  रही है  ।  इस  बीच  में  मालिकों  ने  कई  कर्मचारियों को  काम  से

 निकाल  दिया  ax  कई  अरन्य  कर्मचारियों  पर  ज्यादतियां  की  गई  सरकार  ने  कर्मचारियों के

 संरक्षण  के  लिये  क्या  किया  है
 ?

 इस  के  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  दौरान  में  कई  बैंक  राज्य बन  गये  और  ऐसे

 तीन  बैंकों  की  सूचना  सरकार  की  दी  भी  जा  चुकी  है  ये  तीनों  बैंक  के  क्षेत्राधिकार  में  जातें  हैं
 ।

 और  इन  तीनों  बैंकों  के  कर्मचारियों को  पंचाट  में  निर्देशित  सेवा  की  दाँतों  का  लाभ  मिलना

 चाहिये ।  इस  विधेयक  में  उस  की  कोई  भी  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।

 आयोग  ने  दें  किस  व्यवस्था को  सुधारने के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के  १६९  बेंकों  के

 कर्मचारियों की  उपलब्धियों  के  सम्बन्ध  में  बड़ी  ब्यौरेवार  सिफारिशें  की  लेकिन  सरकार  ने  उन  को

 भी  नहीं  माना  है  ।

 गजेन्द्र  गाडकर  पंचाट  ने  भी  भूतलक्षी  प्रभाव  की  तिथि  9-8-4  ही  निश्चित  की  थी  ।  उसी

 की  सिफारिश के  अनुसरण  में  आयोग  की  नियुक्ति  हुई  थी  ।  ग्रा योग  ने  भी  १-४-५४  की  तिथि  की  ही

 सिफारिश की  थी  ।  सरकार  ने  कर्मचारियों  के  हितों  की  उपेक्षा  उसे  बदल कर  e-4y¥

 कर  दिया है  ।  इन  नौ  महीनों  की  उपलब्धियां  कर्मचारियों  के  लिये  बड़ा  महत्व  रखती  हें  ।  इसलिये  श्रम

 मंत्री को  इस  तिथि  को  बदलना  नहीं  चाहिये  ,  अन्यथा  कर्मचारी  यही  सोचेंगे  कि  सरकार  सदा  मालिकों

 का  ही  पक्षपात  करती  है  ;  सरकार  को  झ्रायोग  की  सभी  सिफारिशें  मान  लेनी  चाहियें  ।

 यही  मेरा  श्रम  मंत्री  से  अ्नरोध  है  ।

 कृ०  ब०
 मुझे  भ्राइचरयं  तो  इस  बात  का  है  कि  सरकार  ने  त्रावणकोर

 कोचीन  की  बैंकिंग  व्यवस्था  जेसी  इतनी  बड़ी  समस्या  के  प्रति  उचित  गम्भीरता  नहीं  दिखाई है

 शर  एक  इतना  छोटा  सा  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।

 सरकार  ने  जनता  कर्मचारियों के  निरन्तर  प्रचार  के  बाद  १९५२  में  बेकिंग  उद्योग  के

 ललक  कलवा  काणा  ना  क  ल  रानी
 विचाराधीन  विवादों  की  जांच  के  लिये  एक  सास्ती  आयोग  नियुक्त

 किया  था
 ।

 उस
 sa

 की

 मूल  wast  में
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 संशोधन  विधेयक

 कृ०  qo

 सिफारिशें  संतोषप्रद  नहीं  थीं  ae  उन  को  श्रम  भ्र पी लीय  न्यायाधिकरण को  सौंप  दिया  गया

 जिसने  उन  सिफारिशों में  संशोधन  किये  थे  ।  सरकार ने  १९५४  में  उस  न्यायाधिकरण  की

 कुछ  सिफारिशें  मान  ली  लेकिन  साथ  ही  एक  area  भी  निकाला था  कि  वे  सिफारिशों  ३०,००० से

 कम  जनसंख्या  वाले  क्षेत्रों  पर  लागू  नहीं  होंगी  ।  उस  रादेश  के  विरुद्ध  प्रचार  होने  फिर  पुरा  मसला

 बेकिंग जांच  ara  को  सौंपा  गया  जिसका  प्रतिवेदन  SEXY FAT FT में  सरकार  को  मिल  गया

 था  |

 सरकार  का  वह  बड़ा  ही  अवांछनीय  था  ।  इसलिये  कि  कमंचारियों  का  मजूरी-ऊंचा

 कौर  उन  की  सेवा  की  शर्तें  जनसंख्या  पर  निर्भर  नहीं  रहतीं  ।  उन  का  श्राघार  तो  मुख्यतया  मूल्य-ढांचे

 पर  ही  रहता  है  ।  यह  तो  बैंकों  के  कर्मचारियों  में  विभेद  करना  हुआ  ।  यह  उन  के  साथ  अन्याय है  ।

 सरकार  के  उस  के  अनुसार  तो  वे  सिफारिशें  त्रावणकोर  र-कोचीन  राज्य  के  १६  १  बेंकों  में  से

 कुल  १७  पर  ही  लागू  होती  हें  ।  शेष  १४४  बैंकों  के  कर्मचारियों  को  पंचाट  की  सिफारिशों  का  लाभ

 नहीं  मिल  सकता  |  यह  aaa  भ्रनुचित  है  ।

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  बैंकों  ने  उसके  क्षेत्रों  के  विकास  में  उस  प्रकार

 हाथ  नहीं  बटाया  है  जेसी  कि  बैंकों  से  की  जाती  है  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  ्रावनकोर-कोचीन

 राज्य  के  बैंक  केवल  भूमि  की  जमानत  पर  ही  ऋण  देते  हैं  ।  वे  छोटे  कौर  मझौले  पैमाने  के  वाणिज्यिक

 कौर  व्यवसायिक सौदे  भी  करते  है  ।

 खेद  की  बात  तो  यह  है  कि  इन  बैंको ंने  उद्योगों  के  विकास  में  कोई  अधिक  हाथ  नहीं  बटाया  है  ।

 उन्होंन  नारियल  जटा  काजू  उद्योगों  को  उचित  सहायता  नहीं  दी  है  ।  १७  बैंकों को  छोड़

 सभी  बेक  आधिक  दृष्टि  से  प्राइम-निर्भर  नहीं  इसी  दशा  सरकार  का  यह  करते  व्य  हो  जाता  है
 fe  वह  जनहित के  विरुद्ध  पड़ने  वाले  ऐसे  बैंकों  को  बन्द  कर  दे  ।

 इन  बैंकों  के  कर्मचारियों  की  दशा  भी  बड़ी  खराब  है  ।  श्रम  अपीलीय  न्यायाधिकरण  ने  ६५  रुपये

 की  न्यूनतम  मजूरी  की  सिफारिश  की  थी  ।  लेकिन इन  बेंकों  में  केवल  gy  या  २५  रुपये  ही  दिये  जाते  हैं

 का  वेतन  २५  रुपये  से
 ४०

 रुपये  तक  ही  है  ।  यह  इसीलिये  कि  उन  को  श्रम  अपीलीय

 करण  की  सिफारिशों  के  क्षेत्राधिकार से  बाहर  रखा  गया  है  ।

 इन  में  से  कई  बैंकों  में  तो  मंहगाई  भत्ता  दिया  ही  नहीं  भ्र ौर  दिया  भी  जाता  है  तो
 ८  रुपये

 प्रति  मास
 ।

 इस  से  उन
 कर्मचारियों

 की
 विपन्न

 दशा  का  लगाया  जा  सकता  है
 ।

 इन  बैंकों उन  १७  बैंकों  में  से  भी  कई  बैंकों  काम  का  दिन  सुबह  नौ  बजे  से  शाम  के  सात

 बजे  तक  रहता है  ।  शेष  १४४  बैंकों  में  काम  के  मंहगाई  शादी  के  लिये  कोई  नियम

 भा  नहीं है  ।  ये  भझ्रधिकांश  de  पारिवारिक  व्यवसायिक  संस्थाओं  के  रूप  में  चलाये  जाते

 हैं  ।

 ये  बैंक  श्रस्वास्थ्यप्रद  बस्तियों  में  बने  दौर  उन  के  कमरे  भी  बड़े  गन्दे  ग्रोवर  श्रंषेरे  रहते  केरल

 राज्य  के  ये  बैंक  ऐसी  ही  परिस्थितियों  में  चलते  हैं
 ।

 केवल  वेतन-वृद्धि  से  केरल  के
 बैंकिंग  उद्योग  की

 समस्या  नहीं  सुलझेगी
 |

 पूरी  समस्या  का  हल  तभी  हो  सकता  है  जब  कि  समूचे  बैंकिंग  उद्योग  को  सरकार

 झपने  अधिकार में  ले  ले  |

 मुझ  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के  बेंकों  की  कुरी  निधि  ate  चिट  निधि  के  विरुद्ध  कुछ  भी  नहीं

 कहना  लेकिन  में  यह  wae  कहूंगा  कि  उन  के  काम  करने  का  तरीका  बड़ा  गलत  है
 ।

 यदि  ऋण  लेनें

 कुरी  निधि  की  एक  भी  किस्त  sear
 न

 कर  तो  उस  की  पहले  की  सभी  भ्रदायगियां  बैंक  जब्त
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 कर  लेते  हैं  ।  निर्दोष  श्र  जनता  इन  का  शिकार  बनती  है  सरकार  को  कुरी  चिट  निधि

 गी  सूची  व्यवस्था  की  छानबीन  करानी  चाहिये  |  उन  के  विनियमन  are  नियंत्रण  की  बड़ी  आवाज़

 कता है  ।

 राज्य  के  वित्तीय  ate  बैंकिंग  ढांचे  में  मामल  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता  है  ।  उसका

 हल  तभी  हो  सकता  है  जब  कि  सारे  राज्य  के  बैंकों  का  राष्ट्रीकरण  कर  दिया  जाये  |

 श्री  नारायणन  gle  सेना  )  :  हमें  बहुत  दिनों  से  इस  विधान  की  प्रत्याशा  थी
 ।

 इस  विधान  को  देखने  से  भारत  सरकार  की  श्रम  नीति  की  कुछ  श्राघारभूत  बात  का  पता  चलता

 है  ।

 सरकार  में  बैंकिंग  उद्योग  के  विवादों  में  भ्रमण  किसी  भी  उद्योग  के  विवादों  सें  श्रमिक  निर्णायक

 रूप  में  हाथ  बंटाया  है
 ।

 भारत  सरकार  ने
 व्  पहले  एक  बैंकिंग  विवाद  के  सिलसिले  में  एक

 न्यायिक  आयोग  नियुक्त  किया  था  ।  उस  झायोग  ने  पूरी  बैंकिंग  व्यवस्था  की  बड़ी  गहराई
 से

 बीन  थी  ।

 ara  ने  सिफारिश  की  थी  कि  सभी  बेकिंग  aaa की  सेवा  की  परिस्थितियों  में

 रूपता  लाई  जाये  ।  इस  पर  बेक  मालिकों  ने  बड़ी  की  थी  ।  इस  पर  सरकार  ने  बैंक  मालिकों  की

 कौर  से  हस्तक्षेप  किया  था  ।  की  सिफारिशों के  सरकार ने  मालिकों  के  साथ  पक्षपात

 किया था

 उन  सिफारिशों  की  व्यवस्थापकों से  त्नावनकोर-कोचीन  के  बंक  मालिकों को  पुरी  छट  दे  दी  गई

 थी  |  उस  समय  aah  यह  दिया  गया  था  कि  त्रावणकोर-कोचीन के  बेंक  पंचाट  झ्रायोग  द्वारा  निर्धारित

 वेतन-क्रमों को  सदा  करने  में  भ्र समर्थ  हें  ।  बाद  में  जो  आयोग  नियुक्त  किया  गया  उसने  भी  यही

 सिफारिश  की  थी  कि  कुछ  बैंकों  को  पंचाट  के  क्षेत्राधिकार  में  सम्मिलित  करना  ही  चाहिये  ।  अब  श्रम

 मंत्री  कहते  हैं  कि  सरकार  ने  उन  बैंकों  से  अ्रनुरोध  किया  है  कि  वे  द्वतीय  wrap  की  सिफारिशों  को

 कार्यान्वित  लेकिन  बैंक  मालिक  उस  से  इन्कार  कर  रहे  हैं  ।

 बेंक  मालिकों  ने  सरकार  को  यही  उत्तर  दिया  है  कि  वे  पंचाट  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  की

 स्थिति  में  नहीं  हैं  ौर  सरकार  चाहे  तो  विधान  बना  दे  ।  उसी  के  यह  विधेयक हमारे  सामने

 पाया है  |  लेकिन  इस  विधेयक  में  भी  सरकार  झ्रायोग द्वारा  दिये  गये  तकों  को  स्वीकार कर  लेने  के

 बाद  द्वितीय  झ्रायोग  की  सिफारिशों  में  परिवर्तन  कर  दिया  है  ।  सरकार  ने  भूतलक्षी  प्रभाव  की  तिथि

 VY FTA 2 के  बदले  १-१-५६ कर  दी  है  ।  पता  नहीं  इस  का  क्या  कारण  बैंकों की  अ्रदायगी  की

 सामर्थ्य के  श्राघार  न्यायिक  न्यायाधघिकरणों की  सिफारिशों  को  इस  प्रकार  बदलना उचित  नहीं

 इस  से  पता  चलता  है  कि  सरकार  की  श्रम  नीति  यही  है  कि  वह न्यायाधिकरण ों के  प्रतिवेदनों

 को  महत्व  नहीं  देती  ।  सरकार  बैंक  मालिकों  की  धमकियों  के  सामने  चुप  रहती  है  ।  दूसरी  जोर

 जब  बैंक  कमंचारी  पंचाट  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  कराने  की  न्यायपूर्ण मांग  करते  हें  तो  सरकार

 उस  की  उपेक्षा  कर  देती  है  ।  गत  साढ़े  तीन  वर्षों  से  सेकड़ों  बेंक  विवाद  विचाराधीन  पड़े  gi  उनमें

 समझौते न  होने  सरकार  का  कर्तव्य  है  कि  वह  उन  को  न्यायाधिकरण ों  को  सौंपे  ।  लेकिन

 चारियों के  प्राथनापत्र  श्रम  मंत्रालय  में  पड़े  रहते  हैं  ।

 सरकार  न्यायाधिकरण  नियुक्त  करने  से  इन्कार  कर  देती  है  ।  मूल  अधिनियम की  व्यवस्थाओं

 केअनुसार  सरकार  को  समझौते न  होने  पर  विवादों  को  प्रादेशिक  न्यायाधिकरण ों  को  सौंपना  ही

 चाहिये ।  सरकार ने  एक  भी
 प्रादेशिक  न्यायाधिकरण  की  fet  नहीं

 की
 विवादों

 की

 अग्रेजी  में
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 संशोधन  विधेयक

 श्री  नारायणन  कुकरी  मेनन

 बख्शा  बढ़  जा  रही  कौर  इसीलिये  कर्मचारियों  में  संतोष भी  बढ़ता  जा  रहा  सरकार  उनकी

 नियुक्ति क्यों  नहीं  कर  रही  है

 विशेषकर  दक्षिणी  क्षेत्र  म  सरकार  ने  इन  विवादों  के  निबटारे  के  लिये  एक  भी  न्यायाधिकरण

 नियुक्त  नहीं  किया  है
 ।

 श्रद्धा  है  कि  इस  विधेयक  की  चर्चा  के  समय  श्रम  मंत्रालय  इस  पर  विचार

 और
 विवादों

 के
 निबटारे

 के  लिये  न्यायाधिकरण  नियुक्त  करेगा
 ।

 इस  से  बैंकिंग  उद्योग
 के  तमाम

 झगड़ों  से  बचा  जा  सकेगा  |

 अब  विधेयक  के  पुरे  को  लीजिये  ।  आयोग  ने  यही  कहा  था  कि  त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य की  समूची  बैंकिंग  व्यवस्था  में  कोई  बड़ी  गम्भीर  गलती  है
 ।

 यह  ठीक  नहीं  है  ।  राज  तो  समूचे

 भारत  के  बेकिंग  उद्योग  में  गड़बड़ी  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  बैंकिंग  व्यवस्था  में  अलग  से  कोई

 बिल्कुल  नई  गड़बड़ी  नहीं  है
 ।

 तो  यही  होता  कि  आयोग  ने  समूचे  देश  की  बैंकिंग  व्यवस्था  की  गड़बड़ी

 की  छानबीन  करके  उनकी  मूल  या  उन  के  दोष  बताये  होते  ।  उन  को  ऐसे  समय  में  दूर  भी

 किया जा  सकता  था  ।  में  तो  कहता  हं  कि  यदि  सरकार  समूचे  देश की  बेकिंग  व्यवस्था  का

 aes  नियंत्रण तथा  निदेशन  तो  देश  की  अर्थव्यवस्था  पर  उस  का  नियंत्रण  कौर  भी  ग्रसित

 प्रभावी  रहता  ।.

 हम  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  की  मांग  केवल  इसी  लिये  नहीं  कर  रहे  हें  कि  बैंक  मालिक

 क्या  रियों  को  उचित  वेतन  देने  से  इन्कार  कर  रहे  राष्ट्रीयकरण की  मांग  हम  इसलिये  करते  हें  कि

 उन  के  नियंत्रण के  सम्बन्ध  में  सरकार जब  तब  भ्रसामथ्यें  प्रकट  करती  रहती  है  ।  भारत  के

 बैंक  देशी  की  समूची  पूंजी  संचित  कर  लेते  शौर  फिर  सरकार  की  इच्छानुसार  देश  के  हित  में  काय

 करमे  से  इन्कार  कर  देते  हैं  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  कौर  हमारी  समूची  ws  व्यवस्था  के  हित  में

 यही  है  कि  सरकार  इन  बैंकों  पर  नियंत्रण  रखने  का  तरीका  निकाले  ।  भारत  के  रक्षित  बैंक  के

 बन्दों  के  कई  बैंक  अपनी  अनुचित  कायंवाहियां  बन्द  नहीं  कर  रहे

 में  कहता  हं  कि  हमारे  देश  की  बेकिंग  व्यवस्था  की  त्रुटियों  को  दूर  करने  भ्र ौर  उन्हें

 अधिक  दूर  पर  रखने  के  लिये  शभ्रावश्यक है  कि  बेकिंग  ढांचे  का  राष्ट्रीकरण किया  ज़ाये  ।

 बेकिंग  की  सेवा  की  शर्तों  को  शासित  करने  वाला  पहले  का  बैंक  पंचाट अब  पुराना

 क  wane ०  # भर  निरपेक्ष हो  चुका  है  |  कलकत्ता  की  मारे  हड़ताल  के  समय

 आबिद  चली
 :

 कलकत्ता  की  हड़ताल  या  वहां  के  कर्मचारियों  से  इस  विधेयक का  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  का  क्षेत्र  अत्यन्त ही  सीमित  है  ।  यह  विधेयक  त्रावणकोर-कोची न  क्षेत्र

 के  उल्लिखित  के  कर्मचारियों के  सम्बन्ध  में  ही  है  ।  में  ने  अभी  तक  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  किया  है

 लेकिन  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  इस  प्रकार  मूल  विषय  को  छोड़  कर  कलकत्ता  का  जिक्र  करना  संगत

 नहीं है  ।

 ्रो  नारायणन कुट्टी  सेना
 :  यदि में  कभी  उस  का  उल्लेख

 न
 तो  फिर  कभी  उस  की  चर्चा

 ही  नहीं कर  सकेगा  ।  यह  विधेयक  पंचाट  का  ही  प्रतिफल  है  |

 कलकत्ता  हड़ताल  का  मुख्य  कारण  यही  था  कि  मूल  पंचाट  की  व्यवस्था यें  पर्याप्त  थीं  ।  a
 एक

 नये  सिरे  से  बढ़तें  हुएं  मूल्यों  के  अनुसार
 मंहगाई  wet  का  निश्चित  करना  चाहिये

 |

 मूल  aia  में
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 dara  विधेयक

 यह  विधेयक भी  इतना  श्रपर्वाप्त है  कि  सरकार  को  eat  की  वृद्धि  रोकने  के  लिप  कुछ्  करना  हैं

 पड़ेगा  ।  तभी  मूल  सिफारिशों  में  दी  गई  उपलब्धियां  पर्याप्त  सिद्ध  हो  सकेंगी

 सभापति  महोदय  :  में  ने  प्रभी  तक  इसलिये  हस्तक्षेप  नहीं  किया  था  कि  विधेयक  कीं  we

 के  समय  उस  से  संबंधित  परिस्थितियों का  उल्लेख  किया  जा  सकता  है  ।  माननीय  सदस्य  को

 मह  भी  arta  करना  चाहिये  कि  वर्तमान  विधेयक  की  चर्चा  के  क्षेत्र  में  सम  चे  बेकिंग  व्यवसाय  पर

 ब्यौरेवार  चचा  नहीं  की  जा  सकती  ।  माननीय  सदस्य  कई  बार  विषयांतरित  हो  चके  हैं  ।  उन्हें  विषियक

 के  विषय  तक  सीमित  रहना  चाहिये  ।

 tat  नारायणन कुट्टी  मेरे  कहने  का  यही  है  कि  सरकार  ने  इस  विधेयक  में  सेवा

 की  जिन  शर्तों  को  समाविष्ट किया  वे  अ्रपर्याप्त  पुरानी  पड़  चकी  क्योंकि  मूल  पंचाट  कौ

 सिफारिशें  बहुत  पहले  की  गई  थीं  ग्रोवर  उन  को  वब  १९५७  में  कार्यान्वित किया  जा  रहा

 तीन-चार वर्ष  पूर्वे  की  गई  सिफारिशें  are  पर्याप्त  नहीं  हो  सकतीं  ।  सरकार ने  ही  उन  कौ

 कार्यान्वित  में  इतना  विलम्ब  किया  है  ।  कलकत्ता  त्रावणकोर-कोचीन  के  विवाद  सिद्ध

 करते  हैं  ।  सरकार  को  इस  पर  एक  नये  सिरे  से  विचार  करना  चाहिये  |

 महोदय  पीठासीन

 में  सरकार  से  करता  हूं  कि  मूल  पंचाट  की  कार्यान्विति  की  त्रटियां  दूर  की  जायें  ।

 निर्वाह  की  लागत  बढ़ने  के  कारण  यह  आवश्यक  हो  गया  है  कि  इस  पर  नये  सिरे  से  विचार  किया  जाये  |

 भविष्य  में  भी  निर्वाह  लागत  बढ़ने  पर
 इस

 प्रदान  को  न्यायाधिकरण  में
 पेदा  किया  जायेगा  ।  इसलिये

 सरकार  को  एक  ऐसी  नीति  बनानी  चाहिये  जिस  से  कि  निर्वाह-लागत  की  वृद्धि  स्वयं  ही  वेतन  में

 योजित होती  aa  |  जिन  मामलों को  att  तक  न्यायाधिकरण ों  को  नहीं  सौंपा गया  है  उन  को

 यथाशीघ्र सौंपा  जाये

 पंडित  ठाकुर  दास  (  :  में  माननीय  मंत्री  से  केवल  एक  दो  प्रदान  ही  पूछना  चाहता

 हू  |

 माननीय  मंत्री  ने  इस  का  कोई  भी  कारण  नहीं  बताया  है  कि  कमेंचारियों  को  उपलब्धियां  देने

 की  भूतलक्षी  प्रभाव  की  तिथि  को  १-४-५४  से  बदल  कर  १-१-५५  क्यों  कर  दिया  गया  है
 ।

 इतनी  प्रतीक  शक्ति  से  सम्पन्न  की  सिफारिश  में  सरकार  ने  अकारण  ही  परिवहन  क्यों

 कर  दिया है  ?  में  जानता  हूं  कि  पंचाट  में  chads करने  की  सरकार के  पास  लेकिन  उस

 उस  का  कारण  भी  तो  स्पष्ट  करना  चाहिये  ।  ऐसे  मामलों  में  नियम  यही  है  कि  सरकार  चाट  की

 व्यवस्थाओं को  ही  यथासंभव  प्रभावी  बनाती  है  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  का  कारण  बताना  चाहिये  ।

 श्री  :
 मुझे  भी  ब्रा  थी  कि  माननीय  मंत्री  तिथि  में  परिवर्तन

 करने का

 कारण  स्पष्ट  करेंगे  ।

 में  प्रश्न  का  केवल  एक  ही  पहल  लता  हूं  ।  हमें  हर  नहीं  संविधि  का  प्रस्ताव  करते  समय  यह  सामान्य

 सिद्धान्त  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  उस  का  प्रभाव  भूतलक्षी  न  हो  ।  सामान्य  जनता  किसी भी  विधि  &

 भत लकी  प्रभाव  की  तराशा  नहीं  रखती

 पूल  अंग्रेजी  में
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 संशोधन  विधेयक

 agar  कहा  जाता  है  कि  विधि  में  परिवर्तन  करते  समय  उसे  भूतलक्षी  बनाना  चाहिये  |  यह

 बेक पूर्ण है  ।  सिद्धान्त  यही  बनाना  चाहिये  कि  राष्ट्रपति  की  sata  मिलने  की  तिथि  से  ही  प्रत्येक

 नई  विधि  प्रभावी होगी  ।  इस  में  तो  झ्रायोग  ने  ही  भूतलक्षी  प्रभाव की  सिफारिश  की  थी  ।  लेकिन

 डसे  भी  जितना  कम  भतलक्षी  प्रभाव  प्रदान  किया  उतना  ही  अच्छा  होगा  ।  में  सरकार के

 संशोधन का  समर्थन  करता  हं  कि  इसे  १  १९५५  से  ही  भूतलक्षी  बनाया  जाये  ।

 fat  आबिद  चली  :  में  ने  यह  aren
 की

 थी  कि  यह  छोटा  पौर  सरल  लोक-सभा  के

 हार तका लीन  सत्र  के  पहिले  दिन  बिना  किसी  विवाद  के  पारित  हो  मेरे  इस  प्रकार  सोचने  का

 यह  कारण  था  कि  इसे  कार्यावलि  में  प्रथम  स्थान  दिया  गया  था  ।  किन्तु  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  ने  इस

 बैंक  विवाद  से  सम्बन्धित  पिछले  वर्षों  में  हुई  सभी  बातें  कहीं  ।  उन  में  से  अधिकांश  बिल्कुल  असंगत

 थीं  ।  यहां  तथा  राज्य  सभा  में  भी  ऐसे  खंडों  पर  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किये  गये  थे  जिन  पर  आपत्ति  की

 मई  थी  ।  उन्हों  ने  कुछ  भी  कहा  वह  बहुत  श्रौचित्यपु्ण भी  नहीं  है  ।

 में  पंडित  भागने  द्वारा  पूछे  गये  को  लेता  यह  मध्यस्थ  निर्णय  या  न्याय  निर्णयन  नहीं  था  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  एक  जांच  BTA  की  नियुक्ति  की  गई  थी  ।  सरकार  ने  केवल  उक्त  परिवर्तन  को

 छोड़  कर  जिस  पर  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  आपत्ति  की  है  समिति  की  सारी  सिफारिशें  स्वीकार  कर

 लीं  ।  यह  परिवतन  भूतलक्ष  तिथि  से  बकाया  वेतन  देने  के  सम्बन्ध  में  था  ।  यह  परिवर्तन  साउथ  इंडिया

 ae  ai  कैथोलिक  सीरियन  बेक  के  सम्बन्ध  में  किया गया  था  ।  इस  के  प्रय कत होनेकी होने  की  तारीख  भ्रप्रैल

 ५४  के  स्थान  पर  2eUY HL Sy TES FH I कर  दी  गई  थी  ।

 इससे  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  हम  झ्रायोग  की  सिफारिशों  को  सच्चाई  से  क्रियान्वित  करना  चाहते

 थे  ।  इस  परिवर्तन  के  करने  के  कई  ठोस  कारण  थे  ।  हमें  इन  बैंकों  की  श्रमिक  दशा  पर  भी  विचार  करना

 था  तथा  यह  भी  देखना  था  कि  कहीं  हमारी  कार्यवाही  का  कोई  ख  राब  नतीजा  न  निकले  |  हमें  उद्योग

 तथा उस  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों के  हित  में  ऐसा  करना  पड़ा  ।  यह  परिवर्तन इसी  कारण

 किया  गया  |

 सरकार  को  सामान्य  नीति  इन  मध्यस्थ  निर्णयों ate  आयोगों  की  सिफारिशों

 को  स्वीकार करने  की  भ्रत्यावश्यक  होने पर  ही  हम  उन  में  हस्तक्षेप करते

 बंगाल  के  माननीय सदस्य  ने  दो  बैंकों  के  राज्य  बैंक  बनने  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  ।  हमें  इस  समय

 तक  इस  सम्बन्ध में  कोई  जानकारी नहीं  है  ।  यदि  वे  बैंक  केन्द्रीय  उद्योग  व्यवस्था  के  अन्तर्गत  के

 अधिकारी  ह  तो  उन्हें  हमें  लिखना  चाहिये  i  उस  पर  उचित  विचार  किया  जायेंगी  i  यदि  तत्सम्बन्धी

 विवरण  प्राप्त  हो  चके  हें  तो  उन  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  अन्यथा  उन  विवरणों  के  प्राप्त  होने  पर

 विचार किया  जायेगा  |

 विलम्ब  होने  तथा  पदच्युति  या  नौकरी  से  हटाये  जान  के  कारण  कर्मचारियों को  होने  वाली

 मुसीबतों  किनारों  लगाये  गये
 ।

 यह  विधेयक  केवल  उपलब्धियों  कौर  बकाया  वेतन  इत्यादि  से  सम्बन्ध

 रखता  है  सेवा  की  शर्तें  इस  के  नहीं  जाती  हैं  ।  ऐसे  व्यक्ति  अपनी  शिकायतें  हमारे  पास  प्रस्तुत

 कर  सकते हें  ।  प्रौर  उन  पर  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  लागू  होता  है  ।

 श्री  प्रभात  कार
 :  पंचाट में  केवल  उपलब्धियों  ake  वेतन  के  सम्बन्ध  में  ही  चर्चा  नहीं  की  गई

 है  अपितु  उस  में  सेवा  की  कर्म  चा  रियों  के  सेवायों की  समाप्ति  इत्यादि का  भी  जिंक  है  ।

 ह
 इन

 उपबन्धों  को  विधेयक  ते  बिल्कुल  हटा  दिया  गया  है

 ।
 ee ड

 ya  wast  म
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 fat  आबिद  चली  में  इस  से  सहमत  नहीं  हूं  इस  विधेयक  के  पारित  होने  are  विधि

 बनने के  उपरान्त  इस  के  प्रस्तुत  उपलब्धियां  लाग  होंगी  ।  जहां  तक  पदमपति  कौर  नौकरी  से  हटाने

 इत्यादि  का  सम्बन्ध है  ये  बातें  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  के  aia  ही  प्रशासित  होंगी  |

 श्री  प्रभात  कार  :  यह  बात  गलत  है  ।  कर्मचारियों  को  पंचाट  के  क्षेत्र  से  पृथक  रखा  जा

 रहा है  पंचाट के  wets  केवल  उपलब्धियां ही  नहीं  ara  हैं  aha  सेवा की  शर्तें  भी  शामिल हैं  ।

 इस  विधेयक का  उद्देश्य  कर्मचारियों को  पंचाट  के  क्षेत्र  के  श्रन्तगंत लाना  है  ।
 लेकिन

 इस
 के  भ्रन्तगंत

 इन  लाभों  को  नहीं  रखा  गया  है  ।

 fat  आबिद  अरली  :  इस  विशेष  सिफारिश  के  सम्बन्ध  में  मे  केवल  यह  कह  सकता  हुं  कि  उपरोक्त

 परिवर्तन  के  अलावा  हम  ने  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  ।  केरल  के  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  मंहगाई

 भत्ता  केवल
 ८

 रुपये  है  ।  यह  संभव  भी  नहीं  है  कि  उपलब्धियों  के  निर्धारित  होने  के  कारण

 कोई बंक  केवल  ८
 रुपये  मंहगाई भत्ता  देगा  ।  उन्हों ने  काम  के  मंहगाई भत्ते  के  बारे  में  शिकायतें

 कीं  कहा  कि  त्रावणकोर-कोचीन  में  वे  अ्स्वास्थकर  स्थानों  में  अवस्थित  हें  ।  उन  का

 है  कि  वहां  कोई  व्यक्ति  नहीं  जाना  चाहेगा  ।  विरोधी  पक्ष  के  कुछ  सदस्य  वास्तविकता  का

 विचार  किये  बिना  ही  आलोचना  करने  लगते  हें  ।

 एक  माननीय सदस्य  नें  कहा  है  कि  दक्षिण के  लिये  कोई  न्यायिक रण  नहीं  |  हमारे

 करण  दक्षिण  जाते  हैं  ।  दक्षिण  में  विवादों  की  इतनी  संख्या  नहीं  होती  कि  एक  स्वतन्त्र  न्यायाधिकरण

 की  आवश्यकता हो  ।  न्यायाधिकरण बम्बई  में  स्थित  है  प्र  ज्योंही  कुछ  मामले जमा  हो  जाते  हैं

 घिर  स्वयं  ही  दक्षिण  जाकर उन  मामलों  पर  विचार करते  ez  आशय  यह  है  कि  न्यायाधिकरण को

 कुमंचारियों  के  स्थान  के  यथासंभव  निकट  जाना  चाहिये  जिस  से  यात्रा  व्यय  तथा  wea  परेशानियां

 हमारी  यही  नीति  रही  है  कौर  इसी  के  अनुरूप
 कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  इसलिये यह  शिकायत

 न्यायोचित नहीं  है  ।

 दक्षिण  के  सम्बन्ध  में  यह  शिकायत  कि  मामलों  को  न्यायनिर्णयन या  निवेदन  के  लिये  नहीं  भजा

 गया  सही  नहीं है  ।  ऐसे  कई  मामले  हमारे  ध्यान  में  ara  जिन  को  न्यायनिर्णयन  या  निर्वचन  के  लिये

 भजना  उचित  था  ।  मेरे  पास  कुछ  ऐसे  मामले  यहां  पर  हैँ  ।  इसलिये  में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्यों

 को  ऐसी
 शूठी  सच्ची  बातें  कहां  से  मिल  जाती  हैं

 प्रौढ़
 वे  उन्हें  बार  बार  दुहराते  हैं  जैसे  यहां  किसी

 को

 सच्ची  स्थिति
 का

 पता  ही  न  हो  ।  भ्रच्छा  हो  यदि  माननीय  सदस्य  लोक-सभा  में  भाषण  देने  के  पूर्व  इन

 बातों  के  सम्बन्ध  में  थोड़ा  बहुत  सत्यापन  कर  लिया  करें  ।

 इस  विधेयक  की  सीमा  बहुत  संकुचित  है  तथापि  कलकत्ता  हड़ताल  का  भी  जिक्र  किया  गया
 ।

 क्रलकत्ता
 की

 हड़ताल
 कर्मचारियों के  फलस्वरूप  हुई  थी  ।  उन्हें  विश्वास

 था
 कि  हड़ताल  से  उन  की

 अभिलाषित मांगें  पूरी  हो  जायेंगी  ।  वस्तुतः  यह  बात  पंचाट  के  प्रा  गई  है  कई

 बता  भी  दी  गई  हूँ  यदि  वे  यह  अनुभव  करते  हूं  कि  सीधी  कार्यवाही  करने  पर
 उन  की  मांगें  पूरी  हो

 जायेंगी  तो  यदि  तदुपरांत वे  मांगें  पूरी  नहीं  होती  हैं  तो  उन्हें  हमें  दोष  नहीं  देना  चाहिये  ।  उन्हों  ने

 ३१  रोज  हड़ताल  की  यदि  वे  चाहते  तो  ८१  दिन  भर  हड़ताल  कर  सकते  थे  हम  ने  उस  में  कोई  हस्तक्षेप

 नहीं  किया  लेकिन  जब  उन्हों  ने  यह  भ्रनुभव किया  कि  स्वयं  कर्मचारी यह  चाहते  हैं  कि  संघ  के  नेता

 हड़ताल  समाप्त  करने  का  निश्चय  करें  उन्हों  ने  सरकार  से  हस्तक्षेप  करने  को  कहा  ।  पश्चिम  बंगाल

 के  मुख्य  मंत्री  ने  एक  बैठक  बुलाई  उन  को  बहुत  सहायता  दी  वस्तुतः  उन  की  सहायता से  उन्हें

 समुचित  लाभ  हुआ
 ऐसी

 स्थिति  में  जब  कि  हड़ताल  टूट  रही

 थी

 परिचय  बंगाल  के  प्रधान  मंत्री
 परिचय

 मूल  ७  में
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 झ्राबिद  अरली |

 बंगाल की  सरकार  तथा  केन्द्रीय  सरकार  की  औद्योगिक सकें  व्यवस्था  ने  उन  की  बड़ी  सहायता  की

 अर  उन्हें  पुनः  कलकत्ता  के  बैंकों  में  स्थान  मिल  गया  ।  इस  के  लिये  उन्हें  उन  का  कृति  होना  चाहिये  ।

 लेकिन  वे  agi  श्राकर  इसकी  झ्राचोचना  करें  यह  नितान्त  अनुचित  है  ।

 इन  दादों  के  साथ  में  सभा  से  संशोधक  विधेयक  पारित  करने  की  प्रार्थना  करूंगा  |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  में  सभा  को  मंत्री  जी  को  यह  बताना  चाहता  हं  कि  यह  कहना  कि

 सदस्यों  को  ये  झूठी  सच्ची  बातें  कहां  से  प्राप्त  अनुचित  है  इस  से  चर्चा  का  स्तर  गिरता  है  ।

 श्री  आबिद  अली
 :

 में  इस  के  लिये  क्षमा  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है

 abate  विवाद  निर्णय  अधिनियम  yeyut  में  संशोधन  करने  वाले

 व्रिधेंयक राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये
 ''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 १  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  नारायणन्  कुट्टी  मेनन  ने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।  लेकिन वे

 ग्रनुपस्थित  हैं
 ।

 उन  के  उपस्थित  रहने  पर  भी  यह  संशोधन  विलम्ब  से  भराने  के  कारण  ग्राह्म  हो  जाता  |

 यह  है  :

 कि  खंड  २,  खंड  १,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  वा  नाम  विधेयक का  रंग  बने  पी

 प्रत्ताव  AGA  FAT

 खंड  २,  खंड  १,  भ्र धि नियमन  सूत्र  तथा  विधेयक का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 पत्नी  आबिद  चली
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हुं
 :

 विधेयक  को  पारित  किया  लगी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 fat  प्रभात  में  श्रम  मंत्री  का  ध्यान  इस  दिलाना  चाहता  हं  कि  इस  विधेयक

 में  W-k-LY  के  प्रस्तावों  को  लागू  किया  जायेगा  ।  लेकिन यह  १९५७  को  पारित  हो  रहा  है  ।

 इस  vale के  बीच  ऐसे  कई  भामले हुए  जहां  बैंक  के  मालिकों  ने  कमंचारियों  पर  भ्र न्याय  किया

 है  या  कुछ  वेतन  बचाने  के  लिये  उन्हें  हटा  दिया  है  में  उन  से  निवेदन  करता  हूं  कि  यदि  ऐसे  मामले

 उन  के  ध्यान  में  लाये  जायें  तो  थ  उन  पर  उपयवत च्  कार्यवाही  करें  तथा  कर्मचारियों  को  केवल  इस  कारण

 दंड  न  मिले क्यों  कि  यह  विधेयक  cau  में  पारित  हो  रहा  है  ।

 श्री  आबिद  चली
 :  उद्देश्य यही है यही  है  ।  विधेयक  के  अनुसार  कर्मचारियों को  बकाया  वेतन

 दिया  जायेगा  ।  यदि  कहीं  पर  श्रम्याय  हुमा  है  तो  उस  पर  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी ।

 ठाकुर  दास  भागंव  :  माननीय  मंत्री  ने  हमें  केवल  इतना  ही  बताया  है  कि  अधिक

 कार  में  से  ये  परिवर्तन किये  गये  हैं
 ।

 तथापि  उन्हों  ने  यथा  संख्या  नहीं  बताई  है
 ।

 इसी  के  प्रभाव में  में

 एक  संशोधन  भी  प्रस्तुत
 न

 कर  सका  ।  माननीय  सदस्य  यदि  चाहें  तो  इस  समय
 भी  सभा  को  कुछ

 जानकारी दे  सकते  हैं  ।

 बाणणाललालााणायणयणयनइय्ण्ण

 tra  अंग्रजी  में



 द् ११  १९५७  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  विधेयक

 बरो  आबिद  चली
 :

 में  माननीय  सदस्य  को  अपेक्षित  जानकारी  दे  दुंगा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जायਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FUT

 —_——_= |  क  |

 औद्योगिक  वित्त  निगम
 )

 विधेयक

 श्री  fro  go  चौधरी  :  औद्योगिक  वित्त  निगम  का  प्रतिवेदन  are

 ही  पटल  पर  रखा  गया  है  ।  इसकी  प्रतियां  भी  सदस्यों  को  उपलब्ध  नहीं  की  गई  हैं  ।

 इसलिये  बिना  इसका  अध्ययन  किये  हमारे  लिये  चर्चा  में  भाग  लेना  बहुत  कठिन  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  यह  ज्ञात  gat  है  कि  इस  प्रतिवेदन  तथा  इस  चर्चा  में
 0...  os  उ  ~

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  तथा  यह  प्रतिवेदन  सदस्यों  को  जानकारी  देने  के  हेतु  नहीं  रखा  गया

 है  ।  भ्रमित  यह  एक  विधिक  प्रतिवेदन  &  जो  कि  नियमानुसार  पटल  पर  रखा  गया

 1.0  fro  कु०  चौधरी :  इस  प्रतिवेदन में  निगम  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  बताया

 गया  है  प्रौर  जबਂ  तक  हमें  नवीनतम  जानकारी  ज्ञात  न  हो  हम  अपनी  बात  को  प्रभावशाली

 रूप  से  नहीं  कह  सकते हूँ

 fat  To  नायर  )
 :

 निगम  को  कुछ  विशेष  शक्तियां  दी  जाने  वाली

 हैं  जब  तक  हम  प्रतिवेदन  का  अध्ययन  न  करें  तब  तक  हमारे  लिये  यह  पता  लगाना  कठिन
 f

 हूं  कि  वें  शक्तियां  निगम
 को  दी

 जानी  चाहियें  अथवा  नहीं
 ।

 वित्त  उपमंत्री  ब्०  रा०  :
 यह  प्रतिवेदन  २७  सितम्बर  की

 एक  बैठक  में  स्वीकृत  gat  था
 ।

 हमनें  इस  प्रतिवेदन  को  यथासंभव  ale  पटल  पर  रखा

 यह  एक  संयोग  ही  है  wife  यह  विधेयक  सभा  के  सम्मुख  पिछले  ३  IE  महीनों

 से  है
 ।

 समयाभाव  के  कारण  यह  विधेयक  पिछले  सत्र  में  पारित  नहीं  हो  सका  था  ।

 अन्यथा  यह  wet  ही  उत्पन्न  न  होता  |  पटल  पर  रखे  गये  प्रतिवेदन  कौर  चर्चा  में  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  संशोधक  विधेयक  के  उपबंधों  का  निगम  के  कार्य  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है

 भले  ही  श्राप  अपनी  बात  की  पुष्टि  के  लिये  उसके  कार्य  का  जिक्र  करें
 ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन

 है  कि  चर्चा  स्थगित  न  की  जाय  ।

 पंडित  ठाकुर
 दास  भागने  :

 विधेयक  के  उद्देश्य  तथा
 कारणों

 के
 विवरण

 में  कहा  गया  है
 कि

 संशोधन  पिछले  अनुभव  के  परिणामस्वरूप  किये  गये  हें
 ।

 यह  ए

 पिछले  वर्ष  का  हो  सकता  है  जिसका  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।  इसलिये  यह

 कहना  ठीक  नहीं  है  कि  विधेयक  के  उपबंधों  का  इस  प्रतिवेदन  से  कई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  उठ  qo
 नायर

 :
 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ

 ४
 में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  निगम

 को  भारत  के  नियंत्रक और  महालेखा  परीक्षक  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  gar  तथापि  पुस्तकालय

 में  मुझे  वह  प्रतिवेदन  भी  उपलब्ध नहीं  gar  ।

 भर  श्री० प्र०  डांगे  :
 मेरे

 विचार  से  इस  विधेयक  कल

 १

 बजे  तक

 ८

 घंटे  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  जाय

 ।

 Ce mena

 मूल  अंग्रेजी में
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इससे  सारा  कार्यक्रम  बिगड़  कौर  wer
 सदस्य  इस

 बात  पर  आपत्ति  कर  सकते  हें  कि  उन्हें  यह  are  नहीं  कि  अगला  विधेयक  इतने  शीघ्र

 जायेगा  इसलिये  वे  तैयार  नहीं  हैं  ।

 fat  श्री०
 mo

 डांगे
 :

 कुछ  खंडों  पर  चर्चा  के  लिये  प्रतिवेदन  को  देखना  आवश्यक

 होगा  पहिला  विदेशी  विनिमय  का  निगम  के  कार्यों  में  क्या  स्थान  है  दूसरा  वे  अब  ऋण  देने

 के  लिये  प्रतिभूति  का
 उपबन्ध

 हटाना  चाहते  हें  हम  जानना  चाहते  हें  कि  पहिले

 ऋणों  के  सम्बन्ध  में  क्या  eat  इसके  लिये  प्रतिवेदन  का  अध्ययन  करना  Way  होगा  |

 औद्योगिक वित्त  निगम fat qo  हा०  भगत  :.  यह  एक  संयोग  है

 नियम  के  उपबन्धों  के  प्रधान  यह  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  गया  हे  ।  जबकि

 यह  विधेयक ३  I,  माह  पहिले  पुरःस्थापित  हो  चुका  है  कोई  श्राक्समिक  कार्य  नहीं

 गया  है
 ।

 यदि  यह  विधेयक  पिछले  सत्र  में  ही  लिया  जाता  तो  यह  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं

 होता

 महोदय
 :

 मेरे  विचार  से  इसे  स्थगित  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 है  क्योंकि  प्रतिवेदन  का  विधेयक  के  उपबन्धों  से  कोई  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  केवल  खंड

 ११  की  चर्चा  के  समय  इसका  निर्देश  करना  होगा  ।  मेरा  सुझाव  ह  कि  इस  विधेयक

 को  इसी  समय  ले  लिया  जाय  |

 श्री  qo  रा०  भगत
 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 औद्योगिक  वित्त  निगम  अधिनियम  Rec  में  भ्र प्रे तर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  8.0

 सभा  को  यह  ज्ञात  है  कि  औद्योगिक  वित्त  निगम  की  औद्योगिक  वित्तਂ

 अघिनियम  जो
 १९४८

 में  पारित  हुमा  के  द्वारा  हुई  थी
 ।

 इसका  प्रयोजन  भारत  के

 औद्योगिक  हाथों  को  दीर्घकालीन  कौर  मध्यम  कालीन  ऋण  देनें  का  कार्य  करना  है  ।  इसके

 qa  इस  अधिनियम में  (eve,  PEXR  PEYyY  में  संशोधन  हो  चुके  हें  ।  पिछले

 संशोधन  औद्योगिक  वित्त  निगम  जांच  आयोग  की  सिफारिशों  तथा  प्रक्रिया  सम्बन्धी

 बातों  से  सम्बन्धित थे

 पिछले  वर्षों  में  देश  के  प्रौद्योगिक  कार्यों  में  बहुत  विकास  हुमा  है  ।  जिसके  फलस्वरूप

 प्रौद्योगिक  सोथो  द्वारा  निगम  से  वित्तीय  सहायता  लेने  के  ्  में  बहुत  वृद्धि  हुई  है  ।

 निगम  द्वारा  प्रौद्योगिक  सार्थों  ्र  सहकारी  समितियों  से  उधार  लेने  के  आवेदन  पत्रों  की

 संख्या  में  वृद्धि  से  दीर्घकालीन  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  इस  संस्था  की  लोकप्रियता  का  पता

 चलता हे  ।  REY  तक  निगम  VUE  मामलों  में  लगभग  ५५.१२ करोड़  रुपये  के  ऋण

 स्वीकार  कर  चुका  हैं  केवल  पिछले  दो  वर्षों  में  २७  करोड़  रुपये  का  ऋण  देना  स्वीकार

 किया  गया  ।  इनमें  से  १५१  ऐसे  उपक्रम  थे  जिनकी  स्थापना  १५  १९५७ के  ष्

 हुई  थी  ।  निगम  के  द्वारा  औद्योगिक  हाथों  को  २६.  ५१  करोड़  रुपये  दिये  जा  चुके

 हैं  ।  केवल  पिछले  ay  to  करोड़  रुपये  का  ऋण  दिया  गया  जब  कि  उसके  पूर्वे  में ~

 कवल
 २

 करोड़  रुपये  दिये  गये  थे
 ।

 इस  विधेयक  का  मुख्य  प्रयोजन  वित्त  निगम  Lee  में  इस  प्रकार  के  परिवर्तन  करना

 ह
 z

 कि
 वह  औद्योगिक  हाथों  द्वारा  विदेशों  से  आयात  की  गईं  सामग्री  के  लिये  आस्थगित

 मूल  अंग्रेजी
 में



 ११  १९५७  औद्योगिक  वित  निगम  )  विधेयक

 भुगतान  की  प्रत्याभूत  दे  उसकी
 ऋण

 लेने  की  शक्ति
 में

 वृद्धि  हो  ak  वह

 विनिमय  सम्बन्धी  परिवर्तनों  से  होने  वालें  होनी  a  लाभ  को  झपने  ऋण  दीवारों पर

 डाल  सके  जो  इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  को  सहना  होता  हैं  ।  इस  अवसर  पर  अन्य  छोटे

 मोटे  परिवर्तन  भी  किये  गये  हैं  जो  से  आवश्यक  समझे  गये  हैं  ।

 पंचवर्षीय  योजना की  अवधि  में  भ्रौद्योयोीकरण  की  गति  बढ़ने  से  भ्रमित

 पूंजीगत  माल  के  आयात  की  प्रा वश्य कता  होगी
 ।

 देश  में  विदेशी  विनिमय  की  स्थिति  कठिन

 होने  से  सरकार  के  लिये  औद्योगिक  सोथो  द्वारा  विदेशों  से  खरीदे  गये  तमाम  पूंजीगत  माल

 के  लिये  विदेशी  विनिमय  का  तत्काल  प्रबन्ध  करना  सम्भव  नहीं  होगा  |
 हम  उन्हें  भ्रपने

 ara के  लिये  झा स्थगित  भुगतान  करने  के  लिये  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं  ।  विदेशों  के

 कर्त्ता  प्रा स्थगित  भुगतान  लेने  के  लिये  राजी  हैं  लेकिन  वे  किसी  सरकारी  या  श्रद्धा-सरकारी

 संस्था  की  प्रत्याभूति  चाहते  हैं  ।  इसलिये  व्यापारिक  क्षेत्रों  ने  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है

 कि  औद्योगिक  वित्त  निगम  को  औद्योगिक  सोथो  की  ak  से  प्रत्याभूत  करने  की  अनुमति

 दी  जाय  ।  वर्तमान  समय  में  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  ऐसी  प्रत्याभूति  नहीं  दे  सकता  है  इसलिये

 उक्त  प्रयोजन  के  लिये  अधिनियम  में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  |

 प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  की  धारा  २१  में  निगम  को  यह  अधिकार  दिया  गया  है  कि

 वह  रक्षित  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रदत्त  पूंजी  तथा  रक्षित  कोष  का  पांच  गुना

 कज  ले  सकता  है  ।  निगम  की  विंमान  प्रदत्त  पूंजी  ५  करोड़  श्र  रक्षित  धन  साढ़े  पांच

 लाख  रुपये  है  ।  इसलिये  निगम  २५.  २८  करोड़  रुपये  से  अप्रतीक  ऋण  नहीं  ले  सकता  है  i

 निगम  इस  समय  तक  केन्द्रीय  रक्षित  बैंक  तथा  जनता  से  २१.३१  करोड़  रुपये

 लें  चुका  &  जिसमें  से  कवल  केन्द्रीय  सरकार  सेही  १०  करोड़  ऋण  लिया  गया

 है  ।  जब  तक  निगम  की  ऋण  लेने  की  afer  न  बढ़ाई  जाय  वह  अधिक उधार  नहीं  दे

 सकता  है  i  निगम  का  कायें  पर्याप्त  ag  गया  है  झर  तीव्र  से  बढ़ता  जा  रहा  है  ।

 इसलिये  इसे  इस  योग्य  बनाना  है  कि  वह  अधिक  धन  प्राप्त  कर  सके  ।  यह  या  तो  प्रदत्त

 पूजी  बढ़ा  कर  हो  सकता  हे  ऋण  लेने  की  राशि  को  पांच  गुने  से  बढ़ा

 कर  हो  सकता  हैं  ।  निगम  में  इस  समय  केन्द्रीय  रक्षित  जीवन  बीमा

 अनुसूचित  बीमा  तथा  सहकारी  gal  की  we  पूंजी  लगी  हुई  है  ।

 वंश  पूंजी पर  २"/,  प्रतिशत
 वार्षिक  लाभांश  की  प्रत्याभूति  हे  ।  केवल  ३०  जून  १९५३

 को  समाप्त  होने  वाले  को  छोड़  कर  अपने  लाभांश  दायित्व  को  पूरा  करने  के  लिये

 निगम  को  केन्द्रीय  सरकार  से  राजकीय  सहायता  मांगनी  पड़ी  हैं  ।  लेकिन  ३०  जून  १९५७

 को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  निगम  अपने  लाभांश  देने  के  दायित्व  को  पुरा  कर  सका  हैं

 झागामी  वर्ष  के  लिये  भी  उसे  कोई  सहायता  मांगने  की  आवश्यकता  नहीं  होगी
 ।

 मुद्रा  बाजार  की  वतंमान  शभ्रवस्था  में  निगम  के  लिये  राजकीय  सहायता  लेकर

 भूति  की  न्यूनतम  राशि  में  वृद्धि  किये  अतिरिक्त  अंशपूँजी  प्राप्त  करना  aga  कठिन

 हैं
 ।

 इसलिये  अंशपूँजी  में  वृद्धि  करना  वांछनीय  नहीं  समझा  गया
 ।

 अपितु  ऋण  लेने  की

 राशि  को  पांच  से  बढ़ा  कर  दस  गुना  कर  दिया  गया  है  ।  यह  प्रत्याशी  नहीं  है  ।  कृषि

 उत्पाद  ate  १९४५६  की  धारा  ३७  के

 भांडागार  निगम  द्वारा  ऋण  लेने  की  राशि  भी  इतनी  ही  है  ।

 प्रीमियम  की  धारा  x9(¥)  के  अधीन  विदेशी  मुद्रा  उधार  लेने  अथवा  उसके

 भुगतान क  सम्बन्ध  मुद्रा  की  दरों  में  उतार  चढ़ाव
 क

 कारण  जो
 arf
 en  अथवा  लाभ



 पद  प्रौद्योगिक
 fer  निगम  (ware)  ११  १९५७

 ब०  रा०

 निगम  को  होगा  वह  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अथवा  उसको  यथा  स्थिति  दिया  जाएगा  ।  इस

 उपबंध  के  अधीन  विदेशी  मुद्रा  में  उतार  चढ़ाव  से  पैदा  होने  वाला  सब  जोखिम  केन्द्रीय

 सरकार  को  वहन  करना  होगा  ।  यह  अनुभव  किया  गया  हैं  कि  wart  कुछ  वर्षों  में  विदेशी

 मुद्रा  से  बड़े  पैमाने  पर  जो  कारोबार  होगा  उस  का  ध्यान  रखते  हुए  केन्द्रीय  सरकार  अथवा

 झौद्योगक  वित्त  निगम  से  यह  खतरा  सहन  करने  के  लिए  नहीं  कहना  चाहिये  ।  वस्तुतः

 यह  भ्रमित  उचित  है  कि  जिन  औद्योगिक  समवायों  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  का  लेन  देन

 वहीं  इन  खतरों  को  सहन  करें  ।  वे  उस  विशेष  प्रबंध  अथवा  योजना  का  ग्राह्य  लें  कर

 इन  खतरों  से  को  बचा  सकते  हैं  जो  सरकार  इस  प्रयोजन  के  लिए  बनाएगी  ।

 अन्य  जो  महत्वपूर्ण  परिवहन  किये  जाने  हैं  aa  में  उन्हें  लूंगा  ।  गत  वर्ष  राज्य  वित्त

 निगम  ees  में  जो  संशोधन  किया  गया  था  उसी  ara  पर  इस  शभ्रधिनियम

 की  घारा  में  तेयार  करनाਂ  शब्दावली  की  व्याख्या  जोड़ी  जा  रही  जिससे

 बहुत से  उद्योग  औद्योगिक  वित्त  निगम  से  ऋण  सम्बन्धी  सहायता  ले  सकेंगे
 ।

 अधिनियम  की  धारा  २३  की  उप-धारा  (२)  में  इस  दृष्टि  से  संशोधन  किया  जा

 रहा  हे  ताकि  निगम  उन  नये  उद्योगों  को  ऋण  दे  सके  जो  पर्याप्त  प्रतिभूतियां

 नहीं  दे  सकते  परन्तु  राष्ट्रीय  बचत  के  विचार  से  जो  प्रोत्साहन  के  पात्र  हैं
 ।

 हम  राज्य  वित्त  निगम  भ्र धि नियम  १९५१  के  उपबन्ध  के  ara  परे  अ्रधिनियम की

 घारा  १७  में  यह  उपबंध  शामिल  कर  रहे  हैं  कि  यदि  रक्षित  बैंक  या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 नाम  निर्दिष्ट  संचालक  निगम  के  संचालक  मंडल  की  बैठक  में  न  जा  सके  तो  वे  किसी

 ब्यक्ति को  भेज  सकें  ।

 इसी  प्रकार  भ्रधघिनियम  की  धारा  २२  द्वारा  निगम  को  केवल  लोगों  से  निक्षेप  लेने  का

 अ्रघिकार  दिया  गया  है  ।  क्योंकि  वर्तमान  उपबंध  से  इस  बात  पर  संदेह  होता  हैं  कि  निगम

 राज्य  सरकारों  और  स्थानीय  प्राधिकारियों  आदि  से  निक्षेप  ले  सकता  है  अथवा  नहीं  ।

 इस  में  संशोधन  करना  श्रावस्ती  हो  गयाहै  |

 कुछ  संशोधन  भी  हें  परन्तु  वे  साधारण  से  हैं  शर  प्रारूप  की  दृष्टि  से  हैं  ।

 इन  दाब्दों  के  साथ  में  सभा  से  सिफारिश  करता  हं  कि  वह  विधेयक  पर  विचार  करें
 ।

 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 fat  नौशीर  awa  में  ने
 माननीय  उपमंत्री

 के
 भाषण  को

 amas  परन्तु  में  इन  संशोधनों  को  उचित  नहीं  समझता
 |

 यह  विधेयक इस  विचार  से  लाया  गया  हे  कि  देश  में  शीघ्र  औद्योगिकरण  के  लिए

 औद्योगिक  वित्त  निगम  एक  sear  ahem  हो  सके  ।  परन्तु  सच  तो  यह  कि

 संसाधन  बहुत  कम  हैं  शौर  इस  पर  बोझ  बहुत  भ्रमित  डाला  गया  है
 |

 विधेयक  द्वारा  कुछ  बहुत  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  किये  जा  रहे  हें  ।  एक  तो  यह  fe

 निगम  शझ्रास्थगित  भुगतानों  के  संबंध  में  प्रत्याभूत  दे  दूसरे  यह  कि  वह  अपनी  पूंजी

 sie  रक्षित  निधि  से  दस  गुनी  राशि  तक  उधार  ले  सकेगा  इसके  बाद  वे  श्रौद्योगिक  प्रार्थी

 मूल  saa



 ११  १९५७ be  आद्योगिक  वित्त  निगम  (dattza)  विधेयक  qs

 भी  इस  से  उधार  ले  सकेंगे  जो  प्रतिभूति  नहीं  दे  सकते  ।  इसके  विदेशी

 दरों  के  उतार  चढ़ाव  का  खतरा  जो  पहलें  सरकार  वहन  करती  थी  श्री  उद्योगों  को  सहना

 होगा

 दोषी  समवायों  को  हाथ  में  ले  लेने  के  उपबंध  तो  हैं  परन्तु  उस  से  खतरा  कम  नहीं

 होता  इस  विधेयक  से  तो  निगम  के  कायें  में  सट्टेबाजी  भी  पैदा  हो  रही  है  ।

 सरकार  की  यह  नीति  है  कि  झा स्थगित  भुगतान  १९६१  के  पश्चात  आरम्भ  किये

 जाएं  ।  में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  संबंध  में  निगम  जो  प्रत्याशियों

 देगा  उसकी  ठीक  प्रक्रिया  क्या  होगी
 |

 क्या  उद्योगपति  को  प्रत्याभूत  के  बदले  में  नगद  रुपया

 देना  होगा  अ्रथवा  wa  या  wat  सम्पत्ति  की  प्रतिभूति  देनी  होगी  ak  निगम  आंशिक

 प्रत्याभूत  देगा  भ्रमणा  सारी  कौर  क्या  प्रत्याभूत  के  च  संविदा  आयात  निर्यात

 कर्ता  और  निगम  तीनों  के  बीच  होगी  ?

 जो  यह  उपबंध  किया  जा  रहा  है  कि  निगम  अपनी  पूंजी  से  दस  गुना  अधिक  ऋण

 ले  सकेगा  यह  अच्छा  हैं  क्योंकि  धन  का ग्र भाव  निगम  के  कार्य  में  बड़ी  अड़चन  है  i  इंस

 से  निगम  को  स्थायी  बनाने  में  भी  बहुत  सहायता  परन्तु  में  माननीय  मंत्री  से  पुछना

 चाहता  हूं  कि  पूंजी  से  दस  गुना  तक  उधार  लेने  की  सीमा  क्यों  रखी  गई  है  ।

 विदेशी  मुद्रा  की  दरों  में  जो  उतार  चढ़ाव  होता  है  उस  के  बारे  में  सरकार  नेहरा  यह

 क्यों  सोचा  है  कि  उद्योग  उसे  वहन  करे  ?  क्या  यह  समझती  है  कि  अब  खतरा  अधिक

 हम  ग्रा स्थगित  भुगतान  का  आश्रय  इसीलिए  तो  ले  रहे  हैं  कि  सरकार  रुपये  को  अरन्य

 च्  में  बदल  नहीं  सकती  कौर  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  है
 ।

 यह  wae  क्या  उद्योगपति

 का  है
 ?

 उद्योगपति  द्वारा  नगद  रुपया  जमा  करवाने  पर  सरकार  को  तुरंत  उसे  स्टरलिंग  अथवा

 डालर  में  बदलना  पड़ता  है  |  निर्यातकर्ताश्रों से  प्रा स्थगित  भुगतान की  जो

 सुविधा  मांगी  जा  रही  है  उस  का  लाभ  सरकार  को  ही  होगा
 ।

 उस  से  सम्बन्धित  खतरा

 भी  सरकार  को  ही  सहन  करना  चाहिये  ।  एक  व्यक्ति  विदेश  से  मशीन  मंगाने  के  लिए

 आज  राजकोष  में  रुपया  जमा  करवाने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  सरकार  उसे  भ्र भी  विदेशी  मुद्रा

 में  नहीं  बदल  सकती  |  पांच  वर्ष  थ  भुगतान  होगा  तो  भला  वह  उद्योगपति

 क्यों  ५  at  मुद्रा  के  उतार  चढ़ाव  की  हानि  को  सहन  करे
 ?

 में  नहीं  समझ  सका  कि  जो  उद्योग  प्रतिभूति  नहीं  दे  सकते  उन्हें  क्यों  इस  अनुमान  पर

 ऋण  दिया  जाएगा  कि  उससे  राष्ट्रीय  बचत  होने  वाली  हैं  ।  इस  उपबन्ध का  प्रयोग  इस

 प्रकार  होगा  कि  यदि  समवाय  ने  ५०  लाख  रुपये  की  मशीनें  मंगवाईਂ  बीजक  एक  करोड़

 रुपये  का  बनवा  लिया  तो  निगम  एक  करोड़  रुपये  तक  ऋण  की  प्रत्याभूति  देगा  और
 उस

 समवाय  के  ठप्प  हो  जाने  पर  वित्त  निगम  को  केवल  Yo  लाख  की  मशीन  ही  मिलेगी  ॥

 माननीय  मंत्री  बताएं  कि  विधेयक  में  ऐसी  बातें  किस  प्रकार  उचित  हैं
 ।

 माननीय  मंत्री  के  कथनानुसार  all  बहुत  से  प्रार्थना  पत्र  हैं
 ।

 तो  कया  वे  प्रतिभूति

 देने  वालों  को
 न

 दे  कर  के  प्रतिभूति हीन  सेवायों  को  ऋण  सुविधा  देना  चाहते  हें
 ।

 क्योंकि  इस
 से

 उसे  हानि  होगी  ।



 न  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  विधेयक  ११  नवम्बर  ReEXo

 fat  लीः  mo
 डांगे

 :
 में  इस  विधेयक  के  बहुत  महत्वपूर्ण  खंड  का  विरोध  करता

 हूं  जिसका  सम्बन्ध  विदेशी  मुद्रा  से  हैं  ।  उद्देश्यों  ae  कारणों  के  विवरण  में  कहा  गया

 है  कि  क्योंकि  सरकार  पूंजीगत  वस् तुझ ों  के  बड़े  पैमाने  पर  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  नहीं

 दे  सकती  विदेशी  निर्यातकर्ता  सरकार  भ्रमणा  श्रद्धस्थायी  deal  की  प्रत्याभूत  पर

 झा स्थगित  भुगतान  के  लिए  तैयार  हें
 ।

 इस  स्थिति  में  सरकार  यह  संशोधन  करना  चाहती  है

 कि  गैर  सरकारी  निर्माता  सरकार  से  विदेशी  मुद्रा  का  ऋण  लें  सकते  हैं
 ।

 इस  संशोधन
 से

 नीति  सम्बन्धी  seq  पदा  होते  हैं  जिन  पर  इस  प्रकार  के  विधेयक  के  अ्रन्तर्गत  चर्चा

 नहीं  की  जा  सकती  |

 हम  जानते  हें  कि  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  स्थिति  aga  कठिन  है  ।  परन्तु  हम

 पता  नहीं  कि  हमारे  मंत्रियों  की  इस  प्रयोजन  के  लिए  विदेश  यात्रा  से  इस  स्थिति  में  कुछ

 सुधार  gat  हे  नहीं  ।  एक  बात  अवश्य  स्पष्ट  हो  गई  है  कि  पश्चिमी देश  पंचवर्षीय

 योजना  में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  लिए  तो  कुछ  देने  के  लिए  तेयार  नहीं  जबकि वे

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  को  मुद्रा  देने  के  लिए  तेयार  तब  ये  लोग  जिन्हें  सरकार  पर  विश्वास

 नहीं  सरकार  से  प्रत्याभूत  क्यों  मांगते  हें
 ?  क्या  यह  तथ्य  है  कि  पश्चिमी  देशों ने

 टाटा  एंड  स्टील  ह ०  को  ऋण  दिया  है  एक  उद्योगपति  को  लगभग  १४  लाख

 डालर  का  ऋण  मिला  ?  वे  सरकार  की  बजाए  गैर-सरकारी उद्योगपति  पर  विश्वास

 करते  हें  |  उन्हें  हमारी  सरकार  की  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  निर्माण  की  नीति  पर  विश्वास

 नहीं  हे  परन्तु यदि  गैर-सरकारी  उद्योगपति  का  कार्य  ठप्प  हो  जाए  तो  उपस्थिति  में  हानि

 के  लिए  इस  सरकार  की  प्रत्याभूत  चाहते  हैं  ।  यह  बड़ी  अजीब  बात  है
 |

 यह  संशोधन  निराशाजनक  है
 ।

 यदि  गैर-सरकारी  उद्योगपति  अपने  उद्योग  के  विकास

 के  लिए  विदेशी  मुद्रा  का  ऋण  ले  सकते  हें  तो  उस  के  भुगतान  की  जिम्मेवारी  भी  उन्हीं

 की  होनी  चाहिये
 ।

 ऐसा  क्यों  हो  कि  लाभ  तो  गैर-सरकारी
 उद्योगपति

 लें  झर  खतर

 औद्योगिक  वित्त  निगम  को  सहन  करना  पड़ें  ।  यह  राष्ट्र  विरोधी  नीति  ae
 पंचवर्षीय

 योजना  के  उद्देश्य  के  सर्वथा  विरुद्ध  है  ।  विदेशी  मुद्रा  देने  वाले  यदि  पूंजीपतियों  को  पेसा  देते

 हें  तो  उन्हें  लाभ  श्र  हानि  दोनों  के  लिये  तैयार  होना  चाहिये  ।

 भारत  सरकर  सारी  नीति  को  ही  बदलने  के  लिए  तैयार  दिखाई  देती  है  AK

 खतरा  मोल  ले  कर  सारी  विदेशी  मुद्रा  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  लगा  देना  चाहती

 यही  इस  dated  की  स्थिति  है  ।  में  मानना  चाहता  हूं  कि  कया  सभा  इस  मूल  परिवर्तन

 को  मानने  के  लिए  तैयार  है
 ?

 मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  झाप  किसी  समवाय  के  लिए  प्रत्याभूत

 देना  श्रावक  समझते  हें  तो  कृपा  करके  उसके  लिये  एक  परन्तुक  का  उपबंध  कीजिये  जो

 इस  प्रकार हो  कि

 केन्द्रीय  सरकार  की  पूर्व  अनुमति
 के

 बिना  कोई  प्रत्याभूति  नहीं  दी  जाएंगी
 (4

 इसी  प्रकार  यह  भी  उपबन्ध  हो  :

 ऐसी  गुमती  देते  हुए  सरकार  यह  देखेगी
 कि

 विदेशी  मुद्रा  के  सम्बन्ध  में

 सरकारी  उद्योग  शझा वश्य कता  पहले  पूरी  हो  गई  हूँगा  नहीं

 पंचवर्षीय  योजना  में  हमारी  यही  नीति  है  कि  पहले  हम
 सरकारी

 उपयोग  क्षेत्र  की

 कीन  नए  नननणणणकणणाय
 योजनाओं

 को  करेंगे
 ।  हम  गैर-सरकारी

 उद्योग  क्षेत्र
 में

 बाघा  नहीं  डालते  परन्तु
 सरकारी

 et ee  पा

 मूल  watt  में



 ११  नवम्बर  १९५७  औद्योगिक  वित्त  निगम  घ्

 उद्योग  क्षेत्र  को  हानि  पहुंचा  कर  उस  की  सहायता  नहीं  कर  सकते  |  परन्तु  इस  संशोधन  से

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  को  हानि  ही  पहुंचेगी  ।  में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  प्रति इस
 उपेक्षा

 भाव  का  विरोध  करता  हूं  ।  प्र  जर्मनी  भारत  की  नीति  को  बदल  कर

 हार-सरकार  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देना  चाहते  अतः  यह  संशोधन  लाया  गया  हे  मे

 इस  का  विरोध  करता  हूं
 ।

 थ्रो  मुरारका  (HAT)  इस  विधेयक में  विदेशी  मुद्रा  के  लिए  प्रत्याभूत का

 जहां  तक  उपबंध  वहां  तक  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 मेरे  पूर्व  वक्ता  ने  ठीक  ही  कहा  हैं  कि  सर्वप्रथम  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  की  ्रावश्यकताओओं

 को  देखना  चाहिये  ।  परन्तु  इस  विधेयक  द्वारा  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  यश  में

 से
 कुछ  लिया  नहीं  जा  रहा  है

 ।
 इसके  विपरीत  gee  सरकारी  क्षेत्र  को  परोक्ष  रूप

 से

 सहायता ही  मिलेगी  ।

 इस  dared  की  श्रावव्यकता  इसलिए  पड़ी  है  कि  विदेशी  मुद्रा  की  तंगी  के  कारण

 पूंजीगत  वस्त्रों  के  लिए  तुरंत  भुगतान  नहीं  वर  सकत  wa  am  तिन  चार  या

 सात  वर्षों  में  कीमतों  में  भूगतान  कर  सकेंगे  ।  विदेशी  निर्यातकर्ता  झ्रापको ऋण  देते

 @  भल  ही  श्राप  क  पास  धन  हो  are  आप  निश्चित  कालावधि  के  पश्चात  भुगतान  करना

 चाहते  परन्तु  यदि  उस  समय  विदेशी  मुद्रा
 न

 हुई  तो  विदेशी  निर्यात कर्ता  को  कोई

 लाभ  नहीं  होगा  ।  वे  सरकार  की  प्रत्याभूत  चाहते  है  ।  इस  संशोधन का  यहीं  लाभ

 होगा  कि  श्राप  कुछ  वर्ष  के  लिए  उस  विदेशी  मुद्रा  को  जो  विदेशी  नियतिकर्ता
 को

 दी  जानी
 थी  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  प्रतियोगी  कर  सकेंगे  ।

 में  इस  परन्तुक  के  उपबन्ध  की  आवश्यकता  नहीं  समझता  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  पूर्व

 परै नम ति  के  बिना  प्रत्याभति  न  दी  जाए  ।  arr  कतिपय  राशि  तक  का  अधिकार  निगम  को

 दें
 भ्रमित  १०  या  ४५  लाख  या  ५०  लाख  के  लिए  कन्ट्रोल  सरकार  की  झन  मति  की  झ्रावश्यकता

 हो  ।
 में  यह  सुझाव  इसलिए  दें  रहा  हूं  कि  यदि  इन  सब  बातों  के  लिए  केन्द्रीय

 को
 लिखा  गया  तो  aga  अधिक  समय  लगेगा  |

 wa  में  निगम  की  आलोचना  के  रूप  में  कुछ  बातें  कहूंगा  ।  €  वर्ष  ge  इस  की

 स्थापना  हुई  थी  ।  इस  की  प्रदत्त  पूंजी  ५  करोड़  रुपये  हुए  ऋण  देने  की  दर
 ७

 प्रतिश

 हे  ।  इसके  off  इस  के  पास  कई  निधियां  हैं  जिनमें  कुछ  बिना  ऋण  को  शौर  कुछ

 कम  ऋण  की  हूँ  ।  प्रा इच यें  की  बात  कि  इस  निगम में  २२,२५,०००  रुपये
 को

 ufs ऐसे  ऋणों  में  दिखाई  गई  है  जिन  के  भुगतान  का  कुछ  पता  नहीं  |  तक  ५०

 लाख  रुपये  की  राशि  बट्टे-खाते डाल  दो  गई  है  ।  बैंकों  में  भी  जहां  इतना  सख्त  नियंत्रण

 नहीं  होता  इतनी  हानि  नहीं
 होती  ।  प्रतिवेदन  में  अपराधी  सेवायों  नाम  तक  नहीं  दिये

 गये  हैं
 ।  यह  भी  आलोचना  का  विषय  कि  निगम  गत  कुछ  वर्षों  से  कम  से  कम  समवायों

 को  ग्रधिकाधिक ऋण  दे  रही  हे  ।

 प्रतिवेदन  के  परिशिष्ट  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  निदेश  दिया  कि  प्रौद्योगिक

 वित्त  निगम  ऐसे  समवायों  के  विषय  में  वित्त  मंत्रालय  को  लिखेगी  जो  घनिष्ठ  सम्बन्ध  रखने

 दत  के  Miers  लार  (haw

 द

 हो  मोर

 लिय

 को

 ऋण  एक
 फेरा

 शे
 बढ़  गया

 te

 अंग्रेजी  में



 yo  औद्योगिक
 वित्त  निगम  विधेयक  ११  FER

 हो
 ।  ऐसे  एक

 समवाय
 करोड़  रुपये  दिये  गये  हैं

 ।
 यह  समवाय  ऐसा  है  कि

 सरकार  उस  के  प्रबंध  से  संतुष्ट
 भी

 नहीं  हैं
 ।

 ऐसे  सरकारी  निगमों  के  हम  ही  श्रंशधारी

 हें  शौर  हम  यह  स्पष्टीकरण  तथा  जानकारी  मांग  सकते  हैं  ।

 हमें  निगम  को  शरीक  राशि  उधार  लेने  का  afters  तो  देना  चाहिये  परन्तु  यह  भी

 देखना  चाहिये
 कि

 भूतकाल  में  उस  ने  धन  का  क्या  उपयोग  किया  है  i  संदिग्ध  ऋणों  के

 अतिरिक्त  प्रार्थनापत्रों  को  रह  करने  कौर  मंजूर  करने  की  प्रक्रिया  जानने  की  आवश्यकता
 a

 ar  ।

 art
 ने  are  इस  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  की  इसलिए  भ्र नम ति  नहीं दी  थी

 कि  इस  का  विधेयक  से  सम्बन्ध  नहीं  पर त  विधेयक का  सीधा  सम्बंध  निगम  से  और  निगम

 की  पुरी  जानकारी इस  प्रतिवेदन  से  मिल  सकती है

 समवाय  अधिनियम  में  यह  उपबंध हैं  कि  संचालक  को  श्राप  ६०

 ६५  वर्ष  की  हो  जाए  वह  संचालक  नहों  रहनां  चाहिये  ।  इस  विधेयक  के  संशोधन  से  उक्त

 उपबंध  रद  हो  रहा  है
 ।

 जो  उपबंध  wea  रो्वीयों  के  लिए  श्रेष्ठ  हैं  वह  इस  निगम  के  लिए

 श्रेष्ठ  क्यों  नहीं  ।

 fara  के  प्रभारी  मंत्री  स  मरा  निवेदन  ह  fae  ने  जो  थोड़ी  बातें  कहीं  हैं  उन  पर

 विचार  किया  जाए  श्र  एक  ही  उद्योग  समूह  wear  एक  ही  प्रबन्ध  में  काम  करने  वाले

 समवायों  को  इतने  बडे  ऋण  न  दिये  जाएं  ।

 पंडित  ठाकर  दास  भाव  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  हमार  सामन  जो  बिल  कराया

 बेहतर  होता  कि  सरकार  इस  को  सिलेक्ट  कमेटी  में  भेज  जहां

 इस  पर  अच्छी तरह  से  गौर  होता  फिर  इसकी  पास  किया  जाता  ।  इंडस्ट्रियल  फाइनेंस

 कार्पोरेशन  वित्त  निगम  )  का  मामला  पहली  दफा  इस  हाउस के  सामने नहीं

 बल्कि  बहुत  दफा  at  चुका  हे  कौर  इस  सिलसिले  में  गुहा  सामान  की  कार्यवाहियां  हाउस

 को  याद  होंगी  ।  एक  कमेटी  मकरंद  की  गई  थी  कौर  उस  ने  इस  मामले  को  देख  इस

 घर  गोर  कर  रिपोर्ट  पेशा  की  फिर  उस  को  हाउस  में  पेश  किया  गया  ।  जहां  तक

 इस  उसूल  का  ताल्लुक  है  कि  एक  खास  रकम  से  ज्यादा  रकम  गवर्नमेंट  की  इजाजत  के

 बिना  किसी  कम्पनी  को  न  दी  मुझे  याद  ह  कि  एक  कई  मेम्बर  साहिबान ने  बार

 बार  इस  हाउस  में  ay  की  कि  यह  इंडस्ट्रियल  फाइनेंस  कार्पोरेशन  वित्त

 गरीब  लोगों  के  इस्तेमाल  में  भी  जाना  काटेज  इंडस्ट्रीज  कौर  दूसरी  छोटी  इंडस्ट्रीज

 में  इसका  रुपया  इस्तेमाल  होना  चाहिए ।  मे ंने  यह  रिपोर्ट जो  आज  पेश  को  गरी है  नहीं  देखी

 है  कौर  मझे  अफसोस ह ैहै  कि  बिना  उस  को  देखे  राज  हम  सब  बहस  कर  रहे  हैं  ।  बहतर

 होता  कि  गवन नें मेंट  इस  को  चन्द  रोज  पहले  sade  करती  शौर  फिर  इस  मा  मले

 पर  बहस  की  जाती  ।  लेकिन  गवर्नमेंट  ने  ऐसा  नहीं  किया  प्रौर  इस  लिए  गवर्नमेंट ही  इस

 नुक्ताचीनी  के  लिए  जिम्मेदार  ह  कि  बिना  पुरी  तरह  गोरा-खोज  किए  गवर्नमेंट  इस  को

 यहां  पर  ले  भाई  है  ।

 श्री  मरार का  ने  बिल  की  दफा  ११  की  तरफ  तवज्जह  दिलाई  हैं  ।  इस  हाउस  में

 जब  भी  इस  किस्म  का  बिल  जो  कि  प्राइवेट  कम्पनी
 (TZ-ATHTAT Tras ofva:  समवाय

 के

 हए  {  afar  सम्बन्धी मुताल्लिक़  जिस  के  जरिये  ae ७  प्रोसीजर  चेंजिज  st i  i  गनर  पना  परिचय  की  जानी
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 तो  यह  निहायत  जरूरी  है  कि  ऐसा
 करने  के  पीछे जो  कोई  खास  वजूहात

 उन  को  यहां  पर  रखा  जाए  |

 में  इस  बात  का  सख्त  मुखालिफ  हूं  कि  गवन  मेंट  जो  बातें  प्राइवेट  कम्पनीज  पर  झ्रायद  करना

 चाहती  उन  को  वह  अपनी  कार्पोरेशन या  दूसरी  संस्थानों  पर  शायद  नहीं

 करना  चाहती  है  ।  यह  शिकायत  की  गई  कि  गवर्नमेंट  की  कार्पोरेशन  वगेरह

 पर  पब्लिक  का  कौर  इस  हाउस  का  काफी  कंट्रोल  नहीं  हैं  ।  यह  शिकायत नई  नहीं

 पुरानी  है  यह  शिकायत  skeet  हैं  ।  हमारे  पुराने  फाइनेंस  मिनिस्टर  श्री  सी०

 डी०  देशमुख  ने  साफ  लफ्जों  में  कहा  था  कि  हमें  कोई  ऐसी  तरकीब  निकालनी  पड़ेगी  कि

 गवर्नमेंट  कार्पोरेशन  कौर  दूसरी  ऐसी  संस्थाओं  पर  इस  हाउस  का  कंट्रोल  हो  ।  मैं  नहीं

 जानता  कि  गवर्नमेंट  ने  इस  तरफ  कितनी  तरक्की  की  लेकिन  में  अर्जे  करूंगा  कि  जहां  तक

 इंडस्ट्रीज  फाइनेंस  कार्पोरेशन  की  सवाल  उस  के  मुताल्लिक  इस  हाउस  में  बहुत  दफा

 ऐसी  सख्त  तनकीद  की  गई  है  कि  गवर्नमेंट  को  चाहिए  कि  वह  इस  रिपोर्टे

 को  इस  हाउस  में  अवेलेबल  ताकि  उस  पर  भ्रमणी  तरह  से  बहस  की  जा

 सके  ।  जैसा  कि  में  ने  अभी  oot  किया  हैं  जब  गवर्नमेंट  ऐसी  प्रोसीजर  तब्दीलियाँ  करना

 तो  उस  को  चाहिए  कि  वह  इस  हाउस  को  एक्स प्ले नेशन  दे  कि  ये

 तब्दीलियां  क्यों  वाजिब  हें  |  लेकिन  भ्रानरेबल  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  इस  बारे  में  एक

 लफ्ज  भी  नहीं  कहा  ।  अगर  गवर्नमेंट  कोई  चेंज  करना  चाहती  तो  उस  का  यह  फर्जे

 @  कि  वह  मेम्बर  साहबान  को  वे  वजूहात  जिन  की  बिना  पर  वह  तब्दीली  जरूरी

 q  ?  यही  मुनासिब  तरीका  हैं  ।  afer  ae  गवर्नमेंट  यह  डिक्टेटोरियल  एटीट्यूड

 बाहर  अपनाए  कि  चूंकि  गवर्नमेंट  यह  चेंज  करना  चाहती  इसलिए  यह  हाउस

 उस  को  मान  तो  वह  नामुनासिब  है  हम  उससे  मुत्तफ़िक़  नहीं  हैं  ।  हाउस  we

 श्रस्तियारात  को  मॉरगेज  नहीं  करना  चाहता  हैं  |  जब  तक  इस  के  मुताल्लिक  वजूहात  हम

 को  नहीं  बताई  हम  मृत मे यन  नहीं  होंगे  ।

 डांगे  साहब  की  तकरीर  में  ने  बड़े  शौक  शौर  बड़ी  तवज्जह  के  साथ  लेकिन  उससे

 मुझे  वह  असर  न  जो  कि  वह  हाउस  पर  डालना  चाहते  इस  की  वजह  यह

 नहीं है  कि  जो  रीजनिंग  उन्होंने  उस  को  में  वक्त  नहीं  लेकिन में  हा

 करना  चाहता  हं  कि  fam  एक  बात
 पर  ही  जोर  दिया  गया

 प्रौढ़
 दूसरी  बातों

 की
 तरफ

 तवज्जह  नहीं  दी  गई  ।  उन  की  तकरीर
 का  जो  है

 उनकी  जो  रीजनिंग

 उस  को  मौजूदा हालात  रौशनी  में  देखा  तो  हम  पर  उस  का  इतना  असर  नहीं

 होता  है  शर  डांगे  साहब  मुझे  माफ  में
 भी

 उससे  मुतासिर  नहीं  gar

 मांगें  साहन  ने  कहा  कि  दूसरे  मुल्क  हम  को  कर्ज  नहीं  देना  चाहतें  हें  लेकिन  वे  प्राइवेट

 सैक्टर  उद्योग  यें  यकीन  रखते  हे  शर  गवर्नमेंट  से  गारंटी  ले  कर  वे

 प्राइवेट  सैक्टर  को  रुपया  देना  चाहतें  हें  ।  मुझे  इस  पर  क्रिटीसिज्म  करने  की

 जरूरत  नहीं  है  ।  उन  की  राय  दुरुस्त  हो  सकती  गवनेमेंट्स  क्या  करती  किस  गर्ज  से

 करती  मुझे  इस  में  दखल  देने  की  नहीं  है
 ।

 शायद  वे  गवर्नेमेंट्स  हिन्दुस्तान  के

 पब्लिक  सैक्टर  उद्योग  की  तरक्की  नहीं  देखना  चाहती  हैं  ।  शायद  वे  इस

 सवाल  को  पोलिटिकल  नुक्ता-एं-नजर  से  देखती  हैं  ।  वे  क्या  करती  में  इसमें  दखल  नहीं

 दे  सकता  हूं
 न

 ही  में  उनको  खास  रास्ता  अख्तियार  करने  पर  मजबूर  कर  सकता  हूँ

 हमारे  मुल्क  के  सामन  फारेन  की  जो  डिफिकल्टीज

 में  चाहता  हूं  कि  दूसर  मुल्क  उस  में  हमारी  मदद  करें  धौर  वह  मदद  भी  ऐसी
 न
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 जेसे  कि  किसी  frat  को  कुछ  दे  दिया
 ।

 हम  जानते  हैं  कि  दुनिया  के  सारे  मुल्कों  ने

 मौके-ब-मौके  दूसरों  से  मदद
 ली

 है
 ।

 यह  कोई  शर्म  की  बात  नहीं  है
 ।

 सब  मृतकों  में

 ऐसे  तरक्की हुई  है  कहीं पर  शिपलोड्ज गए  शर  कहीं  पर  कम  लेकिन

 सब
 को

 मिली  ।  मे  इस  बात  को  नहीं  समझा  हूं  कि  जो  कोसे--जो  रास्ता--इस  बिल  में

 दिया  गया  उस  को  मानने  से  हमारी  पालिसी  में  किस  तरह  से  चेंज  हो  जायगा  ak

 हम  को  क्यों  यह  नहीं  माना  चाहिए
 ।

 जहां  तक  गवर्नमेंट  का  ताल्लुक  वह  प्राइवेट

 दोनों  सेटों  की  तरक्की  तहत  राठौर  यह  बात  वह  बहुत  दफा  कह  चुकी हैं  ।  उस  ने

 कहा  है  कि  देश  को  इंडस्ट्रिलाइज  (alata) करने  के  लिए  दोनों  सेक्टर्स  की  तरक्की

 करना  जरूरी  हैं  क्योंकि  देश  का  भला  दोनों  से  हो  सकता  है  ।  हम  चाहते  हें  कि  wera

 हमारे  पब्लिक  सैक्टर  में  तरक्की  हो  कौर  प्राइवेट  सैक्टर  में  भी  तरक्की  लेकिन  हम  यह

 जरूर  नहीं  चाहते  कि  पब्लिक  सैक्टर  के  एक्सपेंस पर  प्राईवेट  सैक्टर की  तरक्की  हो  या

 प्राईवेट  लोग  फायदा  उठायें  अल  पब्लिक  सेक्टर  में  aaa हो  ।  गवर्नमेंट  ने

 अपनी  इंडस्ट्रियल  पालिसी में
 दोनों  सैक्ट्जे

 के  प्राविजन्स  को  डिफाइन  कर  दिया  हैँ  ।  बहुत

 at  cat  चीजें  जिन  में  प्राइवेटर  सैक्टर  पब्लिक  सैक्टर  के  कम्पीटीशन  में  नहीं  प्रा  सकता

 शर
 उनका  वापस  में  कानफिलक्ट  नहीं  है  ।  नगर  प्राईवेट  सैक्टर  को  फायदा

 तो

 पब्लिक  सैक्टर  को  नुक्सान  यह  सोचना  ठीक  नहीं  है  ।

 दूसरे  मुल्क  प्राईवेट  सैक्टर  को  कर्जे  देना  चाहते  कौर  इस  गवर्नमेंट  की  गारण्टी  चाहते

 हैं  ।  मगर  यह  दुरुस्त  है  तो  मानना  होगा  कि  इस  तरह  प्राईवेट  सैक्टर  को  मिल  जायगा

 कौर  गवर्नमेंट  इस  कजे  के  लिए  फारेन  एक्सचेंज  नहीं  देना  पड़ेगा  ।  लेकिन इस  हृद

 जिस  हद  तक  गव नें मेंट को  फारेन  एक्सचेंज  दूसरे  मुल्कों  को  नहीं  भेजना  वह  फारेन

 एक्सचेंज  इस  मुल्क  के  कामों  में  जायगा
 शर

 दूसरे  मुल्क  जो  क्रेडिट  गवर्नमेंट
 को  फायदा

 होगा
 |

 भरूचा  साहब  ने  फरमाया  कि  गवर्नमेंट  का  यह  फर्ज  है  कि  वह  फारेन  एक्सचेंज

 मुहैया करे  ।  की  जो  डिफिकल्टीज  हम  उस  में  शरीक  हैं--वें  हमारी

 कल्पित  हैं  ।  जहां  तकਂ  प्राइवेट  सैक्टर  का  ताल्लुक  नगर  उस  के  पास  कैपिटल  हो  तो

 गवर्नमेंट  को  फारेन  एक्सचेंज  प्रोवाइड  करना  चाहिए
 |

 जिन  के  पास  रुपया  हैं  और  उन  को ५  ~

 नहीं  ि  तो  इस  में  स्वेट
 a

 का  कया
 cw

 नैशनल  इन् ट्रस्ट  को  देख  कर  कोई  गारंटी  करती  तो  गुनाह  करती  है
 ।

 दफा  ६  में

 लिखा हैं  कि  fam  उन्हीं  सूरतों  जिंन यें  श्रॉफ दी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  सरकार

 की
 यह  गारंटी  दी  जा  सकेगी

 ।
 यह  सफाई  रखा  गया  इसलिए  कोई

 लाप-साइडिड  तरक्की  होने  का  aa  नहीं  है  ।  गवर्नमेंट  जिस  कोਂ
 aaa

 इंट्रस्ट  में  उस  सुरत  में  इजाजत  देगी
 ।

 डांगे  साहब  ने  फरमाया

 fe  इस  में  यह  लिखा  जाप  कि  एपीएल  उस  सुरत  में  दी  जब  कि  पब्लिक  सैक्टर

 की  पुरी  सेटिस्फेक्शन  हो  जायगी  कि  उस  का  नुक़सान  नहीं  होता  है  ।  में  करना  चाहता

 हूं  कि  यह  बात  तो  इस  में  पहलें  से  ही  मौजूद  मगर  कोई  मुझ  से  एप्रूवल  तो

 में  उसी  सुरत  में  जब  में  यह  देखूंगा  कि  नेपाल  द्न्ट्रेस्ट  में  है  और  पब्लिक  सैक्टर  को

 इससे  नुक्सान नहीं  पहुंचता  है  ।  wade  इस  बात  की  इजाजत  कभी  नहीं  देगी
 कि

 पब्लिक

 सेक्टर  के  एक्सपेंस  पर  प्राईवेट  सैक्टर  को  फायदा  पहुंचाया  जाये
 |

 थी  sfto
 ao

 डांगे  ऐसा  किया  है  राज  तक
 ।

 काम सं  एंड  इंडस्ट्रीज  मिनिस्ट्री  की

 रिपोर्ट  दे
 ge yi
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 पंडित  ठाकुर  दास  धागा  ore  श्राप  किसी  खास  चीज  का  जिक्र  करते  तो  ara

 उसका  जवाब  मिल  जाता  ।  लेकिन  आपका  जो  क्रिटीसिज्म  हैं  उसका  जवाब  तो  इसके  geet

 मौजूद  है  ।  यहां  पर
 जो

 गवर्नमेंट  की  एप्रूवल
 की

 बात  रखी  गई  हे  उसका  क्या  मतलब  ||

 दूसरा  क्रिटीसिज्म  आपका  यह  है  कि  गवर्नमेंट  ने  गलतियां  की  हें  ।  इसके  बारे  में  में  यह

 नहीं  कहता  कि  गवर्नमेंट  ने  गलतियां  नहीं  की  हैं  ।  उसने  गलतियां  की  होंगी  ।  में  गवर्नमेंट

 के  बिहार  पर  इस  बारे  में  वकालत  नहीं  करना  चाहता  ।  लेकिन  में  यह  जानता  हूं
 कि  जो

 प्राविजन  इसके  अन्दर  रखा  गया  है  वह  छलप्रूफ ् ह  है  ।  गवर्नमेंट  ने  किसी  किस्म  की

 गलती  की  है  वह  उसका  जवाब  देगी  |

 कब  में  दफा
 ८

 की  तरफ  हूं  ।  इस  दफा  का  जो  रोल  हैं  उसको  में  कभी  तक

 समझ  नहीं  पाया  हुं  ।  में  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  इसको  मुझे  समझाये  ।  नगर  पव नें मेंट  fat

 प्राइवेट  परसन  को  फारेन  एक्सचेंज  नहीं  देती  है  तो  उसका  जो  नुकसान  तक  gar

 करता  था  उसको  गवर्नमेंट  ही  भुगता  करती  थी  लेकिन  राज  इस  नुकसान  को  निक... पव्तमट

 दूसरों  पर  डालने  जा  रही  है  ।  इस  चीज  को  में  नहीं  समझ  पाया  हुं  ।  राज  हमारे  यहां

 प्राइवेट  पौर  पब्लिक  सेक्टर  हें  ।  जहां  तक  पब्लिक  सैक्टर  का  ताल्लुक  है  में  इसके  हक  में

 रहा  gatas  भी  हूं  ।  में  यह  समझता  हूं  कि  जब  तक  पब्लिक  सैक्टर  इम्प्रूव  नहीं

 हमारी  कोई  चीज  भी  इम्प्रूव  नहीं  कर  सकती  ।  लेकिन  इसमें  में  कोई  जस्टिफिकेशन  नहीं

 पाता  कि  गवर्नमेंट  के  फेल  की  वजह  गवर्नमेंट के  काम  की  वजह  से  ware  किसी  को  फौरन

 एक्सचेंज  नहीं  मिलता  हूँ  जबकि  उसके  पास  रुपया  उसके पास  एसेक्स

 उसका  खमियाजा  दूसरों  को  भुगतने  के  लिए  मजबूर  किया  जाए  |  यह  गवर्नमेंट  किसी  की

 शीत  में  गारंटी  करने  नहीं  जा  रही हैं  ।  गवर्नमेंट  उसकी  सिक्योरिटी  उसके  बाद  कुछ

 पैसा  लेगी  ae  इसमें  यह  साफ  तौर  पर  लिखा  हुमा  है  कि  ora  सच  टम्स  एंड  कंडीशंस

 शर्तों  गवर्नमेंट  गारंटी  देगी  ।  श्राप  जानते  ही  हैं  कि  बेकस  गारेंटी  करते हैं

 गवर्नमेंट  तो  एक  मुत्ताहिदा  करेगी  ।  गवर्नेमेंट  उसी  सुरत  में  गारंटी  करती  ह  जब  वह  देख

 लेती  है  कि  जो  एसेट्स  हैं  वे  सिक्योर  वह  इतना  पैसा  उसको  उसको  इतना  फायदा

 होगा  ।  ma  हम  देखते  हें  कि  चार  चार  बरस  की  नवीनतक-जाफरे  पेरेंट्स  जाती  हैं  इन

 शेफर्ड  पेरेंट्स  को  wry  देंखे  तो  शाराइको  पता  चलेगा  कि  किस  क्

 eat  रेट  ara  इंटरेस्ट  चाज  किया  जाता  है  ।  यह  इतना  फायदा  ज्यादा  होता  है  कि  प्राइवेट

 सेक्टर  की  जान  निकाल  देता  el  पेमेंट्स  जिन  are  के  ऊपर  होती हैं  वे  झनकांशनेबल

 हैं  ।  यह  तभी  होता  है  जब  फारेन  ्. र. मतुफक्च २ च्  यह  देखते  हें  कि  हम  फौरन  फोरन  एक्सचेंज  दें  नवदीं

 सकते  हैं  ।  जब  फारेन  एक्सचेंज  गवर्नमेंट  ने  देना  है  सनौर  फिर  कोई  फ्लक्चुएशंश  हो  जाते  हैं

 जिन  पर  प्राइवेट  सेक्टर  वालों  का  कोई  कंट्रोल  नहीं  है  तो  सवाल  Gar  होता  कि  रिस्क

 कौन  ले  |  गवर्नमेंट  का  इसमें  कोई
 न  हो  तब  तो  दूसरी  बात  है

 ।
 उस  सूरत

 में  यह  प्राइवेट  सेक्टर  का  फर्ज  हे  कि  वह  पेमेंट  करे  ।  गवर्नमेंट  का  इससे  कोई  वास्ता

 नहीं  है  कि  वह  फारेन  एक्सचेंज  दें  तो  यह  बात  सही  हैं  कि  इसका  जो  लास  होगा

 उसे  प्राइवेट  सैक्टर  को  ही  बर्दाश्त  करना  होगा
 ।

 लेकिन  गवर्नमेंट  कि शल डफड़  पेमेंट्स  कराती  है

 शर  ये  जो  डेड  पेमेंट्स  हैं  ये  गवर्नमेंट  की  पालिसी  से  ही  निकली  हैं
 ।

 गवर्नमेंट  ने  ही
 उन

 शेफर्ड  न 5. गमटद्स ष
 की

 तरकीब  निकाली  है  wie  में  समझता  हूं  कि  यह  सही  तरकीब  भी  हैं
 ।

 लेकिन  एक  शभ्रादमी  were  फैक्टरी  लगाना  चाहता  है  झर  वह  लगा  नहीं  सकता  है

 जब  तक  कि  डेड  पेरेंट्स  न  हों  तो  गवर्नमेंट  उसको  कहती  हैं  कि  were  फ्लक्वुएशंस

 हुई  तो  तुम्हारी  fas  इसके  भ्रमर  तो  कोई  सही  चीज  मालूम

 नहीं  देती
 |  आज  तक  इस  किस्म  के  रिस्क  को  गवर्नमेंट  बर्दाश्त  करती  रही  है  ak  अब  बह  इसे
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 ठाकुरदास

 दूसरों  पर  डालने  जा  रही  यह  क्यों  प्रौढ़  किस  वजह  से  किया  जा  रहा है  मरो  समझ

 में  नहीं  हैं  ।  गारंटी  गवर्नमेंट  को  मर्जी  से  ही  दी  जा  सकती  उसके  बिना  नहीं

 दी  जा  सकती  |  कोई  यह  नहीं  कह  सकता  कि  आपको  गारेंटी देना  हो  होगो  क्योंकि  फारेन

 एक्सचेंज  इसके  नहीं  मिलती है  ।  यह  गारंटी  गवर्नमेंट की  मर्जी
 उसके  साथ

 कांटक्ट  उसके  फेल  की  वजह  उसकी  एप्रूवल  से  ही  दी  जाएगी |  जव  यह  बात है

 तो  प्राइवेट  सैक्टर  वालों  का  क्या  कसूर  हैं  कि  श्राप  उनको  मजबूर  करें  कि  जितनी  भो  उसकी

 फ्लक्चएशन  जिसमें  कि  उनका  कोई  हाथ  नहीं  जिस  को  कि  वे  कंट्रोल  नहीं  कर

 सकते  वे  इसके  जिम्मेदार  हों  ।  में  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  नगर  इसके बारे  में  कोई  तर

 रीजनिंग  दे  तो  ही  में  किस  हो  वना  नहीं  ।

 सवाल  यह  होता  है  कि  गवर्नमेंट  meet  था  न  दे  |  हमार  डांग  साहब  न

 तो  गारेंटी  देने  के  बरखिलाफ  ही  कहा  ह  ।  करना  चाहता  हूं  कि  गोकि  डस्टी

 कि  नहीं फाइनेंस  कारपोरेशन  की  पुरानी  हिस्ट्री  को  देखकर  मुझ  को  तो  यह

 कि  गवर्नमेंट  कहां  तक  जाएगी  कौर  कहां  तक  नहीं  जाएगी  |  पिछल  दो  सालों  का  हाल

 मिनिस्टर  साहब  ने  बताया
 |  र

 कहा  हूँ  किग्रा  दस  करोड़
 को

 इनवेस्टमेंट  हू
 इस

 मतबा  सवा  दो  परसेंट  मुनाफा  देने  जा  रहे  हं  उससे  तो  कुछ  तसल्ली  होती  हे  कौर  एसा

 महसूस  होता  है  कि  शायद  इसने  कार्नर  टर्न  कर  लिया  है
 ।  लेकिन  जहां  तक  पिछलें  Are

 सालों  की  हीरो  को  ताल्लुक  हू  उससे  तो  यहीं  पता  चलता ह  कि  बड़ी  अहमद  क  साथ

 रुपया  किया  गया हूं  ।  जितने  भी  डाउटफल  seas  उनको  ग्राम  हम  देख  तो

 मुझे  लगता  है  कि  wa  जो  अभ्यास  हम  गवर्नमैंट  को  देने  जा  रहे  हैं  उनको  ठक

 तरह  से  अम्ल  में  लाया  जाएगा  या  नहीं  |  हम  पता  नहीं  कि  जिन  के  हात  में  हम  यह

 ताकत  दत  हं  व  उनका  ठीक  तरह  इस्तमाल  करा  या  नहीं  |  में  तो  हमला  डरता

 रहता  हं  कि  गवर्नमेंट  को  जहा  तक  बिजनेस  का  सवाल  बिजनेस  करना  नहीं

 रीता  |  जो  भी  बिजिनस  गवर्नमेंट  के  हाथ  में  ह  उत्तम  feat  के  wear  भी  हमन  फायदा

 नहीं  देखा  हें  |  मझे  डर  ह  कि  गारंटी के  मामले में  गवर्नमेंट  कहीं एस  कलीम  मे ंन

 फंस  जाए  fH  लत  के  दन  पड़े  जायें  |  मझ  पता  नहीं  कि  कौन  सी  जम्प  एंड  कंडीशंस

 गवर्नमेंट  ने  रखी  है  ।  में  चाहता  हुं  कि  mee  उमी  सूरत  में  दी  जाए  जिस  में  कि

 पब्लिक  रुपये  के  जाया  होने  की  सम्भावना  न  हो  ।

 अन्त  में  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  को  हमें  सिलवट  कमेटी

 भजना  चाहिये  था  ।  वहां  पर  सारी  बातें  खलती  अरार  पता  चलता  कि  गवर्नमेंट  क्या

 चाहती  हे  शौर  क्या  नहीं  ।  बदकिस्मती  a  इतने  जरूरी  बिल  यहां पर  रखे  जात  हैं

 कौर  हम  से  यह  चाहा  जाता  है  कि  हम  इनको  तीन  घंटे  के  प्रकार  पास  करदें  ।  पता

 नहीं  क्यों  इतनी  जलदी  की  जाती  ह  ।  में  चाहता  हं  कि  हर  एक  मामले  में  जिस  के

 अन्दर  किसी  प्रिन्सिपल  )  का  सवाल  जाता  सिलेक्ट  कमेटी  में  भेजा  जाना  चाहिए  ।

 वहां  पर  उस  मामले को  aa  mel तरह  से  दाह  आउट  किया  चाहिए ॥

 श्री  डांगे  ने  कुछ  एक  बातों  का  जिसका  किया  ह  ।  उनकी  दलीलों  कितना  वजन  इसको

 हों  सकता  है  कि  में
 न

 समझा  होऊं  प्रौढ़  उनका  मैं  जवाब  न  दें  सका  हूं  ।  हो  सकता हे

 कि  उनकी  दलीलों  का  सिलेक्ट  कमेटी  में  कुछ  wat  पड़ता  भ्र ौर  उन  पर  उचित  विचार

 किया  जाता
 ।  wax

 इस  बिल  को  वहां  पर  रखा  जाता  हैं  तो  वहां
 पर

 इसके  सारे  प्रिंस a
 ची  कॉस  पर  विचार  हो  सकता  हे  कौर  यह  देखा  जा  सकता  है  कि  धाया  यह  ठीक  ह
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 या  गलत  है  ।  यहां  पर  एक  मिनट  में  इसਂ  तरह  से  ऐसे  बिलों  का  फैसला  हो  जाता  है

 जेसे  इनका  कुछ  महत्व  नहीं  ।  करोड़ों  are  west  रुपये  जहां  पर  इनवाल्व  हों  उसका

 तीन  घंटे  के  अन्दर  फैसला  कर  देने  से  दिली  दुख  होता है  ।  अगर  इसको  सिलेक्ट  कमेटी

 में  भेज  दिया  जाता  तो  कोई  गजब  नहीं हो  जाता  ।

 इन  अलफ़ाज  के  साथ  मैं  एक  बार  फिर  ag  दोहराना  चाहता  हूं  fH  wage

 पूरानी  हिस्ट्री  को  रिपीट  न  करें  रोक  पब्लिक  मनी  का  ory  ठीक  सकेगा  कर  ग्रोवर

 जहां  तक  रिस्क  का  ताल्लुक़  मैं  wa  तक  नहीं  समझा  कि  गवर्नमेंट  इसकी  जिम्मेदारी

 बलों  दूसरों  पर  डालती  है  ।  इसके  बारे  में  aids  अगर  कोई  बेहतर  रीजनिंग  बतायेगी

 तो  सोचा  जा  सकता  है  ।

 fat  साधन  प्त  माननीय  उपाध्यक्ष  छोटी  छोटी  बातों

 की  मुझे  fasta  चिन्ता  नहीं  ।  तीन  प्रमुख  बातें  जिनका  विधेयक  द्वारा  संशोधन  किया

 जा  रहा  वह  हूं  निगम  द्वारा  आस्थगित  शोधकों  की  दूसरा  उधार  लेनें  के

 अधिकारों की  वृद्धि  तथा  व्याप्ति  शौर  तीसरा  समुचित  जमानतों  के  न  होने  पर  भी  अथवा  राज्य

 श्र  केन्द्रीय  सरकारों  की  प्रत्याभूति  पर  निगम  को  ऋण  देने  का  अधिकार ।  इन  TRA  पर

 शिक  वित्त  निगम  के  पिछले  erat  के  प्राकार  पर  ही  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  हमने  यह  सोचना है

 कि  ये  जो  नपे  अधिकार दिये  जा  रहे  हें  इनसे  कितनी  सफलता  प्राप्त  होगी  या  क्या  हानि  होने  की

 सम्भावना  हैं  ।

 यदि  निगम  समुचित ढंग  से  का  करता  तो  यह  देश  की  भारी  सेवा  कर  सकता  था
 ।

 यद्यपि

 हमारा मत  यह  हे  कि  देश  के  औद्योगिक  विकास  में  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  का  प्रोत्साहन  जितना  हो  सके

 कम  किया  जाना  चाहिये  ।  इसे  देश  के  श्रावस्ती  उद्योगों  को  ऋण  दिये  जाने  में  प्राथमिकता  देने  की

 भी तिका ठीक का  ठीक  ढंग  से  नियंत्रण  करना  चाहिये  था  ae  नीति  बिना  भेद  भाव  के  चलनी  चाहिये  थी  ।

 परन्तु निगम  पर  तो  कुछ  पूंजीपतियों के  एक  गुट  ने  कब्जा  कर  रखा  है  कौर  वे  उसे  लाभ  के

 लिये  ci  करते  रहते  हैं  |

 हमें  निगम  की  पुरानी  धांधली का  पता  है झ्रौर हमें यह भी हमें  यह  भी  ज्ञात  है  कि  निगम  को  इससे  कितनी

 श्रमिक हानि  उठानी  पड़ी ।  यहां  तक  कि.५०  लाख  रुपया  तो  बट्टे  खाते  में  डाल  दिया  गया
 ।

 जैसा  कि  मुरारका  जी  ने  कहा  हैं  कि  निगम  की  प्रवृत्ति  बड़े  पूंजीपति  थों  को  बड़े  बड़े  ऋण  देने

 की  ही  रही  है  ।  झ्र  इस  प्रकार  एकाधिकार  की  भावना  को  निगम  द्वारा  प्रोत्साहित  किया  जाता  रहा

 हैं  ।  इस  प्रकार  निगम  का  प्रयोग  देश  के  औद्योगिक  विकास  के  लि  थ  नहीं  होता  रहा  |  केवल कुछ  पंजी० ८

 पति उस  धन  से  व्यक्तिगत  लाभ  उठाते  रहे  हें  ।  इन  हालात  में  कोई  नहीं  कि  नये  अधिकारों

 से  भी
 सफलता  प्राप्त  न  हो  ।  ग्लास  वर्क्स  दूसरी  कई  व्यापारिक  eA  को  वित्तीय

 आधार पर  नहीं  प्रस्तुत  झर  कारणों  से  भारी  कर्जे  दिये  गये  ।  इसलिये  we  क्या  aa  a  जा  सकती

 है। श्रौर यह बात यह  बात  उस  अनुभव  के  ग्रा धार  पर  कही  जा  रही  है  जो  कि  निगम  के  विगत  कार्य  शौर

 उसके  अधिकारियों के  व्यवहार  से  ज्ञात  होता रहा  है  |

 इस  स्थिति में  क्या  हमें  उन्हें  ौर  अधिक  ऋण  लेने  के  ग्रन्थकार  देने  चाहिये  ?  क्या  हमें  उन्हें

 ae  अधिकार दे  देने  चाहिये  कि  समुचित  जमानत
 के  सहायता  की  मंजूरी दे  दी  जाय

 ?
 हमें

 इन  अधिकारों  को  बढ़ाना  चाहिये  ।  संस्था  की  सफलता  के  साथ
 साथ  इनकी  वृद्धि  करनी

 चाहिये  ।  ५०,  ५५  करोड़  अधिक  ऋण  लेने  के  अधिकारों  के  विस्तार  की  आवश्यकता  दिखाई

 नहीं देती  जब  कि  निगम  के  कर्पर  से  यह  स्पष्ट  दिखाई  पड़  रहा  है  कि  मामला  खतरे  से  खाली  नहीं

 घौर  किसी  समय  भी  गम्भीर  परिणाम  निकल  सकते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [str  साधन

 पर्याप्त  जमानतों  के  संबंध  में  बात  यह  हे  कि  निगम  ऋण  मंजूर  करने  में  एक  विद्वेष  गट

 का  पक्षपात  करता  रहा  है  |  कौर  हमें  यह  अब  भी  भय  है  कि  यही  नीति  चलती  रहेगी  ake  अपर्याप्त

 जमानत  लिये  बिना  उन  उद्योगों  को  सहायता  मिलेगी  जिनके  पीछे  बड़े
 बड़े  पूंजीपतियों का  हाथ  होगा  t

 कई  बार  इस  प्रकार  के  ऋण  के  लिये  ये  लोग  राज्य  सरकार  की  प्रत्याशी  प्राप्त  करने  में  भी  सफल

 हो  जाते  हैं  ।  मेरे  पास  इस  प्रकार  के  कई  उदाहरण  हें  |  इसीलिये तो  हमें  भय  हैं  कि  बड़े  उद्योगपति

 ही  इन  उपबन्धों का  लाभ  उठायेंगे ।  देश  के  हित  में  जिन  छोटे  उद्योगपतियों को  प्रोत्साहन  मिलना

 वे  मुंह  ही  देखते  रह  जायेंगे ।  यह  समाजवादी  सिद्धांत  के  भी  विरूद्ध  बात  है  ।  इसलिये  इस

 प्रकार के  उपबन्ध  को  विधेयक  में  सम्मिलित  करने को  में  ठीक  नहीं  समझता |

 अब  में  ७७५  झ  के  आधार  पर  जमानत  की  बात  करता  हुं  ।  विचार  यह  है  कि  आद्योगिक

 वित्त  निगम  झ्रास्थगित  शोधनों  जमानत  देगा  ।  और  यह  भूगतान  वे  पूंजीपति  करेंगे  जो  कि

 मशीनरी  के  आयात  के  लिये  विदेशी  निर्यातकों  से  संबंध  स्थापित  कर  चके  होंगे  ।  इस  पर  यह

 उत्पन्न  होता  हूं  कि  क्या  यह  मशीनरी  योजना  की  दृष्टि  से  प्रावश्यक  होगी ?  क्योंकि  हमें  अपनी  विदेशी

 विनिमय की  कमी  का  भी  ध्यान  रखना  हे  ।  इसलिये  प्रश्न  यह  हे  कि  निगम  प्रत्येक  संबद्ध  पूंजीपति

 को  हर  बात  की  प्रत्याभूत  प्रदान  कर  दिया  करेगा
 ?

 दूसरी  चिन्ता  की  बात  यह  है  कि  इससे  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  की  कठिनाई  भी  बढ़  जायेगी  ।

 कहा  गया  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार की  पुर्व  अ्रनुमति  प्राप्त  करने  वाले  उपबन्ध  से  इसका  रक्षण  हो

 जाता  हैं  ।  परन्तु  उसमे ंभी  कठिनाई  यह  हूं  कि  सब  कुछ  जानते  हुये  भी  केन्द्रीय  सरकार  निगम  के

 भ्र धि कारियों  की  भूलों पर  पर्दा  डालने का  काम  आरम्भ  कर  देती  है  ।  इसलिये  भ्राता  नहीं  कि

 उपरोक्त  उपबन्ध  से  कोई  लाभ  हो  सकेगा  ।  यह  हो  सकता  हैं  कि  इसे  अ्रधिकारियों के  कुकर्मों  को

 छिपाने के  काम  में  लाया  इन  कारणों से  हम  विधेयक  का  समर्थन  नहीं  कर  सकते  जब

 तक  इसमें  यथोचित  संशोधन  नहीं  होंगे  अपना  विरोध  जारी  रखेंगे  |

 पची  निकू  चार  माननीय  उपाध्यक्ष  wet  झ्रास्थगित शोधनों  का  नहीं

 उसके  संबंध  में  तो  सरकार की  यह  निश्चित  नीति  है  कि  मदीन  इत्यादि  के  आयात  के  संबंध  में

 आस्थगित  शोधकों को  प्रोत्साहन  देना  ही  होगा  |  प्रश्न  तो  यह  है  कि  क्या  श्रौद्योगिक  वित्त  निगम

 जैसे  निकाय  को
 अपने  तथा  दूसरे  देशों के  निजी  व्यवहारों में  प्रत्याभूत  देने  का  कार्य  करना

 उचित

 है  ।  मेरे  विचार  में  इस  औद्योगिक  वित्त  निगम की  स्थिति एक  बैंक  की  सी  हैं  ।  इसलिये

 बेकिंग
 के
 सिद्धांतों

 के  छ  उसका  पूरा  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।  इसलिये  सरकार  को
 सोचना

 चाहिये कि  क्या  औद्योगिक  वित्त  निगम  जैसे  निकाय  को  आस्थगित  छशोधनों  की  प्रत्याभूति का  काम

 करना  चाहिये या  नहीं  ?  इस  कार्य  के  लिये  जैसा  किसी  मुरारका ने  सुझाव  दिया  हैं  प्लग से  एक

 निकाय  क्यों  नहीं  बना  लिया  जाता  जिसका  नाम  आस्थगित  शोधन  प्रत्याभूत निगम  हो  tt

 निगम  के  ऋण  लेने  के  अधिकारों  को  बढ़ाने  का  जहां  तक  प्रदान  है  उसके  लिये  हमें  यह  देखना

 होगा कि  इस  संबंघ  में  निगम  ने  कैसा  कार्य  किया  है  ।  हमें  विस्तार  से  उसका  प्रतिवेदन  पढ़ने
 का  समय

 wel  fret सका  ॥

 मोहम्मद  इमाम  पीठासीन

 परन्तु जो  कुछ  भी  हमारी  जानकारी  हैं  वह  इसके  पक्ष  में  नहीं  निगम  ने
 इस

 प्रकार
 के  सेवायों  को  सहायता  दी  है  जो  कि  किसी  भी  waar  a  इस  योग्य  नहीं  थे

 ।  कौर
 कई

 विधि
 समवाय

 तो
 विदेशी  समवायों के  अभिकर्ता  थे  ।  समझ  में  नहीं  जाता  कि  इतनी

 TAA,  आर

 मूर  प्रंग्रेजी  में
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 दोर  करने  के  यह  अवस्था  भ्र भी  क्यों  जारी है
 ?

 यह  कहा  जा  रहा  है  कि  यह  ऋण  बड़े

 प्रिय हो  रहे  हें  कौर  देश  के  औद्योगिक  विकास  के  हित  में  निगम  के  ऋण  लेने  के  अधिकारों  की  वृत्ति

 होनी  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  में  यह  जनता  के  धन  को  नष्ट  करने  वाली  बात  है  |  इसका  अन्त  होना  चाहिय े।

 इस  कारण  में  इन  संशोधनों  वाले  खंडों
 का  विरोध करता  हूं

 श्र  इन्द्र  मीटर  :  सभापति  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  औद्योगिक

 वित्त  निगम  के  कार्य  क्षेत्र  का  विस्तार  करना  विधेयक के  उद्देश्य  तथा  कारणों  में  वाक्य

 ही  यही  हैं  कि  वित्तीय  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत  हो  रहे  तीव्र  औद्योगीकरण  के  कारण  औद्योगिक

 निकायों द्वारा  मशीनरी  इत्यादि का  ग्रायात  बड़ा  झावइ्यक  हो  रहा  है  ।

 इस  देश  इस  सदन  के  बाहर  मजहब  के  नाम  पर  सब  कुछ  किया  जा  सकता  है  इस  सदन  में

 वित्तीय  पंचवर्षीय  योजना के  नाम  से  सब  कुछ  किया  जा  सकता  है  ।  इस  मतलब  के  लिये  निगम  को

 कुछ  अधिकार  दिये  जानें  चाहिये  ताकि  निजी  क्षेत्रों  से  औद्योगीकरण  को  art  बढ़ाया  जाय  ।

 सरकारी  क्षेत्र  तथा  विदेशी  विनिमय  संबंधी  कठिनाइयां दूर  की  जायें  ।  परन्तु  गैर-सरकारी क्षेत्र

 झौद्योगीकरण के  उन  लक्ष्यो ंसे  बहुत  चरागे  निकल  गया  हे  जो  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के

 गत  निर्धारित  किये  गये  थे  ।  ate  इसी  कारण  हमारी  विदेशी  विनिमय  संबंधी  कठिनाइयां खड़ी

 gee  विकास  परिषद्  की  पिछली बार  जब  बैठक  राजधानी  में  तो  इस  मामले  पर  चर्चा

 हुई  थी  ।  गैर-सरकारी क्षेत्र  के  विनियोग का  लक्ष्य  योजना के  द  ७२०  करोड़ रखा  गया  था

 परन्तु  पह अरब तक  ८५०  करोड़

 यह  जानकारी  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  स्थायी  समिति  तक  पहुंचा दी  गयी  है  ।  कौर मजे

 की  बात  यह  हैं  कि  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  तक  इस  विनियोग  के  पूर्ण  हो  जाने  की  संभावना है  ।

 यदि  यह  सत्य  हैं  तो  विधेयक का  उद्देश्य  ही  समाप्त  हो  जाता  में  गैर-सरकारी क्षेत्रों  का  विरोधी

 में  देश  की  wa  व्यवस्था  में  उसका  संभावित  स्थान  मानता  हूं
 ।

 और  में  उन्हें  सभी  प्रकार  की

 सहायता  देने  का  पक्षपाती  हूं  यदि  निजी  क्षेत्र  योजना  को  हानि  पहुंचाये  तो  में  अवश्य

 इसका  विरोध  करूंगा  ।  जो  कुछ  हालात  है  उससे  यही  विश्वास करना  पड़ता  हैं  कि  हमारी  विदेशी

 विनिमय  की  कठिनाइयों  का  उत्तरदायित्व  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  पर  ही  हूं  सरकार  का  व्यवहार  बहुत

 ही  परन्तु  गैर-सरकारी  क्षेत्र समुचित  व्यवहार  नहीं  कर  रहे
 ।

 हमें  यह  देखना  है  कि  उनका

 व्यवहार  कैसा  रहा  |< अ । सौ  जो  FRAT  तक  हमारे  समक्ष  चुका  उससे  तो

 लगाया  जा  सकता  है  कि  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  ने  न  तो  wea  कड  ही  किया  है  प्रौढ़  न  ही

 उसका  व्यवहार ही  अच्छा  रहा  है  |

 हमने  प्यार  भारत  संघ  से  सात  सौ  रियासतों को  समाप्त  किया  परन्तु इन  निगमों  के  रूप

 में  हमने  कई  स्वतंत्र  रियासतें खड़ी  कर  ली  हैं  उनका  व्यवहार ala  शोचनीय  रहा  हमने

 tints  वित्त  निगम  की  सभी  प्रकार से  सहायता  की  परन्तु  उसका  कौर  गैर-सरकारी

 क्षेत्रों  का  व्यवहार  योजना  को  हानि  पहुंचाने  वाला  ही  रहा  इसलिये  इसका  समर्थन  करना

 बड़ा  कठिन  हो  रहा हैं  ।  परन्तु  इस  सब  के  बावजूद  यदि  इन  उपबन्धों  को  ग्र घि नियमित करना  ही  है

 तो  सरकार  को  यह  चेतावनी  दे  देनी  चाहिये कि  उसे  हालात  ठीक  करने  के  लिये  समुचित  पग  उठाने

 चाहिये  ताकि  इस  सदन को  अथवा  जनता  को  कुछ  सन्तोष हो  सके  |

 मेरे  माननीय
 मित्र

 श्री  मुरारका ने  खंड  ६  के  उपबन्ध के  विरुद्ध  बड़ी  युक्ति  युक्त  बात  काटीं

 परन्तु  के  हालात  में  जबकि  विदेशी  विनिमय  की  कठिनाई  बहुत  अधिक  यह  उपबन्ध  बड़ा
 be  el  प्लाक

 मूल झंग्रेजी  में



 1  प्रौद्योगिक
 ठित  निगम  )  विधेयक  ११  PENS

 झा वद यक हूं
 ।  सरकार को  यह  देखना  पड़ेगा  कि  किस  उद्योग  के  लिये  मशीनरी  इत्यादि  मंगवाने  के  लिये

 विदेशी  विनिमय  संबंधी  सहायता  दी  जाय  ।  इसका  संबंध  पंचवर्षीय  योजना  से  होना

 इसलिये इस  उपबन्ध  का  होना  बहुत ही  आवश्यक  है  ।

 साथ  ही  में  श्री  डांगे  की  बात से  भी  सहमत  नहीं  हूं  कि  खतरे  तो  सब  सरकार  सरपर

 लेती  रहे  लाभ  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  को  प्रप्त  होते  रहें  ।  उनका  कहना  है  कि  सरकार  को  सभी

 ऋणों की  अनमति दे देनी दे  देनी  चाहिये  कौर  किसी  प्रकार  के  दायित्वों  की  चिन्ता  नहीं  करनी  परन्तु

 सरकार  को  सभी  वसूल न  हो  सकने  वाले  कर्जों  की  जिम्मेदारी  नहीं  लेनी  इसलिये  तो  यह

 व्यवस्था की  गयी  हे  कि  इस  संबंध  में  निर्णय  करना  सरकार  का  काम  होगा  ।  उन्होंने  यह  भी  विचार

 देने का  प्रयत्न  किया  हैं  कि  सरकार  साम्राज्यवादी  तथा  पूंजीवादी  देशों  के  प्रभावाधीन  औद्योगीकरण

 में  गैर-सरकारी  क्षत्रों  की  सहायता  कर  रही  है  ।  यह  हो  सकता  है  कि  कई  देशों  को  यह ह  पसन्द न  हो

 कि  इस  मामले  में  हमारे  यहां  सरकारी  क्षेत्रों  at  समुचित  प्रोत्साहन  मिले  शरर  हम  निश्चित  शर

 सफल  औद्योगीकरण की  नीति  को  चला  नक  परन्तु  इस  बात  का  संबंध  वित्त  मंत्री  अथवा  कुछ

 भ्रमण  उद्योगपतियों के  विदेशी  दौरे  से  बिलकुल  नहीं  वित्त  मंत्री  के  विदेशों  के  दौरे  में  प्राप्त  अनुभव

 sie
 जानकारी

 से
 इसका

 कोई  संबंध
 नहीं

 ।  यह  कहना  बिलकुल  निराधार  है
 कि  हम

 किसी  प्रभाव

 से  अ्रपनी  मौलिक  नीति  में  कुछ  परिवर्तन  कर रहे  ह

 हमारी  नीति  वही  परन्तु  हमें  कुछ  मजबूरियों  का  सामना  करना  पड़  रहा  हे  ।  झर  इसी

 संबंध  में  हम  कहते  हैं  कि  जहां  तक  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  संबंध है  औद्योगिक  वित्त  निगम

 का  कार्य  ठीक  नहीं रहा  ae  गैर-सरकारी क्षेत्र  ने  भी  wey  व्यवहार  का  प्रदर्शन  नहीं  किया  ।

 हमें  विदेशी  विनिमय उपलब्ध  हो  सकता है  ।  इस  विधेयक  के  पारित  होने  से  हमें  स्थिति  का  सि हाव लो

 कन  करना  होगा  प्रौढ़  हमारे  मित्र  यह  नहीं  कह  सकेंगे  कि  सरकार  के  व्यवहार  के  कारण  विदेशी

 विनिमय  प्राप्त  नहीं  हो  सका ।  सभी  औद्योगिक  शिष्टमंडलों  का  यह  कहना  है  कि  वित्त  मंत्री  ने

 सभी  स्थानों  पर  बरच्छा  प्रभाव  डाला  है  ।  सभी  हमारी  सहायता  को  तत्पर  पौर  यह  सब  कुछ

 सरकार  के  व्यवहार पर  आश्रित  होगा  ।  और  वह  व्यवहार  पहले  भी  ठीक  था  शौर  अब  भी  ठीक

 ही  रहेगा  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  सरकार  की  कठिनाईयों  को  समझना  चाहिये  दौर  देश
 की

 व्यवस्था  के  निर्मा  न्र  सहायता  प्रदान  करनी  चाहिये  ।  साथ  ही  इस  संबंध  में  वित्त  निगम

 fra  मंत्री  और निजी क्षेत्रों निजी  क्षेत्रों  को  सदन  में  यह  आश्वासन  देना  चाहिये  कि  आगे  शिकायत  की  कोई

 गुंजाइश  नहीं  रहेगी ।

 श्री  विसल  घोष  )  विधेयक  के  मुख्य  उपबन्धों का  विरोधी नहीं  हूं  ।  परन्तु

 में  औद्योगिक  वित्त  निगम
 के

 संबंध
 में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  यह  ठीक  है  कि  इसने  पीछे  ठीक  काय

 नहीं  किया
 ।  परन्तु  इसका

 यह  ae  तो
 नहीं  कि  श्रागे  के  लिये  उसे

 समाप्त
 ही  कर  दिया साथ

 जो  कुछ  हुश्न  उसकी  झोर  हमारा  ध्यान  श्रीकृष्ण  हुमा  श्र  जांच  इत्यादि भी
 प्रौर

 कुछ  सुधार

 भी  किये  गये  ।  wa भी  यदि  कोई  दोष  रह  गये  हों  तो  हमें  उसका  र  कर  लेना  चाहियें
 ।

 यदि  निगम  को  बनाये रखना  है  तो  उसे  अधिकार  देने  ही  चाहिये  ।  एक  बात  तो  उसके  पक्ष  में  जाती

 ही  है  उसने  सरकार  की  सहायता  लिये  बिना  प्रत्याभूत  ब्याज  की  अदायगी  की  हूं
 ।  परन्तु  यह  बात

 में  मानता  हं  कि  निगम  पर
 जो  झ्रालोचना हुई  उसकी  भ्रांत  उसे  ध्यान  देना  ही  चाहिये

 ।

 wa  में
 विधेयक

 के  उपबन्धों की  झोर  कराता  हूं  ।  प्रा स्थगित  शोधन के  प्रश्न  का  संबंध  सरकारी

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  से  नहीं  है  ।
 यह  तो  सरकार  की  ही  नीति  है  कौर  यदि  वह  ऐसा  नहीं

 चाहती

 अंग्रेजी
 में
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 अंक

 at
 उसे  इसके  लिये  दूसरा  रास्ता  बताना  चाहिये  उन्हें भी

 तो  विदेशी  निर्यातकों को  जमानत  देनी

 होती  है  ।  भ्र ौर  वे  यह  जमानत  सरकारी  wear  अर्ध  सरकारी  निकायों  की  ही  पसन्द  करते

 यह  हो  जाय  तो  हमें  विधेयक  के  इस  उपबन्ध  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  कि  औद्योगिक

 निगम  को
 झा स्थगित

 शोधन  प्रत्याभूति के  अधिकार  प्राप्त  हों
 ।  परन्तु में  मंत्री  महोदय से

 यह  जानना  चाहता  हं  कि  आस्थगित  शोधकों की  अदायगी  कब  होगी
 ?

 sik  जब  तक  यह

 होगी  तब  तक  तक  अदायगी  के  लिये  हमारे  पास  काफी  विदेशी  विनिमय

 नहों हो  जायेगा  ।  राज  तो  यह  कठिनाई  हमारे  सामने  परन्तु  हमारे  निर्यात  बढ़ेंगे
 ।  परन्तु  सरकार

 को
 उस  wae में  लाइसेंस  देने की  पुरानी  भूल  नहीं  करनी

 अन्यथा
 अवस्था  एचवी

 हो  जायेगी ।  इसी  कारण में  सरकार  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  झ्रास्थगित  शोधकों  के

 भुगतान  के  आरम्भ  होते  समय  तक  हमारी  निर्यात  अय  कितनी  हो  जायगी ?  क्या  हम  स्थिति का

 मुकाबला  करने  के  योग्य  नहीं  हो  जायेंगे
 ?

 ऋण  लेने  का  जहां  तक
 संबंध  निगम  २७  करोड़  तक

 ऋण  ले  सकता  है
 ।

 यह
 उसकी

 पूजी  का  गुणा  ३०  जून  'EYXY  तक  इसने  केवल  १७  करोड़  ही  लिया १०

 करोड़  कभी
 बाकी  हे  ।  इसलिये इस  संबंध  में  इसके  अधिकार कौर  बढ़ाने  की  क्या  आवश्यकता

 a

 इस  सम्बन्ध  में  में  एक  त्र  बात  कहना  चाहता  निगम  के  वापक  प्रतिदिन

 में  उत्लेख है  कि  ३०  जून  १९५७  तक  ५५  करोड़  रुपये  के  ऋण  स्वीकार  किये  गये  Fis  करोड़ के

 अस्वीकृत रहे  ।  इसलिये  बाकी  कर्जे ४७  करोड़  के  रहे  ।  २७  करोड़  बांटा  कौर  २०  करोड़

 का  कोई  लाभ  न  उठाया  wea है  कि  जब  निगम के  साधन  बहुत  कम  थे  तो  उसने  ४७  करोड़

 का  कर्जा  कसे  स्वीकृत  किया
 ?  इसलिये  मेरा  कहना  हैं  कि  जब  तक  हमें  यह  मालूम

 न  हो  जाय  कि

 fare Ld  को  किसी  राशि  की  तुरन्त  आवश्यकता  उसकी  अधिकार  सीमा  की  वृद्धि  करने  की  बात

 मालम  नहीं  होती  ।

 तीसरी  बात  जिसके  संबंध  में  मुझे  जानकारी  प्राप्त  करनी  वह  यह  है  कि  अधिनियम

 के  अ्रन्तगंत  विनिमय  का  जोखिम  सरकार  पर  होगा  ।  परन्तु  श्रब  इसे  बदल  कर  सम्बद्ध  पक्षों  पर

 डाला  जा  रहा  है  ।  विदेश  विनिमय  कौर  आस्थगित  शोधकों  के  जोखिम  भी  इसके  श्रन्तगंत ar

 जायेंगे ?  यदि  यही  है  तो  यह  निजी  पक्षों से  न्याय  की  बात  नहीं  है  ।  प्राचीन  आस्थगित  शोधकों

 को भी  सरकार के  कहने  पर  ही  स्वीकार  किया  गया  था  ।  र  उस  समय  निगम को  सारी  बात

 का  परीक्षण कर  लेना  चाहिये  था  कि  कर्जा  दिया  जाना  चाहिये  कि  नहीं  ।  इसलिये अब  यह  जोखिम

 सरकार पर  ही  रहना  चाहिये

 अब ग्रन्तिम  sea  समुचित  जमानत  न  दे  सकने  वाले  सेवायों  को  ऋण  देने  का  है  ।  चाहिये

 तो  यही कि  ऐसे  अच्छे  समवायों की  सहायता  की  जाये  जिनके  पास  कि  धन  का  अभाव  है  ।  परन्तु

 इस  संबंध में  निगम  कुछ  नहीं  कर  रहा  ।  प्रस्तुत  २३  धारा  के  संशोधन  में  कहा  है  कि  इस  प्रकार  के

 तभी  स्वीकार  जबकि  उसके  मूल  कौर  ब्याज  की  अ्रदायगी  की  जमानत  केन्द्रीय

 राज्य  अ्रनुसुचित  बंक  अथवा  राज्य  सहकारी  से  प्राप्त  कर  ली  जायेगी  ।  इससे  निगम

 का  कोई  जोखिम  नहीं ।  निगम  को  स्वयं  देखना  चाहिये कि  सम्बद्ध  समवाय  ठीक  है  श्रथवा'नही ं।

 परन्तु  व्यवस्था
 यह  होनी  चाहिये  कि  इस  संबंध  में  निर्णय  स्वयं  निगम  करे  कौर  जोखिम  भी  उसकी

 ही  हो  ।  बिना  जिम्मेदारी के  afar देने  का  क्या  उपयोग  है  ?

 सभापति  महोदय :  माननीय  उपमंत्री  जी  उत्तर  देनें  में  कितना  समय  लेंगे  ?
 नटी

 मूल  में
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 ब०  हम  भगत :  १४  या  २०  मिनट

 fort  :  मेंने  अपने  से  पहले  चक्ताश्रों  के  भाषण  सुने  ।  संभवतया

 लोग  इसे  गलत  समझ  र  हें
 ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  किसी  को  इससे  कोई  हानि  न  होगी  बल्कि  उलटे

 जो
 सुविधायें  उन्हें  चाहियें  वह  मिलेंगे  ।

 झा स्थगित
 भुगतान  की

 जो
 सुविधा

 दी
 जा  रही  है  वह  तो  इन  लोगों  की  सहायता  के  लिये  ही

 दी  जा  रही  विदेशी  निर्यातक  सरकार की  प्रत्याभूति  मांगते  हें  ।  सरकार  हठ  से  कोई

 नहीं कर  रही

 समस्त  तकों  का  भ्रध्ययन  में  ध्यान से  करता  रहा  हूं  ।  एक  शझा पत्ति  यह  की  गयी  है  कि

 निगम  पर्याप्त  प्रतिभूति पर  ऋण  दे  देता  है  ।  दूसरे  यह  कि  सरकार  ने  सुचेता  समिति  की

 पर  घ्यान  नहीं  fears  |  साथ  ही  यह  भी  कहा  गया  है
 कि

 झा स्थगित  भुगतान  की  प्रत्याभूति  उचित

 नहीं  है  ठोस  बैंकिंग  के  सिद्धांतों  के  अनुसार  चलना  चाहिये  ।  हमें  ऋण  देने  में  भेदभाव  से

 नहीं  लेना  चाहिये  इत्यादि |  किन्तु में  यह  समझता  हूं  कि  हमें  इस  विधेयक  पर  यथार्थ रूप  से  विचार

 करना  चाहिये
 ।

 इस  निगम  को  गलत  कृतियों  तथा  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  की  बातें  अलग  झ्र लग  हैं  ।

 में  भी  नहीं  चाहता  कि  निगम  का  काम  बेढंगा  हो  ।  सरकार को  चाहिये  कि  वह  गलती  करने

 बालों को  दंड  दे  ।

 इस  कारण  हमें  यह  नहीं  करना  चाहियें कि  निगम  की  कार्य  व्याप्ति की  वृद्धि  न  हो  ।  हम

 चाहते  हैं  कि  हमारे  देश  में  उद्योग  धंधों  का  प्रसार  रोजगार  की  वृद्धि  हो  ।  हमारी  ण्  व्यवस्था

 भी  मिश्रित  ढंग  की  है--तो  फिर  यह  सब  बातें  कसे  हो  सकती हैं  जबਂ  तक  कि  हम  आवश्यक

 qe  उनके  लिये  न  करें  ।  जब  विदेशों से  ग्रा स्थगित  भुगतान  पर  हमें  चीजें  मिल  सकती  हैं  यदि

 सरकार  उसकी  जामन  बने  तब  क्यों  हम  वह  चीजें  न  लें  ।  यदि  हम  यह  काम  नहीं  करेंगे तो  हमारी

 उन्नति  मन्थर  हो  जायेगी

 गैर-सरकारी  क्षेत्र
 ने  देश  के  विकास  के  लिये  बहुत  कुछ  किया  st  उनमें  त्रुटियां भी  न्

 हमें  उन  दोषों  को  दूर  करना  चाहिये  कौर  इस  क्षेत्र  को  पूरा  सहयोग  देकर  देश  की  प्रगति

 करनी  चाहिये  ।

 जहां तक  ऋण  लेने  की  क्ति  की  वृद्धि  are  हैं  यह  तो  श्रनिवायं  हैं--इसी  झ्रनुभव

 से  तो  सरकार ने  यह  विधेयक  यहां  रखा  tai  क्षमता  ५  प्रतिशत से  १०  प्रतिशत की  जानी है

 इस  विधेयक  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  की  जोखिम  जो  आजतक  सरकार  ही  ऊपर  लेती
 थी  वितरित

 हो  जाती है  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र भी  wa  जोखिम  उठायेगी  ।  इस  बात  को
 किसी  सदस्य को  नहीं

 भूलना  चाहिये
 ।

 दूसरा  उपबन्ध  जिससे  तैयार  करनेਂ  की  परिभाषा  में  व्यापकता  लाई  गयी  है  वह  भी

 औद्योगिक  विकास  के  लिये  श्रेयस्कर  है  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  हमें  इस  विधेयक  का  समर्थन

 करना  चाहिये  |

 fait  वें०  प०  नायर :  में  यह  मानता  हूं  कि  हमें  वास्तविक तथा  यथार्थ  रूप  से  ही  इस  विधेयक

 पर  विचार  करना  चाहिये  ।  हमें  निगम  का  कार्य भी  देखना  चाहिये ।

 सभी  लोग  इस  बात  को  जानते हें  कि  इस  निगम के  काम  पर  राज  तक  अनेकों  आपत्तियां

 हुई  जांच  के  परिणामस्वरूप पता  लगा  था  कि  ऋण  देने  में  निगम  ने  ठीक  ढंग
 से

 काम  नहीं

 मूल  ait  में
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 किया  ।  निगम  ने  अपनी  ही  कुछ  समवायों  आदि  को  रियायत  से  ऋण  दिया
 ।

 इसके  अतिरिक्त

 पक्षपात  कौर  भी  तरीके  निकाले गये

 मेंने  तो  वास्तव  में  प्रतिवेदन  को  नहीं  पढ़ा  किन्तु  श्री  चौधरी  के  ब्यौरे  से  ज्ञात  होता हैे  कि

 इस  निगम  ने  ऐसे  ऐसे  समवायों को  ऋण  दिय ेहें  जो  ऋण  लेने  की  कोई  भी  श्रोता  नहीं  रखत े।

 मत  सत्र  में  प्रॉडक्टस  समवाय  के  ऋण  के  बारे  में  प्रश्न  पूछा  गया  था  किन्तु  श्री  शाह  ने

 ७०

 ठीक  उत्तर ही  नहीं  दिया  था  ।  केवल  यही  कुछ  नहीं  किया  गया  बल्कि  विक्रय  का  सारा  काम  भी  कुछ

 ऐसी  समवायों  के  पास  सौंवा  गया  है  जिसमें  कतिपय  बड़े  लोगों की  रुचि  है  ।  ‘fecfran  प्राइस

 के  विक्रय  का  सारा  काम  टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  एण्ड  ara  समवाय  को  दिया  गया  ह  ।  इसी  प्रकार

 का  एक  मामला शर  भी  है  ।

 यदि  उस  प्रतिवेदन  को  पढ़ा  जाये तो  इसी  प्रकार की  wae  बातें  ज्ञात  हो  जायेंगी जिन

 लोगों  की  पहुंच  थी  उन्होंने  बहुत  लाभ  उठाया  हे  ।

 जब  जो  सरकार  की  जमानत  का  उपबन्ध  हैं  यह  बड़ा  खतरनाक  सिद्ध  हो  सकता  हैं  ।  पहले

 जब  सरकार ने  रायात  नीति  में  ढील  की  थी  हमने  उन्हें  चेतावनी  दी  थी  कि  इससे  हमें  भयंकर

 विदेशी  मुद्रा  के  संकट  का  सामना  करना  होगा  लेकिन  हमारी  बात  नहीं  मानी  गयी  |

 राज  वह  मानते  हैं  कि  हमारे  समने  संकट है  ।  यदि  निगम  को  प्रत्याभूत देने  की  क़ासिम

 शक्ति  दी  गयी तो  seat  परिणाम क्या  होगा  ?  यदि  भुगतान  की  अवधि  ५  या  १०  वर्ष

 की  हो  तब  सारी  बात  ही  खराब  हो  जायेंगी ॥

 में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  इस  प्रकार  सहायता  देने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  इससे  लाभ  होगा ?

 ey  हमें  यह  श्रीनिवासन  दिया  जा  रहा  है  कि  यह  प्रत्याशी  केवल  आयात  तक  ही  सीमित

 रखी  जायंगी  ।

 पता  चलता  है  कि  निगम  ने  कृत्रिम  चीनी  के  बर्तन  तथा  चार  छुरियां  शादी  वाले

 उद्योगों  को  भी  ऋण  दिये  a el  यह  चीजें  अनिवार्य  हैं  ?

 ५  योजना  में  नियत  किया  है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र इतनी  पूंजी  का  विनियोजन  करेगा  |

 किन्तु  arta  स्थिति  है  ?  नम *प्स्टे ट्समन के एक के  एक  संवाद से  ज्ञात  होता  है  कि  wa  तक  GYo  करोड़

 रुपये  का  नियोजन  हो  चुका  है  जबकि  लक्ष्य  ७२०  करोड  का  ही  था
 ।

 इन  सभी  चीज़ों  को  सरकार  ने

 ही  मंजूर  किया  है
 ।  तो

 फिर  यह  कैसे  इतना
 रुपया  कहां से  श्री  रहा  है

 ।
 हम  चाहते  हैं  कि

 सरकार  इस  को  समझे  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  पास  इतना  रुपया  कहां  से  |  जब  इस

 समय  तक  ही  यह  हाल  है  तो  शेष  वर्षों  में  होगा  ।  विदेशी  मुद्रा  का  क्या  होगा  ?  जब  तक  हम

 यह  नहीं  जानते  कि  एक  सीमा  तक  ही  निगम  ऋणों  की  प्रत्याभूति  के  लिये  देगा  तब  तकਂ

 पिछले  भ्रनुभव  से  हम  यही  समझेंगे  कि  फिर  वही  गड़बड़  हो  सकती  है  ।  इस  प्रकार  हम  निगम  को  इतने

 व्यापक  apart किस  श्राघार  पर  दे  सकते  ।  कन  गत  अनुभव  के  पर  हम  इस  उपबन्ध

 का  विरोध करते  हैं  ।

 श्री दी०  चे  फार्मा  कुछ  लोगों  ने  निगम  की  आलोचना  की  aaa  इस

 निगम  ने  ठीक  ढंग  से  काम  नहीं  किया  ।  एक  समिति  ने  मामले  की  जांच  भी  की  तथाਂ  उनके  प्रतिवेदनਂ

 पर  लोगों  नें  विचार  किया  है  ।

 में  यह  समझता  हुं  कि  जो  गलतियां  निगम  ने  पहले  की  उन्हें  दोहराने  से  हमें  लाभ  नहीं  हो  सकता  ।

 गलतियां  होती  हैं  तथा  भविष्य  में  भी  हो  सकती  BR serene ote  प्रकार  पिछली  गलतियों  आधार
 पर

 निगम ह  अ  ee

 मुत  wast  में
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 श्री  दी०  चं०

 की  निन्दा  करना  ठीक  नहीं  प्रतीत  होता  |  हमें  निगम  के  भ्रच्छे  कामों  की  कौर  भी  देखना  चाहियें  तभी

 जाकर  हम  किसी  संतुलित  निर्णय  पर  पहुंच  सकते  हैं  ।

 कई  लोगों  ने  इस  पर  पार्श्विक  ढंग  से  विचार  किया  है  ।  यहां  कोई  सरकारी  या  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  की  होड़  नहीं  लग  रही  है--हम  किसी  एक  क्षेत्र  के  गुण  दोषों  का  निरीक्षण  नहीं  कर  रहे  ।  हमारा

 देव  स्वतंत्र  लोकनत्रात्मक  देश  है  ।  हमारे  देश  के  जो  व्यापारी  विदेश  गये  उन्होंने  कोई  बरा  काम  तो

 किया  नहीं  ।  वह  भी  देश  की  भलाई  के  इच्छा  हें  ।  देश  को  हानि  पहुंचाना  वे  नहीं  चाहते  ।

 हमारे  औद्योगीकरण  की  कड़ी में  गेर-सरकारी  क्षेत्र  लाभदायक  हे  यह  बात  मानीਂ  जा  चकी

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  कमजोर  बनाने  की  कोई  भी  कार्यवाही  महीं  करनी  चाहिये  ।

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  निगम  ने  निकृष्ठ काय  उन्हें ऐसा  कहने  की  स्वतंत्रता ह

 किन्तु हमें  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  |  उनमे ंसे  कुछ  लोग  निकम्मे  हो  सकते हैं  किन्तु  हमें तो  देश  का

 विकास  प्रत्येक  संभव  तरीके  से  करना  हमें सब  लोगों  की  सहायता से  ही  तो  द्वितीय  योजना

 को  कार्यान्वित करना  है  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  से  हमारे  विकास कार यों  को  ate  बढ़ावा  मिलेगा
 ।
 में

 वादी  नहीं  हू  ।

 कुछ  सज्जनों  ने
 आस्थगित  भुगतान

 के  बारे  में  आपत्ति  की
 हैं

 ।  राज
 की

 श्रमिक  दुनिया

 में  यह  सिद्धांत  सर्वमान्य है  तो  फिर  इस  पर  fa  लिये  हो  ।
 राज  नये  से  नये  विकास  हो

 रहे  भगतान  के  नये  नये  तरीके  निकल रहे  हें  ।  हमें भी  नये  तरीके  शभ्रपनाने चाहियें  ।

 नवीन  परिस्थितियों का  सामना  करने के  लिये  आस्थगित  भुगतान का  तरीका  इसलिये

 निकाला  गया  हे  जिससे  देशों  का  विकास  शीघ्रता  से  हो  सके  ।  इसलिये  आस्थगित  भुगतान  पर

 आपत्ति  करने  की  आवश्यकता  ही  क्या  है  |  हमें  इस  बात  से  भी  भयभीत  नहीं  होना  चाहिये  कि

 इस निगम  की  क्षमता
 दुगनी  की  जा  रही  है  ।  ग्रुप  देखे  कि

 योजनाओं
 में

 कितना  अ्रन्तर है । हमने है  ।  हमने

 निगम  की  उधार  लेने  की  क्षमता  में  वृद्धि
 करके  उचित  कार्यवाही  की  हैं

 ।
 यह  कार्यवाही

 भप्रसाधारण  ढंग  की  नहीं  बल्कि  सर्वथा  सामान्य  तथा  साधारण  प्रकार  की  ही  निगम  ने  इतनी

 श्रमिक  गलतियां  नहीं  की  हैं  ठीक  काम  भी  किये हैं

 हम  wad देश  का  भ्रौद्योगिकरण कर  रहे  हे--यद्यपि  उस  गति  से  नहीं  कर  रहे  जितना कि

 आरोप  में  हुआ  हैं
 |

 हमें  असला
 होनी  चाहिये  कि  wa  हम  कच्चा  माल  ही  निर्यात  नहीं  करेंगे  |

 ~  पी
 तेयार  करने  की  नयी  परिभाषा इस  बात  की  द्योतक  है  कि  हमारी  मनोवत्ति  बदल  रही

 है  ait  हम  उद्योगों  के  विकास  में  बराबर  हिस्सा  ले  रहे  हैं  ।

 यद्यपि  में  इस  विधेयक
 की

 सभी  मुख्य  धारियों  से  सहमत  हूं  तथापि  एक  बात  कहूंगा  ।

 खंड  में  कहा  गया  है  कि  स्थानापन्न  निदेशक  नियुक्त  किये जा  सकते हैं  ।  में  इस  प्रकार की  बातों

 का  विरोध  करता  हूं
 ।

 में  नहीं  समझता
 कि  इस  प्रकार  की  नियुक्तियों  से  हमें  लाभ  होगा  ।

 विश्वविद्यालय के  संगठन  के  अनुभव से  में  यह  बात  बताना  चाहता  हूं  कि  स्थानापन्न

 शक्तियों
 से

 नीति  तथा
 प्रगति  वह  तारतम्य जारी  नहीं रह  पाता  जो  वास्तविक  व्यक्ति  कर  पाते

 मौलिक  चीज  मौलिक  ही  रहती  है--उसके  स्थान  पर  दूसरी  चीज  का  स्थान  दूसरा ही  रहता

 इस  एकमेव  उपबन्ध  से  हमें  हानि  हो  सकती  है  |
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 एक  कौर  भी  त्रुटि  इसमें  है  जिसे  पूरा  किया  जानां  चाहिये  ।  उद्देश्यों तथा
 कारणों

 की
 इंडिका

 ४
 में  कहा  गया  है  ”  ऐसे  नये  प्रौद्योगिक  संस्थानों  को  ऋण  दिया  जा  सकेगा  जो  पर्याप्त  जमानत

 की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकते  किन्तु  जिनके  लियें  प्रोत्साहन  wrap  है  ह

 यह  एक  ऐसी  त्रुटि  है  जिससे  पक्षपात  इत्यादि  को  घटनाएं  हो  सकती  हैं  ।  शायद  मंत्रीਂ

 महोदय इसकी  व्याख्या  करें  ।  किन्तु  हम  किसी  खैरियत  संस्था  का  निर्माण  नहीं  करने  जा  रहे  ।

 एक  वित्तीय  संस्था  का  अनुष्ठान  कर  इसलिये जो  संस्थायें  पर्याप्त  जमानत  नहीं  दे  सकतीं

 उन्हें  ऋण  नहीं  जाना  चाहिये  ।  उसकी  जमानत  क्या  होगी  ?  में  तो  इस  बात  को  समझ

 नहीं  सका  हूं  इस  कारण  माननीय  वित्त  मंत्री  को  इसकी  व्याख्या  करनी  चाहिये  ।

 वैसे  समस्या  यह  विधेयक  देशहित  में  हम  सब  चाहते  हैं  कि  देश  प्रगति  करे  ।  गैर

 सरकारी  क्षेत्र
 को  भी

 साथ
 साथ  बढ़ना  हमारा  वास्तविक  प्रयोजन  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 को  कार्यान्वित  करना  है  ।

 श्री  ब०  रा०  भगत :  श्रीमान  इस  विधेयक  पर  लगभग  १०  सदस्य  बोल  चुके  हें  अर्थात

 इस  पर  पर्याप्त चर्चा  हो  चुकी  हे  ।  जो  समर्थन  पूर्ण  रूप  में  या  शर्तों  के  साथ  तथा  जो  झ्रालोचना

 इस  विधेयक  पर  की  गयी  हे  में  उसके  लिये  माननीय  सदस्यों का  आभारी हूं  ।  चर्चा  सुनने के  बाद

 मेंने  देखा  कि  तीन  प्रकार  के  तक॑  रखे  गये  @——taT  कि  ara  थी  आस्थगित भुगतान  के  विषय

 पर  ही  श्रमिक  बातें  कहीं  गयी  हैं  ।

 श्री  भरुचा  ने  आस्थगित  भुगतान की  व्यवस्था  के  बारे  में  कतिपय  सन्देह  व्यक्त  किये  कयोंकि

 उन्हें  उस  प्रबन्ध  के  बारे  में  पूरी  जानकारी  नहीं  है  जो  कि  इस  सम्बन्ध  में  जायेगा |  अन्तर

 कितना  रहेंगा--किस  प्रकार  है  होगा--पक्ष  कौन  कौन  से  होंगे--इस  प्रकार  के  विभिन्न  सन्देह

 उनके  मन  में  उ०  उन्होंने  सन्देह  किया  कि  निगम  अपना  वह  उत्तरदायित्व  वहन  नहीं कर

 सकेगा  जिसे  इस  विधेयक  के  ate  उसे  दिये  जाने  का  प्रस्ताव  किया  जा  रहा  में  उनकी

 स्थिति  समझता हुं  ।

 जहां  तक  आस्थगित  भुगतान  का  सम्बन्ध  है  यह  विधेयक  एक  व्यवस्थापिका कृत्य  करेगा  |

 अभी  तो  सरकार  भी  यह  ब्यौरा  नहीं  दे  सकती  क्योंकि  ब्यौरा  तो  तभी  दिया  जायेगा  जब  सरकार

 के  पास  यह  अधिकार  होगा  ।  जहां  तक  आस्थगित  भुगतान  का  सम्बन्ध  है  अन्य  संस्थायें  जेसे  रक्षित

 बैंक  आदि  भी  अरपना  अनुभव  व्यक्त  कर  सकते  हैं  ।  जब  तक  उन  चीजों  को  समझा  न  जाय  तब  तक

 व्यौरा  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  जानकारी  तथा  व्यौरे  के  अभाव  में  ग्रा स्थगित  भुगतान  के  प्रबन्ध  के

 बारे  में  सदस्यों  ने
 जो

 सन्देह
 व्यक्त

 किये  हें  वह  स्वाभाविक  ही  हें  ।  में  समझता  हूं  कि  हमें  शक्ति  देने

 की  श्रावइ्यकता  है  ।  प्रयोगात्मक  ढंग  से  हम  देख  सकते  हें  कि  यह  सारी  योजना  एक  स्पष्ट  श्रौद्योगिक

 नीति  के  भ्रनुसार  कार्यान्वित की  जायेगी  ।  हमें  fata  पंचवर्षीय  योजना  का  ध्यान  रख  कर  सारी

 कार्यवाही  करनी  होगी--हमारा उद्देश्य  वही  है  ।

 दूसरा  विरोध  सैद्धान्तिक  था  जोकि  साम्यवादी  दल  के  नेता  ने  किया  ।  में  तो  केवल  उन  की

 स्पर्धा  ही  कर  सकता  हूं  ।  उन्हों  ने  सब  बातों  का  विरोध  करना  है
 ।

 वह  सरकार  की  कार्यवाहियों

 के  कट्टर  विरोधी  हैं
 ।

 अपने  प्रथम  अवसर  पर  ही  उन्हों  ने  इस  साधारण  से  विधेयक  को  ले  कर  विदेशी

 मूल  sits  में
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 मुद्रा के  सरकारी  क्षेत्र  के  नाश  तथा  योजना  की  असफलता  की  बातें  कह  डालीं  ।  श्राप  को  एक

 बात  सेव  ध्यान  में  रखनी  चाहियें  कि  शभ्रौद्योगिक  वित्त  निगम  केवल  गर-सरकारी  क्षेत्र  को  ही  धन

 नहीं  देता  ।
 इस  सभा  ने  इस  संस्था  के  कार्य

 में
 संशोधन  कर  के  इस  की  त्रुटियां  दूर  की  हैं

 ।
 हां  यह

 सरकारी  क्षेत्र  को  भी  सहायता  देता  है
 ।

 में  उन  के  सिद्धान्तों  का  विरोध  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  वह  तो  कहते  हैं  कि  गेर  सरकारी  क्षेत्र

 को  समाज  में  कोई  स्थान  नहीं  मिलना  चाहिये  ।  किन्तु  यह  सभा  ऐसी  श्रथंव्यवस्था  को  मान  चकी

 है  जिस  में  सरकारी  एवं  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  को  पर्याप्त  स्थान  मिले  ।  में  मानता  हूं  कि  सरकारी

 क्षेत्र  का  प्राधान्य  है  ।  माननीय  सदस्य  चाहें  जो  भी  कहें  किन्तु  में  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  राज  देश

 की  श्र्थव्यवस्था  बुनियादी  तौर  पर  ठोस  है  ।  जो  कठिनाइयां  हमारे  मार्ग  में  ग्रा  रही  हें  वह  स्वाभाविक

 तथा  सहज  हें  ।  कोई  भी  यह  नहीं  समझता  था  कि  दूसरी  योजना  बिना  किसी  कठिनाई  के  हल  की

 जा  सकेगी  ।  जो  श्राप  लोगों  को  संकट  प्रतीत  होते  हें  यह  तो  कठिनाइयां  हें  जो  हमारे  मार्ग  में  AT  रही

 सारा  राष्ट्र  इन  कठिनाइयों  का  सामना  करने  को  तेयार  है  यह  साधारण  सा  विधेयक  तो  एक

 प्रतीक  मात्र  है  जोकि  हम  अपने  उद्देश्य  की  पूर्ति  देश  के  औद्योगीकरण  के  लिये  कर  रहे  हैं  ।

 में  नहीं  समझ  सकता  कि  इस  प्रकार  के  विधेयक  पर  भी  युक्तियुक्त  श्रालोचना  हो  सकती

 है  ।  यह  कहना  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  कीमत  पर  हम  गर-सरकारी  क्षेत्र  का  विकास  होने  की

 देंगे  बिल्कुल  गलत  है  ।  साम्यवादी  दल  के  नेता  होने  के  नाते  उन्होंने  आलोचना की  है  कि  यह  काम

 केन्द्रीय  सरकार  की  पर  ही  होना  चाहिये  ।  उन्हें  इसी  बात  का  सन्देह  था  कि  केन्द्रीय  सरकार

 गर-सरकारी  क्षेत्र  के  विकास  की  इच्छा  है  इस  कारण  उन्हें  पयाप्त  प्रा जा दी  मिल  सकती

 है  ।  कोई  भी  व्यक्ति  जो  भारतीय  अर्थ  व्यवस्था  को  जानता  है  जो  सरकारी  आधिक  तथा  औद्योगिक

 नीतियों से  परिचित  है  वह  कभी  भी  यह  नहीं  कहेगा  कि  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  की  कीमत  पर  दूसरे

 क्षेत्र  के  विकास  एवं  कल्याण  की  इच्छुक  है  ।  इसलिये  केवल  वह  इस  व्यवस्था  पर  ही  सन्देह  व्यक्त

 नहीं  कर  रहे  बल्कि  की  सरकार  की  सद्भावना  तथा  उद्देश्यों  पर  ही  सन्देहपूर्ण  नेत्रों  से  दख  रहे

 हैं  |  किन्तु  यह  बात  किसी  दूसरे  अवसर  के  ही  योग्य  है  ।

 तीसरी  बात  यह  थी  कि  कतिपय  माननीय  सदस्य  यद्यपि  यह  समझते  हें  कि  आस्थगित  भुगतान

 की  ठीक  है  कौर  इस  समर्थन  करते  हें  किन्तु  उन्हें  यह  सन्देह  है  कि  इस  काम  को  यह  निगम

 ठीक  ढंग  से  नहीं  कर  सकेगा  ।  वह  गत  के  श्राघार  पर  यह  बात  कहते  हैं  ।  में  इस  सम्बन्ध  में

 भी  उन  के  सन्देह  को  दूर  करने  की  चेष्टा  करूंगा  |

 में  श्री  घोष  के  साथ  सहमत  हूं  जिन्होंने  कहा  है  कि  हमारे  पिछली  गलतियों  के  लिये  ae

 से  फायदा  नहीं  होगा  ।  सभा  ने  निगम  के  काय  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  बनाई

 —afate  ने  मामले  की  जांच  की  तथा  प्रतिवेदन  दिया  |  सरकार  ने  तदनुसार  संशोधन  प्रस्तुत  किये

 जिन्हें  सभा  ने  स्वीकार  किया  aire  च्च्  को  टूर  करने  का  प्रयास  किया  गया  ।  wa  उन  बातों

 को  दोबारा  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  क्योंकि  हम  समझते  हैं  कि  निगम  पर्याप्त  मार्ग  ते  कर  चुका

 है  ।  गत  दो  वर्षों  के  निगम  के  प्रतिवेदन  से  श्राप  को  प्रतीत  होगा  कि  निगम  ने  कितनी  तरक्की  की  है  तथा

 देवा  के  औद्योगिक  विकास  में  किस  कद्र  योगदान  दिया है  विशेष  कर  उस  अवस्था में  जबकि  मृदा

 बाजार  कड़ा  है  कौर  मुख्य  एवं  प्रधान  उद्योग  भी  ऋण  कहीं  से  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  किन्तु  जो  राष्ट्रीय

 विकास  के  लिये  wad  ava  हैं  ।

 जरूरतमन्द  उद्योगों  के  पास  पू  जी  पहुंचाने  का  काम  कर  के  निगम  ने  एक  बड़ी  महान्  सेवा  की

 है  ।  वह  काम  किस  प्रकार  किया  गया
 ?

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  बड़े  लोगों  को  ही  पूंजी
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 दी  गई  है  ।  में  तो  नहीं  जानता  कसे
 ?

 में  केवल  गत  दो  वर्षों  के  प्राकार  पर  ही  यह  बातें  कह

 रहा  हूं  ।  जो  नया  क्रम  चला  है  उस  के  बारे  में  ही  कह  रहा  हूं
 ।

 यदि  श्राप
 प्रतिवेदन

 पढ़ेंगे  तो  प्राय

 को  ज्ञात  होगा  कि  यह  समस्त  कार्य  किस  प्रकार  किया  गया  है
 |

 सभा  की  यह  इच्छा  थी  कि  यह  निगम  नये  उद्योगों  की  ales  सहायता  करे  जो  उद्योग

 से  ही  स्थापित  हैं  उन  की  इतनी  सहायता  की  अधिक  आवश्यकता नहीं  है  ।  निगम ने  १७७

 को  १७७  ऋण  दिये  7.0  में  से  १५१  नये  समवाय  हैं  ।  कुल  रकम जो  गई  है  वह

 ३३.

 ८०

 करोड़  रुपये  है

 ।

 पुराने
 १०८  समवायों  को  दिये  गये  कुल  ऋण

 की
 राशि  २१.  ३१  करोड़

 e  |

 यदि  art  देखेंगे  कि  किन  किन  उद्योगों  को  ऋण  दिये  गये  हें  तो  पता  लगेगा कि  चीनी

 का  प्रथम  स्थान  है  ।  ५५  करोड़ में  से  १६  करोड़  रुपया  इसे  दिया  गया  है  ।  इस  उद्योग को

 जाने  वाले  ऋण  की  ६०  या  ७०  प्रतिशत  राशि  किसानों  की  सहकारी  संस्थापकों  को  दी  गई  है  ।

 सदस्य  ने  कहा  कि  निगम  ने  एक  ऐसे  उद्योग  समूह  को  ऋण  दिया  है  जिस  के  मामलात  में  सरकार

 ने  जांच  का  रादेश  दे  रखा  है  ।  उन्हें  बहुत  ज्ञान  है  ।  पता  नहीं  किसी  अनजानी  सी  स्थिति  में  उन्होंन

 यह  सब  बातें  कह  डालीं  ।  निगम  ने  जो  ऋण  दिये  उन  की  प्रत्याभूत  सरकार  ने  दी
 ।

 कौन  से  ऋण  दिय

 गये  थे
 ?

 एक  ऋण  सीमेंट  उद्योग  को  दिया  गया--क्या  सीमेंट  का  विकास  हमारे  लिये  आवश्यक

 नहीं  है  ।  प्रत्येक  arent  यह  जानता  है  कि  हमें  शी  घ्रातिशीघ्र  सीमेंट  का  उत्पादन  बढ़ाना  चाहिये

 ताकि  इस  योजना  के  अन्तर्गत  जो  परियोजनाओं  हैं  उन्हें  पूरा  किया  जा  सके  ।  इसी  प्रकार  निगम
 ने

 रासायनिक  उद्योग  की  सहायता  की  ।  कागज  उद्योग  की  भी  सहायता  की  गई  जिसे  इस  योजना  के

 हिज  महत्वपूर्ण  पूर्ववतिता  दी  जा  चुकी  है  ।

 यदि  हम  देखें  तो  जानेंगे  कि  निगम  ने  यह  कार्य  सभा  की  इच्छित  के  श्रतुसार  किये  हें  ।  पहले

 we  कुछ  भी  गलतियां  इस  निगम  ने  की  हों  किन्तु  we  इस  ने  बड़ा  ही  भ्रच्छा  काम  किया  है  कौर  में

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  सभासद  उस  प्रतिवेदन  को  ही  देखें  ।  उसे  सभा-पटल पर  रखा  जा

 चुका है  क्योंकि आज  ही  रखा  जा  सकता भी  था  ।  वेसे  तो  यह  प्रतिवेदन  सभी  समाचारपत्रों

 में  प्रकाशित हो  चुका  है  ।  १५/२०  दिन  पहले  के  सरकारी  गजट  में  यह  प्रकाशित  हो  चुकी  यदि

 माननीय  सदस्य  इस  प्रतिवेदन  को  देखेंगे  तो  निस्सन्देह  इन  बातों  की  सराहना  करेंगे  |

 दूसरी  बात  उन्हें  महान  जानकारी  वाले  सदस्य  ने  दरों  के  बारे  में  कही  ।  उन्हों  ने  कहा  कि

 निगम  जो  ब्याज  लेता  है  उन  की  दरें  बहुत  ज्यादा  होती  हें  ।  फिर  उन्होंने  कहा  कि  निगम  अपना

 रुपया  मुफ्त  लेता  है
 ।

 में  तो  इन  बातों  का  अरथ  ही  नहीं  समझा  ।  जो  पूंजी  निगम  के  पास  हूँ  उस  का

 भाग  इस  की  भ्रंश  पू  जी
 है  जिस  पर  इसे  ‘WP  प्रतिशत

 लाभांश
 देना  पड़ता  है  जिस  की  प्रत्याभूति

 सरकार
 ने  दी  इस  के  भ्रंश  मुख्यतया

 सरकार
 रक्षित  बेंक  के  पास  हैं

 ।
 इस  करे  बाद

 यह  निबन्ध लेता  है  जिस  पर  इसे  २३२'/,  प्रतिशत  देना  पड़ता  यह  रक्षित  बैंक  से  ऋण  भी

 लेता है  जिन  पर  a),  से
 ४

 प्रतिशत  तक  ब्याज  दिया  जाता  है  ।  पहले  पहल  निगम  ने  जो  ब्याज  लिया

 दर  ५  ie  प्रतिशत थी
 ।

 इस  के  बाद  उसे  बढ़ा  कर  ६,  &'/,  तथा  ७  प्रतिशत  कर  दिया  गया  |

 बाजार  में  दरें  चालू  हें  यह  उन  के  नुकूल है 2 ६५  ।  यदि  इन  की  तुलना  श्रीलंका  अथवा  अरन्य  देशों

 के  निगमों  से  करें  तब  बाप  समझेंगे  कि  दरें  ज्यादा  नहीं  हैं  ।  इन  की  तुलना  की  जा  सकती  है  ।

 इस  कारण  प्रत्येक  दृष्टिकोण  से  हम  कह  सकते  हैं  कि  निगम  का  कायें  संतोषजनक  है

 frags क्षेत्रों  में  भी  इस  ने  उद्योग  विकास  का  श  किया  है  ।  इस  ने  बड़े ही  बचत  के  ढंग  पर

 काम
 किया

 है  तथा  दक्षता  से  भ्रच्छा  काम  किया  है
 ।

 झा स्थगित  भुगतान  के  प्रबन्ध  के  बारे  में  भी
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 ब०  zo  भगत

 जो  सन्देह  हैं  वह  भी  उचित  नहीं  हैं  ।  इस  से  बड़ा  विशेष  कार्य  होगा  ।  ऋण  की  बहुत  मांग  है  ।  जो  लोग

 बाहर  से  पू  जी  मंगाना  चाहते  हें  या  जो  संस्थायें  बाहर  पू  जी  भेजना  चाहती  हैं  उन्हें  किसी  प्रकार  की

 प्रत्याभूत  चाहिये  जिसे  wa  निगम  कर  रहा  है
 ।

 में  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  प्रत्याभूत  का  काम

 अनुसूचित  बैंक  या  वह  राज्य  सरकारें  करें  जिन  के  क्षेत्राधिकार  में  परियोजनायें  स्थित  हें  ।  इसलिये

 समस्त  दृष्टिकोणों  से  यही  बात  वांछनीय  एवं  उचित  समझी  गई  है  कि  औद्योगिक  वित्त  निगम  ही  ऐसे

 ऋणों  की  प्रत्याभूत दे  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 चूंकि  माननीय  मंत्री  प्रभी  कुछ  समय  श्र  इसलिये  बह  श्रपना

 भाषण कल  जारी  रखें  ।

 लए

 काय  मंत्रणा  समिति

 दसवां  प्रतिवेदन

 पंडित ठाकुर  दास  भार्गव  |:
 में  कार्य

 मंत्रणा  समिति  का  दसवां  प्रतिवेदन

 स्थापित  करता  हूं
 ।

 शायक  शाक  es

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  १२  १९५७  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई  ।

 Se

 Se

 मूल  अंग्रेजी  में



 बनिक  संक्षेपिका

 ११  १९५७

 विषय  पृष्ठ

 १--२५ meat  के
 मौखिक  उत्तर

 तारांकित

 प्रश्न  संख्या

 अणुशक्ति  के  शांतिपूर्ण  प्रयोग  १-२

 R-2 नई  fact  के  १  क्लब  की  इमारत

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्
 3-4

 की तिन गर  दिल्ली

 ri}  की तिन गर  बस्ती  &  निर्माण  की  आयोजना

 u
 नागा  पहाड़ियां

 ६-९

 कलकत्ते के
 बेक  कर्मचारियों  को  हड़ताल  .  et

 चाय का  निर्यात

 नारियल  जटा  गवेषणा  संस्था  ak

 20  बर्मा  में  भारतीय  3-2

 ११  अ्राणविक  परीक्षण

 १  भारत का  राज्य  व्यापार  निगम

 ू  कपड़े  की  मिलें  E85

 Wo—FE १५

 १७  लौह  wach  ve

 95  अ्म्बरनाथ  विनय  मिल्स

 २०-२१ xe  त्रिपुरा में  पुनर्वास  कार्य

 Qo  दक्षिण  झ्र फ्री का  में  भारतीय  २१

 २२ २१  टेक्सटाइल  वाशरमेनपेट

 २२  राज्य  की  योजनाओं  का  प्रावस्थाभाजन  २२-२४

 २३  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  पावन  स्थान
 र्

 २५ res  mag  की  गई  उपभोक्ता वस्तुएं

 seat के  लिखित  उत्तर  ue

 तारांकित

 संख्या

 २५-२६
 रेयन  कारखानों में  श्रमिक

 १२  स्वचालित  करघे  २६

 न  अभ्रक  श्रमिक  रद

 (ss)

 223



 as  संशेपिका

 विषय

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--(क्रतशः  )

 तारांकित

 सख्या

 सीमावर्ती  घटना  e २४  २६-२७

 २६  रेडियो  सक्रिय  पदार्थों  से  बचाव  २७

 २७  मंगला  बांध  Qs

 RE  श्रीलंका  में  भारतीय  .  २८-२९

 ३०  समाचार-पत्रों  के  लिये  पृष्ठ-मूल्य

 य

 निर्धारण  Re

 पूर्वी  पाकिस्तान से  प्रतिजन  २९-३०

 RR  ग्वार की  गोंद  ३०

 गूदा  बनान  का  कारखाना  ३०

 ड्  पाशविक  विकिरण  ३१

 भारत-गोवा  सीमा  पर  बम-विस्फोट  ढेर

 ३६  जापान से  पूंजीगत  वस्तु  दे  8-38 २

 प्र तारांकित

 प्रदान  सख्या

 सीमेंट का

 गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  की  स्थायी  समिति  ३३

 कीनिया में  ३  देरे
 ४

 फ़र्जी  में  भारतीय

 CM
 पाकिस्तान  द्वारा  वायु  सीमा  का

 निर्माण-कार्यों  में  लोहे  तथा  इस्पात  की  बचत  रेश

 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्ती  रेश

 स्थायी श्रम  समिति  दे

 सुचना  मंत्रियों का  सम्मेलन  रे

 १०  सरकारी  कर्मचारियों के  लिये  RE-RY

 ११  दफ्तरियों के  क्वॉटर  ३७

 ३७ न  दिल्ली  के  दरंगार्थी  रेहड़ीवाले

 श्रे  रमेश नगर  कॉलोनी .  कप

 ve  une ara THM Sa  में  भारतीय  चलचित्र  3c

 खादी की  बिक्री  ३८-३  €

 विदेशी व्यापार  ats  ३€

 प्लाईवुड  उद्योग  Re १७

 ८  औद्योगिक  विवाद  fafa  .  3&-Yo

 g&  त्रिपुरा  में  चाय-उत्पादन  Yo

 Ro  आयात  लाइसेंस  ०

 रहै  हथकरघा  बुनकरों  के  लिये  श्रावास  बस्तियां  ड्

 कागज़  बनाना २२  ४१

 २३  गोगा  में  भारतीय  राजनीतिक  Hat  wy

 २४  बर्मा  की  नागरिकता  '४  १-४२

 RX  मामले  तिलक  स्मारक  हाल  छह



 संक्षेपता  ८्९€

 विषय

 meant  के  लिखित  उत्तर

 अतारांकित

 सख्या

 २६  बालोपयोगी  चलचित्र  समिति  र

 x9  facta  afar  area  aft  araryyt  ह

 RS  भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  रे-र रे

 २९  विदेशों  में  भारतीय  राजदूतालय  ¥3-¥¥

 ३०  पंचायती  रेडियो  az  a9

 रे  १  दिल्ली  का  काम  दिलाऊ  दफ्तर

 CS पंजाब  के  ग्रामों  में  गृह-निर्माण  की हਂ व्यवस्था

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  थके  स

 भ्रध्यक्ष  ने  श्री  सारंग धर  जो  पहली  लोक-सभा  के  सदस्य  थे  site

 श्री  कार  ऐस०  जो  पुरानी  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  सदस्य

 के  निधन  का  उल्लेख  किया  ।

 इस  के  सदस्य  दिवंगत  श्रात्मा  के  प्रति  सम्मान  प्रकट  करने  के

 लिये  एक  मिनट  तक  मौन  खड़े  रहे

 स्थगन  प्रस्ताव  mm  VG

 (१)  some  ने  निम्न  स्थगन  प्रस्तावों  को  प्रस्तुत  करने
 की

 aaa

 नहीं  जिन  की  सुचना  उन  के  सामने  बताये  गये  सदस्यों  द्वारा

 दी  गई  थी  :--

 (१)  बडानगर में  रेल  घटना  सर्वश्री  स०  म०  बनर्जी  र

 श्री  तंगामणि  द्वारा

 ।

 स्कूली (२)  उतर  पश्चिम

 उडीसा  मध्य  प्रदेश  प्र०  के०  देव  शि०

 wat  सूखे से  उत्पन्न  ato  सकसेना  द्वारा

 स्थिति  ।  सुचनाय  |

 (२)  जिन्ना  रामनाथपुरम्  में  हुए  दंगे  के  बारे  में  स्थगन  प्रस्ताव  की

 ग्राह्यता के  बारे  जिस  की  सुचना  श्री  मामले  द्वारा  दी  गई  थी

 अध्यक्ष  ने  झपना  निर्णय  स्थगित  रखा  |

 (3)  दाजिलिंग  में  हुए  पुनर्वास  मंत्री  सम्मेलन  में  पुनर्वास  मंत्री  द्वारा

 पूर्वी  पाकिस्तान
 से

 भविष्य  में  आने  वाले  प्रजनकों  के

 के  बारे  में  दिये  गये  वक्तव्य  सम्बन्धी  स्थगन  प्रस्ताव  की  ग्राह्यता

 पर  जिस की  श्री  बिमल  घोष ने  दी  अ्रध्यक्ष न

 WI  निर्णय  १२  eyo ah eahta तक  स्थगित  रखा

 ८
 सदस्य

 की  गिरफ्तारी  तथा  दोषसिद्धि

 गरिया  ने  लोक-सभा  को  सूचित  किया  कि  उन्हें  गौहाटी  के  डिप्टी  TC EOS

 से  यह  तार  प्राप्त  हुजरा  है  कि  लोक क-सभा  के  सदस्य  श्री  हेम  बरा



 go  संक्षेपता

 विषय  पीठ a

 को  ८  नवम्बर  को  गौहाटी  की  पुलिस  ने  न्यायाधीश  की  शभ्रदालत

 में  ग्रन्थ  लोगों  के  साथ  शअ्रनधिकृत  रूप  से  प्रवेश  करने  कौर  तेल

 शोधन  कारखाने  के  बारे  में  प्रदर्शन  करने  के  सम्बन्ध  में  गिरफ्तार

 कर  लिया  ।  बाद  में  उनके  खिलाफ  कार्यवाही की  गई  ate

 उन्हें  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  ४४८  के  प्रस्तुत  न्यायालय

 के  उठने  तक  की  कंद  की  सजा  दी  गई  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  TG5—Y¥

 निम्नलिखित पत्र  सभा  पटल  पर  रखें  गये

 (१)  कोयले वाले  क्षेत्र  तथा  विकास  )  १९४५७

 की  धारा  २७  की  उप-धारा  (३)  के  अझ्रन्तगंत कोयले  वाले  क्षेत्र

 तथा  १९४५७  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  दिनांक  १४  १९४५७  की  अधिसूचना  संख्या

 एस०  करार  को  REV  की
 एक  प्रति

 (२)  संविधान
 के  spear  १२३२)  के  उपबन्धों के  अन्तर्गत

 राष्ट्रपति  द्वारा  ३१  १९४५७  को  प्रख्यापित भारत  का

 रिज़वी  बैंक  )  yeyy  (१९५७  की  संख्या  ६)

 की  एक  प्रति ।

 (3)  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  १९४५४  की  धारा  २४  की

 धारा  (3)  के  भ्रन्तर्गत  १२  Rex  की  दिल्ली  प्रशासन

 अधिसूचना  संख्या  Tho  ३२  (¥9)  [XX-TA o
 टी०  एण्ड  सी०

 go  में  प्रकाशित  दिल्ली  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  LENE  की

 एक  प्रति

 चाय  PEXR  की  धारा  Ve  की  उप-धारा  (३)  के (*)

 अन्तर्गत चाय  FEY  में  कुछ  झर  संशोधन  करने  वाली

 दिनांक  २१  १९५७  की  अधिसूचना  संख्या  एस०

 ग्राम  प्रो०  २९७४ की  एक  प्रति  ।

 (x)  रबड़  ge vy  की  धारा  २५  की  उप-धारा  (3)

 के  wait  रबड़  PeXy  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 दिनांक  १४  १९५७  की  भ्र धि सूचना  संख्या  एस०  कार

 को  Wor  की  एक  प्रति

 (६)  समवाय  १९५६  की  धारा  ६४२  की  उप-धारा  (5)

 के  झन्तगंत  समवाय  सरकार  सामान्य  नियम  iz

 १६५६  में  कुछ  संशोधन  करनें  वाली  दिनांक  २८

 १९४५७  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  अरार ०  को  ३०३८  की

 एक  प्रति ।



 संक्षेपता

 a विषय

 (७)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की  धारा

 ३८  के  श्रन्तगंत  केन्द्रीय  उत्पादन-दुबक  १९४४  में  कुछ

 अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाली  निम्न  दो  भ्रधिसुचनाग्ों  की

 एक  प्रति

 दिनांक  २१  geuy  का  एस०  ग्राम  ो ०  संख्या

 RERT

 १२  १£५७  का  एस०  करार  को  संख्या  ३२१८

 5)  वित्त
 PEXR

 पर
 १८  १९५३

 को  हुई
 चर्चा

 के
 दौरान  दिये  गये  एक  श्रीनिवासन  के  ह  में  जिन  व्यापार

 संस्थाओं  को  भारतीय  प्राय-कर  PERR  धारा

 तक  के  अ्रन्तगंत  PEXE-XY  में  छट  दी  गई  है  उन  की  एक

 सची

 ig)  औद्योगिक  वित्त  निगम  2e¥s  की  धारा  ३४५  की

 उप-धारा  (३)  के
 ऋग् रन् तगत  ३०  RENE  को  समाप्त होने

 वाले  ay  के  लिये  भारत  के  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  केਂ  संचालक

 मण्डल  के  नवें  वारिक  प्रतिवेदन  की  एक  उक्त  वर्ष  केਂ  लिये

 निगम की  अ्रास्तियों  are  दायित्व  तथा  लाभ-हानि  के  लेखे  के

 विवरण  सहित

 १०)  समुद्र  सीमा-शुल्क  १८७८  की  धारा  रख  की

 उप-धारा  (४)  के  ॥ ग्रत्तगत  निम्न  अधिसूचनाओं  की  एक-एक

 प्रतिਂ

 दिनांक  २६  VEX  का  एस०  अर ०  शो ०  संख्या

 २७१८

 दिनांक  २६  PeYY  की  एस०  कार  को  संख्या

 २७१९  जिस  में
 शुल्क  प्रत्याशी  )

 १९५७  दिये
 हुए  हैं

 )  सीमाशुल्क  प्रत्याशी  का  नियम

 FeUr  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ३१

 geuy  की  एस०  अ्रार्०  तरो ०  संख्या  RVs

 दिनांक  १३  १९५७  कीं  एस०  ग्राम  को  संख्या

 र  €  ४०

 )  दिनांक  १३  geuyg  की  एस०  अरार ०  करो  संख्या

 २९४१  जिस  में  सीमा  शुल्क  seated  नियम

 १९४७  दिये  हुए  हैं



 &R

 विषय
 पृष्ठ

 (8)  शुल्क  seared  १९४५४  में

 कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १६  १९४७

 की  एस०  कार  झरो ०  संख्या  REECE

 दिनांक  ११  १९४५७  की  एस०  कार  को  संख्या

 ३२७३

 ).
 दिनांक  ११  १९५७  की  एस०  कार  को  संख्या

 ३२७४  जिस  में  सीमा  शुल्क  प्रत्याशी  का

 १९५७  दिये  हुए  हैं

 (22)  अत्यावश्यक पण्य  १९५४५  की  धारा  ३  की  उप-धारा

 (६)  के  अ्रन्तगंत  खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्रालय

 की  दिनांक ८

 Reus  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  करार  करो  १३४६  को

 te  करने  वाली  दिनांक  १४  १९५७  की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  शिकार
 झरो  ०

 VEY aT की  एक  प्रतिਂ

 «(  १२)  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के

 अ्रधीन  भ्रध्यक्ष  द्वारा  दिये  गये  निदेश  संख्या  C\9-F  VO-G

 तथा  निदेश  संख्या  ६५२)  के  संशोधन की  एक-एक  प्रति

 राज्य-सभा  से  संदेश  ्र

 सचिव  ने  राज्य-सभा  से  प्राप्त  एक  संदेश  की  सुचना  दी  कि  राज्य-सभा

 ने  १४  2EXG  की  बैठक  में  प्रौद्योगिक  विवाद

 निर्णय  संशोधन  विधेयक  को  पारित कर  दिया

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  feat  गया  विधेयक--सभा  पटल  पर  रखा  गया  भ

 सचिव  ने  औद्योगिक  विवाद  निर्णय  संशोधन  विधेयक

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  किये  गयें  रूप  एक  प्रति  सभा

 पटल पर  रखी

 राष्ट्रपति  द्वारा  विधेयकों  पर  अनुमति  १-५२

 (१)  सचिव  ने  पिछले  सन्न  में  संसद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित

 किये  गये  शर  लोक-सभा  को  २  १९४७  को  दी  गई

 अन्तिम  सुचना  के  बाद  राष्ट्रपति  की  भ्रनुमति-प्राप्त  निम्नलिखित

 विधेयक  सभा  पटल  पर  रखे  :--

 (१)  रेलवे  यात्री  किराया  विधेयक

 (२)  वित्त  २)  १९४५७

 (३)  धन-कर  विधेयक



 संक्षेपता  ९&  ३

 विषय

 (४)  व्यय-कर  विधेयक

 (५)
 न्यूनतम  मजूरी  विधेयक

 (६)  धोतियाँ  विधेयक

 (७).  वायदे  के  सौदे
 )

 संशोधन  विधेयक

 (८)  सूती  वस्त्र  विधेयक

 (€)  भारतीय  उत्तराधिकार  विधेयक

 (१०)  बीमा  विधेयक

 (११)  निरसन  a  संशोधन  विधेयक

 (२)  सचिव  ने  पिछले  सत्र  में  संसद्  की  दोनों  wat  द्वारा  पारित

 किये  गये  att  लोक-सभा  को  2  सितम्बर  eeu  को  दी  गई

 अन्तिम  सूचना  के  बाद  की  अ्रनुमति-प्राप्त  निम्नलिखित

 विधेयकों  की  राज्य-सभा  के  सचिव  द्वारा  विधिवत्

 प्रमाणित  रूप  सभा  पटल  पर  रखीं  :--

 (१)  रेलवे  संरक्षण  बल  विधेयक

 (२)  अत्यावश्यक  पण्य  विधेयक

 (३)  विधान  परिषद्  विधेयक

 (४)  अन्तर्राज्यीय  निगम  विधेयक

 (५)  विदेशी  विनिमय  विनियमन  विधेयक

 संयुक्त  समितियों  के  प्रतिवेदन--उपस्थापित  २

 (१)  गृह-कार्यों  मंत्री  गो०  ब०  ने  निम्नलिखित  विधेयकों

 सम्बन्धी  संयुक्त  समितियों  के  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किये

 (१)  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  REY

 (२)  दिल्ली  विकास  eux

 (२)  श्री  से०  Fo  राम स्वामी  ने  नौ-सेना  विधेयक  १९५७  सम्बन्धी

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया

 विधेयकों  पर  साक्ष्य--सभा  पटल  पर  रखा  गया

 गृह-कार्य
 मंत्री  गो०  ब०  ने  दिल्ली  नगरपालिका

 १९५७
 कौर  दल्ली  विकास  १९५७  सम्बन्धी

 संयुक्त  समितियों  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा
 पटल

 पर



 OG
 निक  Agrtsein

 विषय  पृष्ठ

 योजना  उपमंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 योजना  उपमंत्री  रया ९  ao  ने  दुवार  कद  की  aut  के  बाद

 में  २४  १९५७ के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ११३० के  उत्तर

 को  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य दिया  |

 विधेयक--प्र:स्थापित

 प्रपराधी  परिवीक्षा  १९४७  पर:स्थापित  किया  गया

 विधेयक  पारित  भ  ३

 श्रम  उपमंत्री  (ote  enfant)  मे ने  प्रौद्योगिक  विवाद

 निर्णय  संशोधन  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  कौर

 खण्डवार  चर्चा  के  बाद  विधेयक  पारित  ।

 विधेयक  विचाराधीन  ६३-८६

 वित्त  उपमंत्री  ने  औद्योगिक  वित्त  निगम

 )  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।  चर्चा

 समाप्त नहीं  हई  ।

 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ८६

 दसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित किया  गया


